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Programa da PB ganha 
premiação internacional
Gira Mundo, desenvolvido pelo Governo da PB, receberá o prêmio em cerimônia na Hungria, durante a AFS Global Conference. Página 7

Ocupação desenfreada dos passeios públicos na cidade de João Pessoa vem prejudicando a população e desrespeitando o Código de Postura do Município. Página 8

Calçadas invadidas: PMJP alega falta de fiscais

Fotos: Evandro Pereira

Curso vai formar mais 500 
soldados da PM e Bombeiros

CG não é socioambientalmente 
justa, diz especialista da UFCG

PB1: ação rápida do Estado é 
elogiada por juiz da capital

Número de casos de picadas 
de escorpião aumenta em JP

Concursos públicos oferecem 156 vagas em 
prefeituras da PB: inscrições estão abertas

Petrobras anuncia mais um aumento no 
preço dos combustíveis nas refinarias

Expofeira PB Agronegócios 
começa no próximo domingo

Aula inaugural do Curso de Formação de Soldados da 
Polícia Militar e do Corpo de Bombeiros da Paraíba foi 
realizada ontem, em Campina Grande. Página 5

De acordo com a professora Lívia de Miranda, da Unidade 
Acadêmica de Arquitetura e Urbanismo da UFCG, Campina 
Grande também não é uma cidade democrática. Página 7

Juiz Carlos Neves da Franca Neto, da Vara da Execução 
Penal de João Pessoa, afirma que o Estado deu uma 
resposta rápida na recaptura dos fugitivos do PB1. Página 6

Capital registra média mensal de 84 casos de acidentes com 
escorpiões. Ceatox diz que há um crescimento significativo 
nos bairros de Mangabeira e José Américo. Página 8

Maior oferta de vagas é para a Prefeitura de Pedras de Fogo, sendo 121 em diversas 
funções para todos os níveis de escolaridade, com maior número de vagas para auxi-
liar de serviços e o candidato pode ter o Ensino Fundamental incompleto. Página 18

Depois de uma semana sem reajustes no preço da gasolina, a Petrobras 
anunciou ontem aumento de 1,02% no preço do combustível comercializado 
em suas refinarias. No mês, o preço do litro já subiu nove centavos. Página 19

Governo da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Agropecuário e da Pesca, realiza de 16 a 
22 de setembro mais uma edição da Expofeira. Página 7
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Em Campina Grande. Governo do Estado entrega esgotamento sanitário, pavimentação de ruas e ginásio esportivo; e autoriza novas obras. Página 4
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Novo gramado do Amigão fica 
pronto na próxima semana
Suplan informa que o plantio do novo gramado do 
Estádio Amigão, em Campina Grande, estará concluído 
até a quarta-feira da semana que vem. Página 24
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Esportes



Um dos principais objetivos esta-
belecidos pela ONU no início da década, 
com a concordância dos países que inte-
gram a instituição, era poder erradicar 
a fome no mundo até, pelo menos, o ano 
de 2030. Na terça-feira passada, um rela-
tório da FAO, a Organização das Nações 
Unidas para a Alimentação e a Agricultu-
ra, revelou que no nível atual de redução 
da segurança alimentar esta meta não 
mais será alcançada. O número dos que 
passam fome no mundo aumentou pelo 
terceiro ano seguido e afeta 821 milhões 
de pessoas.

No Brasil, os números apontam que 
mais de 5,2 milhões de pessoas passaram 
um dia ou mais sem consumir alimentos 
ao longo de 2017, o que corresponde a 
2,5% da população. Verdade seja dita: a 
fome no Brasil caiu em um intervalo de 
dez anos, segundo o levantamento da 
FAO, que mapeou o quadro de segurança 
alimentar no país e no restante do mun-
do. Ainda assim, é inaceitável constatar 
que mais de cinco milhões de brasileiros 
passam dias e dias sem ter o que comer. 

Os autores do estudo compararam o 
grau de subnutrição (ou fome, no jargão 
popular) da população em dois momen-
tos: no biênio 2004-2006 e no biênio 
2015-2017. No caso do Brasil, o índice 
caiu de 4,6% para menos de 2,5% no 
período de análise. A pesquisa também 
trabalhou com outros indicadores, como 
grau de insegurança alimentar grave 
e problemas no desenvolvimento em 
crianças de até cinco anos de idade. Con-
tudo, nesses dois temas o relatório não 
traz resultados para o Brasil, indicando 
que não havia dados disponíveis.

Os dados sobre subnutrição reve-
lam que o índice no Brasil ficou abaixo 
da média registrada na América Latina 
(4,9%), no biênio 2015-2017. Outros paí-
ses tiveram reduções expressivas no pe-
ríodo de 2004-2006 a 2015-2017, como 
o Peru (de 19,8% para 8,8%) e Equador 
(de 17% para 7,8%). De um modo geral, 
a fome aumentou no continente impul-
sionada pelos índices da Venezuela. Em 
2014, o Brasil saiu do mapa da fome, 
quando o índice de segurança alimentar 
fica abaixo dos 5%. As informações mais 
recentes, entretanto, mostram que nos-
so país voltou a patamares inferiores. 

O relatório sobre a Segurança Alimen-
tar e Nutrição no Mundo em 2018 apontou 
também o crescimento da fome em todo o 
mundo. O número de pessoas nesta condi-
ção foi de 804 milhões para 821 milhões 
entre 2016 e 2017. A América Latina e o 
Caribe acompanharam a tendência — na 
região, 39,3 milhões de pessoas vivem su-
balimentadas, valor que representa um 
crescimento de 400 mil.

Além dos conflitos armados e das 
crises econômicas, as variações do cli-
ma e fenômenos naturais extremos, 
como secas e enchentes, foram as prin-
cipais causas do avanço da subnutrição. 
De acordo com a FAO, temperaturas 
anômalas em 2017 superaram as mé-
dias do período 2011-2016. Isso provo-
cou mais episódios de calor extremo do 
que nos últimos cinco anos. Segundo a 
análise, a fome avançou na América do 
Sul e na maioria das regiões da África. 
E triste mas é verdade: com todo este 
desenvolvimento mundial, a fome conti-
nua aumentando
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O avanço da fome

Editorial

Fui apenas uma vez ao 
Terraço de Nathan, mas convivi 
diariamente com Nathanael Al-
ves na redação de “O Norte”, da 
Rua Duque de Caxias, nos anos 
70. Fazíamos, à tarde, o copi-
desque da terceira página, dan-
do tratamento recomendado 
pelo secretário Teócrito Leal 
aos relatos de Barroso Filho, 
Júlio Santana, Vicente Noguei-
ra e demais repórteres do turno. Pela manhã, 
eu estudava no Liceu Paraibano, ele cumpria 
expediente no Tribunal Regional Eleitoral. A 
pisada ia das segundas à sextas-feiras. Aos sá-
bados, se não me engano, trabalhávamos pela 
manhã. A terceira página era uma das vitri-
nes do jornal, com noticiário predominante-
mente local. Ao longo da semana, o turno da 
manhã era ocupado pelo pessoal de esportes 
(João Batista Simões, Jarbas Barbosa, Ivonal-
do Corrêa, Martins Neto, Damásio Souza... só 
jogavam craques na equipe). E à noite brilha-
vam as estrelas de Gonzaga Rodrigues, José 
Souto, João Manuel de Carvalho, Evandro da 
Nóbrega... astro é o que não faltava. O jornal 
contava ainda com colunistas como Ipojuca 
Pontes, Hilton Freire, Wills Leal... assinaturas 
que, associadas a outras de igual renome, fa-
ziam de “O Norte” o jornal de maior prestígio e 
recordista de circulação no Estado.  

Ao longo da vida profissional, cada jorna-
lista tem a sua redação predileta. Eu guardo 
boas recordações do “Correio da Paraíba”, da 
Rua Barão do Triunfo, onde tudo começou 
para mim, e da velha A UNIÃO, especialmente 
quando fui editor geral, mas “O Norte” da Du-
que de Caxias é uma lembrança que não quer 
calar como predileção. E um dos motivos é a 
recordação que guardo de Nathanael Alves se 
desdobrando em três, justo como José Nunes 
registrou no Segundo Caderno da edição de 
anteontem deste jornal, ao noticiar que dois 
livros versando sobre Nathan estão sendo 
preparados pela família dele para lançamen-
to nos próximos meses. Um dos títulos é a se-

gunda edição de “Um terra-
ço para Nathan”, do próprio 
Nunes; o outro é uma coletâ-
nea de contos (ficam faltan-
do reeditar as crônicas de “O 
pássaro e a bala”, né, José?).

Bem, mas que história 
é essa do desdobramento? 
Seguinte: Nathanael chegava 
pontualmente às 14h, cami-
nhando a passos lentos pelo 

assoalho da redação, sentava-se em uma das 
mesinhas do canto, apanhava uma folha de 
papel de aparo e uma de carbono na gaveta, as 
colocava no cilindro da máquina Remington 
e começava a escrever sua crônica diária. E o 
fazia com rapidez espantosa. Primeiro, porque 
em nada parecia perturbá-lo o burburinho da 
sala (na época, havia burburinho em sala de 
redação); segundo, porque, findo o texto, nada 
ou quase nada havia a cortar ou acrescentar. A 
crônica saía redondinha. Em seguida, passava 
a copidescar os textos entregues pelos repór-
teres ao secretário Teócrito, que os distribuía 
com os dois redatores. Enquanto eu redigia 
uma notícia, ele já ia na terceira ou quarta. Por 
último, ou seja, pela terceira vez, uma atrás da 
outra, mirava a máquina para redigir o edito-
rial. Como a mesma espantosa rapidez. E sem 
que se pudesse tirar nem pôr uma linha. Dá pra 
esquecer um fenômeno como Nathanael Alves?

LEITURAS & LEITURAS     
Recebi, ainda na noite de domingo pas-

sado, o seguinte e-mail: “Meu caro MMF, para 
certo tipo de gente de que adianta a leitura se a 
maldade continua na alma, ainda que de forma 
camuflada? Mil vezes o amigo, com suas saudá-
veis amenidades, sua franqueza de caráter, seu 
espírito cristão e, sobretudo, com o aconchego 
do neto. Seus inúmeros atributos pessoais e 
profissionais são virtudes naturais de um co-
ração aberto para tudo e que o faz querido de 
todos. A isso se juntando um soninho a mais e 
uma Lucy Taylor de vez em quando, de que se 
precisa mais? Grande abraço, Paulo Melo.”   

O fenômeno Nathan
À noite brilhavam as 

estrelas de Gonzaga 
Rodrigues, José Souto, 

João Manuel de 
Carvalho, Evandro da 
Nóbrega... astro é o 
que não faltava   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Provocado pela imprensa para falar sobre o fato 
de que organizações criminosas têm acesso a ar-
mamento pesado, de grosso calibre, que muitas 
vezes não pode ser usado pelas policiais, por força 
da legislação vigente, João Azevêdo defendeu mu-
danças nas regras: “É preciso que a legislação, que 
é federal, seja modificada para facilitar a aquisição 
desses armamentos pesados”. A burocracia é um 
empecilho para que os governos possam ter acesso 
a esse tipo de armamento.   

“É dinheiro podre, não declara-
do, para comprar pessoas”. Do 
deputado e candidato à reelei-
ção, João Gonçalves (Podemos), 
denunciando que um parlamen-
tar – ele não citou o nome – es-
taria comprando votos. Disse que 
retomará o assunto na sessão 
da próxima terça-feira, quando 
trará mais evidências sobre o su-
posto crime eleitoral. E garantiu: 
vai denunciar à Justiça Eleitoral. 

Do governador Ricardo Coutinho (PSB), repor-
tando-se aos investimentos na área de saúde 
que libertaram a população da dependência de 
agentes políticos, que usavam a política assisten-
cialista – no transporte de pessoas para unidades 
de saúde, por exemplo – como ‘moeda de troca’ 
por votos. “Isso se acabou, agora as pessoas têm 
atendimento qualificado em sua cidade, em sua 
região. A vitória do povo é a derrota deles”. 

“É a derrota deles”

Compra de votos?

em sessão tumultuada, votação de título a Bolsonaro É adiada

 “Questões pessoais” mdB Com João

João azevêdo soBre maranhão: “Quer o poder, pelo poder”

Dissidente dentro do MDB – não 
apoia “de jeito nenhum” a can-
didatura de José Maranhão ao 
Governo do Estado –, o vereador 
Mangueira rompeu politicamente 
com Manoel Júnior (PSC). Mas ele 
jura que a decisão não tem rela-
ção com o apoio do vice-prefeito 
de João Pessoa a Maranhão. “Foi 
por questões pessoais”, justificou. 
É uma nova baixa na já abalada 
candidatura do antigo aliado.    

A candidatura de José Maranhão 
sofreu nova baixa. O ex-vice-
-prefeito de Nova Olinda, Idácio 
Souto (MDB), que esteve ao 
lado do emedebista em várias 
eleições, anunciou ontem apoio 
à candidatura de João Azevêdo 
(PSB) ao Governo do Estado. 
Dois vereadores do município, 
Tião de João Carlos e Luís Junior, 
também confirmaram apoio à 
candidatura socialista.     

A tentativa de votar um título de Cidadão Pessoense para o presidenciável Jair Bolsonaro (PSL), ontem, 
na Câmara Municipal, gerou embates entre vereadores da bancada de oposição e da base governista, 
e provocou protestos nas galerias de pessoas contrários à proposição do vereador Carlão (DC). Para o 
vereador Tibério Limeira (PSB), a concessão desse título é ilegal, por que fere o Regimento Interno. 
Uma das prerrogativas é que o homenageado tenha serviços prestados à cidade: “O que Bolsonaro fez 
pela cidade? Não há nenhum serviço prestado por ele na capital. Ele incita a violência, o machismo, a 
homofobia e a misoginia”. Por falta de quórum, a votação do requerimento ficou para hoje.   

armamentos pesado

Candidato a gover-
nador, João Azevêdo 
(PSB) retrucou críti-
cas do candidato José 
Maranhão (MDB) à 
segurança pública e 
à saúde da Paraíba: 
“Recebemos um Estado 
quebrado na época de 
Maranhão. Na gestão 
dele, faltava tudo para 
o setor de segurança: 
gasolina para viaturas, 
não havia equipamen-
tos como coletes, as 
greves de policiais eram 
constantes, rebeliões em presídios. No Hospital de Trauma, funcionários iam para as farmácias 
comprar até fraldas por que não havia no hospital. Foi três vezes governador e nada vez. Ele 
tem atração pelo poder, quer o poder pelo poder”, disse. Aliás, esse é um aspecto que vem sendo 
abordado em relação a Maranhão por outros agentes políticos, para quem o emedebista tem 
fixação pelo poder. O prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), por exemplo, fez duras crí-
ticas ao senador, afirmando que ele não deseja que ocorra uma oxigenação na política. Conforme 
registrou a coluna na semana passada, Cartaxo disse que Maranhão representa a “velha política” 
e que “tem sede de poder, ânsia de poder”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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A operação foi deflagrada pelo Ministério Público da Paraíba para investigar fraudes em contratos de iluminação pública na cidade de Patos

Foto: Divulgação/TJPB
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Recomendação do Ministério Público Federal propõe nova heteroidentificação dos candidatos nomeados

A Procuradoria Regio-
nal dos Direitos do Cidadão 
(PRDC), órgão do Ministério 
Público Federal na Paraíba 
(MPF/PB) recomendou à 
Universidade Federal da Pa-
raíba (UFPB) e ao Instituto 
Federal de Educação, Ciên-
cia e Tecnologia da Paraíba 
(IFPB) que refaçam o proce-
dimento de heteroidentifica-
ção de servidores aprovados 
e nomeados nos últimos con-
cursos públicos para provi-
mento de cargos realizados 
pelas duas instituições de 
ensino. Caso a nova avalia-
ção conclua que os servido-
res não atendem às caracte-
rísticas mínimas esperadas 
para uma pessoa negra, a 
PRDC recomenda que sejam 
instaurados procedimentos 
administrativos para fins de 
anulação das nomeações ir-
regulares e, se ainda estiver 
válido o edital de convoca-
ção, sejam convocados novos 
candidatos aprovados pelas 
cotas para o preenchimento 
das vagas.

O objetivo das recomen-
dações é identificar possíveis 
casos de servidores que con-
correram às vagas nos con-
cursos, dentro das cotas para 
negros e pardos, mas que não 
atendem às características de 
uma pessoa negra. Com rela-
ção à UFPB, por exemplo, tra-
mita no MPF o Inquérito Civil 
nº 1.24.000.001079/2016-
74, instaurado para averiguar 
irregularidades na homologa-
ção do concurso de Edital nº 
53, de 2015, como a nomea-
ção de candidatos de etnia 
preta/parda sem que fosse 
constatada a veracidade das 
autodeclarações dos candida-
tos quando tomaram posse.

O MPF recomenda que a 
UFPB crie, em 60 dias, uma 
Comissão de Avaliação de He-
teroidentificação, com base 
na Orientação Normativa nº 
3, de 2016, do Ministério de 
Planejamento, Desenvolvi-
mento e Gestão. A comissão, 
além de submeter à nova 
avaliação todas as pessoas 
que assumiram vagas de co-
tistas negros/pardos no con-
curso de 2015, também deve 
ficar responsável por ava-
liar os candidatos cotistas 
nos próximos concursos da 
instituição.

De acordo com a reitora 
da UFPB, Margareth Diniz, 
a Universidade Federal da 
Paraíba recebeu e acatou a 
demanda do Ministério Pú-
blico Federal. “A pró-reitoria 
de gestão de pessoas vai for-
mar comissão que fará a de-
vida avaliação, em qualquer 
processo seletivo realizado 
pela instituição (concurso 
para provimento de vagas 
para servidores ou em cur-
sos onde as cotas estão de-
finidas), de modo a garantir 
que os candidatos nas cotas 
para pessoas pretas/pardas 
representem de forma fide-
digna a autodeclaração”, as-
segurou a reitora.

Já no IFPB, há três ser-
vidores cujo relatório final, 
após o procedimento de he-
teroidentificação, atestou 
persistir dúvida razoável 
acerca do fenótipo. Para os 
três casos, a PRDC recomen-
dou que seja feita nova iden-

tificação por uma comissão 
composta de pessoas com 
envolvimento no movimen-
to negro e representantes da 
sociedade civil organizada.

Ainda no IFPB, há quatro 
casos de servidores que não 
compareceram ao procedi-
mento de heteroidentificação 
e de dois servidores que foram 
reprovados pela Comissão 
Permanente de Heteroidenti-
ficação. Nesses casos, a reco-
mendação do MPF é para que 
seja instaurado procedimento 
administrativo disciplinar in-
dividual e os servidores sejam 
notificados que, em caso de 
declaração falsa, haverá a eli-
minação do concurso ou anu-
lação da admissão.

Em todos os casos, tanto 
no IFPB quanto na UFPB, o 
Ministério Público recomen-
da que deve ser assegurado 
o contraditório e a ampla 
defesa aos servidores ques-
tionados. Os recursos das 
decisões, no âmbito dos pro-
cedimentos administrativos 
disciplinares instaurados, 
devem ser direcionados ao 
Ministério da Educação.

Em 12 de junho de 2018, 
através da Portaria 1322, o 
IFPB instituiu a Comissão 
Permanente, incumbida de 
aferir a veracidade da au-
todeclaração prestada por 
candidatos aprovados pe-
las cotas para negros e par-
dos. Ainda no mesmo mês, 
a comissão realizou proce-
dimento para verificar as 
autodeclarações de 34 no-
vos servidores. Desse total, 
foram deferidas 25 autode-
clarações e duas indeferi-
das. Quatro servidores não 
compareceram à verificação 
e outros três tiveram parecer 
inconclusivo. No MPF, o caso 
é acompanhado pela PRDC 
através do Inquérito Civil nº 
1.24.000.002434/2017-41.

Lei de cotas
A Lei nº 12.990, de julho 

de 2014, reserva aos candi-
datos autodeclarados pretos 
ou pardos 20% das vagas 
oferecidas nos concursos 
públicos para provimento de 
cargos efetivos e empregos 
públicos no âmbito da Ad-
ministração Pública Federal, 
das autarquias, das funda-
ções públicas, das empresas 
públicas e das sociedades de 
economia mista controladas 
pela União.

O procurador regional 
dos Direitos do Cidadão, José 
Godoy Bezerra de Souza, 
lembra que o Estado efetiva 
o princípio constitucional da 
igualdade quando iguala a 
situação dos indivíduos que 
essencialmente são desi-
guais, ao corrigir as desigual-
dades presentes nas mais di-
versas esferas da sociedade.

UFPB e IFPB poderão anular 
cotistas irregulares aprovados

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

Maioria de votos

Pleno do TJPB concede liberdade a 
envolvido na ‘Operação Cidade Luz’

Justiça mantém suspenso reajuste de 
100,01% aplicado pela Unimed JP

Por maioria de votos, o 
Pleno do Tribunal de Justiça 
da Paraíba deu provimento 
ao recurso movido pela de-
fesa do ex-chefe de Gabinete 
da Prefeitura Municipal de 
Patos, Múcio Satyro Filho, 
preso preventivamente no 
dia 2 de agosto deste ano, 
durante a Operação ‘Cidade 
Luz’. Com a decisão, o agra-
vante passa a responder ao 
processo em liberdade. O 
julgamento ocorreu na ses-
são dessa quarta-feira (12), 
no Agravo Interno nos autos 
da Ação Cautelar Inomina-
da Criminal nº 0000983-
78.2018.815.0000, tendo 
como agravado o Ministério 
Público do Estado. 

A operação foi deflagra-
da pelo Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) contra 
fraudes em contratos de ilu-
minação pública. Foi deter-

minada a expedição de um 
mandado de prisão preven-
tiva e 16 mandados de busca 
e apreensão em locais onde 
funcionam prédios públicos 
da Prefeitura de Patos, no 
Sertão paraibano, e em João 
Pessoa. A operação ocorreu 
em conjunto com o Grupo 
de Atuação Especial contra o 
Crime Organizado (Gaeco), e 
contou com o apoio do Bata-
lhão de Operações Policiais 
Especiais (Bope), após in-
vestigações apontarem o pa-
gamento de propina e a exis-
tência de superfaturamento 
no contrato emergencial de 
iluminação pública firmado 
pela Prefeitura Municipal de 
Patos no ano de 2017, com 
o envolvimento de agentes 
políticos, servidores comis-
sionados e as empresas.

Na sessão do Pleno do 
dia 29 de agosto, o relator 

do Agravo, juiz convocado 
Carlos Eduardo Leite Lis-
boa, negou provimento ao 
recurso, mantendo a prisão 
de Múcio Satyro Filho, e foi 
seguido pelos magistrados 
Marcos William de Oliveira 
(juiz convocado), Márcio 
Murilo da Cunha Ramos, 
Arnóbio Alves Teodósio, 
João Benedito da Silva e 
Alexandre Targino Gomes 
Falcão. Após ouvir os ar-
gumentos do relator, o de-
sembargador João Alves da 
Silva pediu vista dos autos. 
Naquela oportunidade, os 
demais membros da Corte 
aguardaram o voto do autor 
do pedido de vista.

Na sessão dessa quar-
ta-feira, o desembargador 
João Alves da Silva votou 
pelo deferimento do recur-
so, sendo acompanhado pe-
los desembargadores Fred 

Coutinho, José Ricardo Por-
to, Maria das Graças Morais 
Guedes, Luiz Silvio Rama-
lho Júnior, Saulo Henriques 
de Sá e Benevides e Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque, 
além dos juízes convocados 
Onaldo Rocha de Queiroga 
e Tércio Chaves Moura.

Segundo o autor do 
pedido de vista, não exitem 
motivos para que o agra-
vante permaneça preso. 
“No caso, não exergo ele-
mentos para a continuidade 
da prisão. O agravante não 
oferece perigo à instrução 
criminal e nem à ordem 
econômica, como também, 
não ameaça testemunhas 
e tem endereço fixo”, argu-
mentou João Alves da Silva, 
que será responsável por 
lavrar o acordão da decisão, 
em virtude da previsão le-
gal e regimental.

O reajuste de mensalida-
de de plano de saúde indivi-
dual ou familiar, fundado na 
mudança de faixa etária do be-
neficiário, é válido, desde que 
não sejam aplicados percen-
tuais desarrazoados ou aleató-
rios que, concretamente e sem 
base atuarial idônea, onerem, 
excessivamente, o consumidor 
ou discriminem o idoso. Com 
este entendimento, o desem-
bargador José Ricardo Porto 
manteve a decisão da 4ª Vara 
Regional de Mangabeira, que 
deferiu a liminar para suspen-
der o reajuste de 100,01% apli-
cado pela Unimed João Pessoa 
ao plano de saúde de uma usuá-
ria com 70 anos, por motivo de 
mudança de faixa etária. A deci-
são do desembargador ocorreu 

nessa quarta-feira (12).
No Agravo de Ins-

trumento nº 0805131-
02.2018.815.0000, a Unimed 
buscou o deferimento de limi-
nar para se desobrigar de sus-
pender o reajuste, mas o pe-
dido foi indeferido. O relator 
entendeu que, até o julgamen-
to do mérito, devem permane-
cer as mensalidades apenas 
com os reajustes anuais.

Em sua decisão, o desem-
bargador José Ricardo Porto 
citou jurisprudência do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ), 
que lançou tese em sede de 
recurso repetitivo, declarando 
que o reajuste de mensalidade 
de plano de saúde por mu-
dança de faixa etária é válido, 
desde que sejam observadas, 

também, a previsão contra-
tual e as normas expedidas 
pelos órgãos governamentais 
reguladores. 

“No caso concreto, verifi-
co que o percentual de aumen-
to (100,01%) aplicado à faixa 
etária na qual se enquadra a 
autora, ora agravada (maior 
de 70 anos), é o maior aplicado 
pela Unimed João Pessoa, re-
presentando uma elevação do 
dobro do valor antes arcado 
pela promovente, fato que, a 
princípio e num juízo de cogni-
ção sumária, onera excessiva-
mente, e, até mesmo, de forma 
discriminatória o idoso”, anali-
sou o desembargador. 

José Ricardo Porto levou 
em consideração, ainda, que a 
liminar concedida no 1º Grau 

contou com a presença da ‘fu-
maça do bom direito’, diante da 
necessidade de esclarecer no 
curso da instrução processual 
os cálculos realizados para se 
reajustar em 100,01 % a men-
salidade. Já quanto ao ‘perigo 
da demora’, o desembargador 
acrescentou que não existe 
perigo da irreversibilidade dos 
efeitos da tutela antecipatória. 

“Ocorrendo o insucesso 
da demanda, nenhum prejuí-
zo resultará para a agravan-
te (Unimed), haja vista que, 
restando vencedora, poderá 
cobrar da promovente (usuá-
ria do plano) as mensalidades 
com o reajuste estabelecido 
como devido, bem como de 
todo retroativo”, esclareceu o 
desembargador.

De acordo com a reitora 
da UFPB, Margareth 
Diniz, a Universidade 
Federal da Paraíba 
recebeu e acatou a 

demanda do Ministério 
Público Federal
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Município recebeu, na tarde de ontem, esgotamento sanitário, pavimentação de ruas e um ginásio esportivo
O Governo do Estado 

entregou, ontem, em Cam-
pina Grande, a reforma e 
ampliação do Ginásio Es-
portivo da Escola Estadual 
de Ensino Fundamental de 
Aplicação e o esgotamen-
to sanitário do bairro do 
Cruzeiro, representando 
um investimento de R$ 5,2 
milhões. Na ocasião, tam-
bém foi assinada a Ordem 
de Serviço da segunda 
etapa da terraplanagem, 
pavimentação e drenagem 
de ruas no Eixo das Na-
ções, onde serão aplicados 
R$ 2,5 milhões. 

Na solenidade, o go-
vernador Ricardo Couti-
nho destacou os avanços 
do Governo do Estado 
na educação paraibana. 
“Mudar a educação não é 
apenas melhorar o ensi-
no, mas oferecer oportu-
nidades a pessoas que são 
diferentes”, disse, desta-
cando indicadores como 
os mais de mil aprovados 
no Exame Nacional do En-
sino Médio e programas 
como o Gira Mundo. Fo-
ram investidos R$ 900 mil 
na reforma do ginásio es-
portivo da Escola Estadu-
al de Ensino Fundamental 
de Aplicação, que ganhou 
instalação de combate a 
incêndio e pintura.

Já os investimentos 
do sistema de esgotamen-
to do bairro do Cruzeiro 
são da ordem de R$ 4,3 

milhões, com recursos do 
Tesouro Estadual, con-
templando 26 ruas. Os 
principais serviços exe-
cutados foram escavação 
de valas, aplicação de 
colchão de areia, assen-
tamento de tubos e asfal-
to e construção de poços 
de visita. 

Mobilidade urbana
Também na soleni-

dade, o governador Ri-
cardo Coutinho assinou 
a Ordem de Serviço para 
a segunda etapa de ruas 
do Eixo Norte, uma das 
principais obras de mobi-
lidade urbana de Campina 
Grande. Ao todo, serão in-
vestidos R$ 2,5 milhões. 

As ruas ganharão ter-
raplenagem, pavimenta-
ção e drenagem. “Essa é 
uma obra de grande im-
portância para a popula-
ção de Campina Grande. 
Quem vai para as univer-
sidades não terá mais de 
passar pelo Centro, pe-
gando uma via expressa”, 
afirmou o governador Ri-
cardo Coutinho. 

Outra obra de mobi-
lidade urbana entregue 
pelo Governo do Estado 
à população de Campina 
Grande foi a pavimenta-
ção da Rua Inalda Meira 
Gayoso, ligando a Avenida 
João Suassuna à Universi-
dade Federal de Campina 
Grande (UFCG). 

Governo entrega benefícios à 
população de Campina Grande

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Estiveram presentes à 
solenidade de entrega das 
obras a superintendente 
de Obras do Plano de De-
senvolvimento do Estado 
(Suplan), Simone Guima-
rães; o presidente da Com-
panhia de Água e Esgoto 
da Paraíba (Cagepa), Hélio 
Cunha Lima; e o secretário 
da Comunicação Institu-
cional, Luís Tôrres, entre 
outras autoridades. A pavimentação de ruas, em Campina, vai beneficiar a população, principalmente com o escoamento do tráfego   

Fotos: Walter Rafael/Secom-PB

Na ocasião, também foi assinada a Ordem de Serviço da segunda etapa da terraplanagem, pavimentação e drenagem de ruas no Eixo das Nações, em CG

A maioria dos minis-
tros do Supremo Tribunal 
Federal (STF) decidiu on-
tem vetar o ensino domici-
liar de crianças, conhecido 
como homeschooling. Pelo 
voto da maioria formada, a 
Constituição prevê apenas 
o modelo de ensino públi-
co ou federal e não há lei 
que autorize a medida. 

Seis ministros vota-
ram pela inconstitucionali-
dade da modalidade de en-

sino, que ocorre quando os 
pais não matriculam seus 
filhos em escolas públicas 
ou particulares e orientam 
os estudos em casa.

Até o fechamento des-
ta edição já haviam votado 
neste sentido os ministros 
Edson Fachin, Alexandre 
de Moraes, Rosa Weber, 
Luiz Fux, Ricardo Lewan-
dowski e Gilmar Mendes.

O julgamento conti-
nuou para a tomada de vo-
tos de Marco Aurélio, Celso 
de Mello e a presidente, 
Cármen Lúcia.

Maioria do STF vota 
contra ensino domiciliar

Repasse de R$ 10 milhões

PGR tem 15 dias para se posicionar 
sobre inquérito de Temer e ministros

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Edson 
Fachin concedeu ontem pra-
zo de 15 dias para que a Pro-
curadoria-Geral da República 
(PGR) se manifeste sobre o 
relatório da Polícia Federal 
(PF) que finalizou o inquérito 
que tem o presidente Michel 
Temer e os ministros Eliseu 
Padilha e Moreira Franco 
como investigados. 

“Tendo em vista que foi 
acostado aos autos o relatório 
conclusivo da autoridade po-
licial dê-se vista dos autos à 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica, para que se manifeste 
no prazo de 15 dias”, decidiu 
o ministro.

De acordo com depoi-
mento de delação premiada 
do ex-executivo da Odebrecht 
Claudio Melo Filho, houve um 
jantar no Palácio do Jaburu, 
em maio de 2014, para trata-
tivas de um repasse de R$ 10 
milhões como forma de ajuda 
de campanha para o PMDB, 
atualmente MDB.

O caso envolve o suposto 
favorecimento da empresa 
Odebrecht durante o perío-
do em que Padilha e Moreira 
Franco foram ministros da 
Secretaria da Aviação Civil, 
entre os anos de 2013 e 2015. 
Na época, Temer era vice-pre-
sidente da República. 

No prazo de 15 dias, a 
procuradora-geral da Repú-
blica, Raquel Dodge, deverá 
decidir se denuncia os acusa-

dos ao STF, solicita o arquiva-
mento do inquérito ou aguar-
da o término do mandato do 
presidente e envia a investi-
gação para a primeira instân-
cia da Justiça. De acordo com 
a Constituição, o presidente 
não pode ser responsabiliza-
do por atos fora do mandato. 
O inquérito trata de fatos in-
vestigados quando Temer era 
vice-presidente.

Outro lado
Na semana passada, 

após a conclusão do inquérito 
da PF, em nota, o Palácio do 
Planalto contestou a conclu-
são do inquérito da Polícia 
Federal: “É um atentado à ló-
gica e à cronologia dos fatos”. 
Disse ainda que “a investiga-
ção se mostra a mais absoluta 

perseguição ao presidente, 
ofendendo os princípios mais 
elementares da conexão en-
tre causa e efeito”.

Segundo a nota, o pedido 
de apoio à campanha eleitoral 
do PMDB “ocorreu dentro de 
todos ditames legais”, e os re-
cursos doados em contas do 
partido foram declarados ao 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE). “Agora, sem conseguir 
comprovar irregularida-
des nas doações, o delegado 
aponta supostos pagamentos 
ocorridos em março como 
prova dos crimes, ou seja, dois 
meses antes do jantar”, desta-
ca o Planalto, em referência 
a um encontro, no Palácio do 
Jaburu, com a participação de 
Temer, Padilha e Odebrecht, 
ocorrido em maio de 2014.

André Richter  
Da Agência Brasil

André Richter  
Da Agência Brasil

O faturamento da indús-
tria de materiais de constru-
ção cresceu 0,5% em agosto, 
já descontada a inflação, na 
comparação com o mesmo 
mês do ano passado, aponta 
pesquisa mensal da Associa-
ção Brasileira da Indústria 
de Materiais de Construção 
(Abramat). Em relação a ju-
lho deste ano, houve alta de 
1,2%. No acumulado dos últi-
mos 12 meses, o setor regis-
tra elevação de 1,9%.

O emprego, no entanto, 
de janeiro a agosto tem queda 
de 0,8% no número de vagas. 
Apesar do resultado negativo, 
os números indicam reversão 
da tendência, pois no mês 

anterior o percentual era de 
0,9%. Este foi o terceiro mês 
consecutivo em que a redu-
ção de vagas na indústria de 
materiais de construção di-
minui.

A Abramat estima que 
o setor encerrará o ano com 
alta de 1,5%. “Uma inflexão 
após 3 anos de resultados 
negativos no faturamento”, 
apontou em nota o presiden-
te da associação, Rodrigo Na-
varro. Nos últimos três anos, 
o setor registra queda no fa-
turamento. A maior baixa foi 
em 2016, com um recuo de 
-13,5%.

Na análise, por tipo de 
produto, os materiais de base 
puxaram o crescimento, com 
alta de 2,1% em relação a 
agosto de 2017. 

Cresce faturamento de 
material de construção
Camila Maciel  
Da Agência Brasil

Governo autoriza instalação de 25 
usinas geradoras de energia limpa

Vinte e cinco novas usi-
nas geradoras de energia 
limpa – 14 solares, oito eóli-
cas, duas hidrelétricas e uma 
termelétrica de biomassa 
(bagaço de cana) - tiveram 
suas autorizações para insta-
lação assinadas pelo ministro 

de Minas e Energia, Moreira 
Franco. Os empreendimentos 
já foram leiloados – e a outor-
ga dá continuidade ao proces-
so.

As usinas de geração de 
energia elétrica irão funcio-
nar no Ceará, na Bahia, em 
Minas Gerais e Mato Grosso. 
A previsão é que, a partir de 

2021, 883 megawatts (MW) 
de potência sejam acrescidos 
ao Sistema Integrado Nacio-
nal.

Integração
Moreira Franco lembrou 

que o país tem grande diver-
sidade de fontes geradoras, 
que precisam ser integradas. 

“A sinergia dessas potências 
confere maior robustez, segu-
rança e preço justo na distri-
buição”, avaliou.  

Segundo o MME, os in-
vestimentos somarão R$ 4,5 
bilhões e deverão gerar  4.040 
empregos diretos. O Ceará foi 
o Estado mais contemplado: 
serão 14 usinas solares.

Da Agência Brasil
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Calçadas sem espaço
Produtos expostos à venda e veículos ocupam calçadas de  bairros 
da Zona Sul e do Centro de João Pessoa, prejudicando pedestres 
e desrespeitando o Código de Postura do Município. Página 8 Fo
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Primeiros classificados no concurso público deste ano participaram ontem da aula inaugural do Curso de Formação
A aula inaugural do 

Curso de Formação de Sol-
dados da Polícia Militar 
e do Corpo de Bombeiros 
da Paraíba foi realizada 
ontem, em Campina Gran-
de, para os 500 primeiros 
candidatos classificados no 
concurso deste ano, sendo 
450 policiais militares e 50 
soldados do Corpo de Bom-
beiros.

A Aula Magna, realiza-
da no auditório do Garden 
Hotel, foi proferida pelo go-
vernador Ricardo Coutinho 
e contou com as presenças 
do secretário da Seguran-
ça e Defesa Social, Cláudio 
Lima; do comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros da 
Paraíba, coronel Jair Car-
neiro; e do comandante-
-geral da Polícia Militar, co-
ronel Euller Chaves, entre 
outras autoridades.

Durante a solenida-
de, o governador Ricardo 
Coutinho destacou o re-
forço na segurança pública 
com a formação dos novos 
soldados da Polícia Mili-
tar e Corpo de Bombeiros. 
"Pela primeira vez na his-
tória da Paraíba, a região 
de Campina Grande vai ter 
um quantitativo maior que 
o das demais regiões. Em 
breve, todo esse pessoal 
estará nas ruas, ajudando 
no policiamento ostensivo. 
Vamos construindo a con-
tinuidade dessa política de 
segurança, representada 
no Paraíba Unida Pela Paz", 
afirmou.

O secretário da Segu-
rança Pública e Defesa So-
cial, Cláudio Lima, também 
destacou a importância da 
convocação para os parai-
banos. "Esse ingresso de 
500 policiais é um reforço 
muito significativo na se-
gurança pública para servir 
cada vez melhor à socieda-
de", acrescentou.

Já o comandante-geral 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar, coronel Jair Carneiro, 
ressaltou que a convocação 
dos novos soldados contri-
bui ainda mais com a ex-

Estado terá mais 500 soldados 
da PM e Corpo de Bombeiros

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Setembro Amarelo

CBMPB adere à campanha 
de prevenção ao suicídio

Com o slogan “Suicí-
dio: conhecer para pre-
venir”, o Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) adere à campa-
nha do Setembro Amare-
lo e promove uma série 
de palestras sobre o as-
sunto. As primeiras delas, 
que abrem as ações da 
corporação, acontecerão 
hoje, às 8h, no Quartel do 
Comando Geral  do CBM-
PB, em Marés, na capital.

Na ocasião, o tenen-
te coronel Erik Francisco 
de Oliveira e o sargento 
Sebastião Alves Rabay, 
bombeiros com gradu-

ação em Psicologia, pa-
lestrarão para a tropa 
presente.  Eles abordarão 
tanto a prevenção para 
os próprios bombeiros 
militares quanto o pro-
cedimento operacional 
padrão de abordagem 
técnica em emergências 
atendidas pelo Corpo de 
Bombeiros envolvendo 
tentativa de suicídio. 

Conforme os dados 
do sistema do Centro In-
tegrado de Operações 
Policiais, a corporação já 
atendeu, só este ano, 94 
casos desse tipo, enquan-
to em todo o ano de 2017 

foram 128 ocorrências re-
gistradas no Estado. A fim 
de garantir o melhor aten-
dimento nessas emer-
gências, a corporação se 
preocupou em capacitar 
ainda mais o efetivo, atra-
vés da disseminação de 
conhecimentos técnicos e, 
sobretudo, humanizados. 

“A forma como nós, 
bombeiros, intervimos 
em ocorrências de tenta-
tiva de suicídio pode fa-
zer toda a diferença entre 
a vontade da vítima em 
viver ou deixar de viver”, 
destacou o tenente coro-
nel Erik. 

Sudema realiza treinamento 
sobre uso racional da água 

Com o objetivo de 
sensibilizar e formar mul-
tiplicadores sobre o uso 
sustentável dos recursos 
hídricos, a Superintendên-
cia de Administração do 
Meio Ambiente (Sudema), 
em parceria com o Minis-
tério Público da Paraíba 
(MPPB) realiza hoje, no au-
ditório da autarquia, uma 
capacitação para os agentes 
públicos dos municípios de 
Itabaiana, Salgado de São 
Félix e Juripiranga. 

Os servidores recebe-
rão um treinamento de oito 
horas e a coordenadora da 
Educação Ambiental, Tacia-
na Wanderley, destacou a 
relevância da formação de 
multiplicadores em defe-
sa do meio ambiente “são 

de extrema importância as 
palestras, cursos e ações de 
coscientização como essas 
que vêm sendo promovidas 
pela autarquia. Nós temos 
um papel fundamental na 
construção da educação 
dos cidadãos em relação à 
formação de multiplicado-
res engajados nas causas 
ambientais”, destacou. 

Neste primeiro semes-
tre,  mais 19 mil  pessoas 
participaram de ações de-
senvolvidas pela Coorde-
nadoria de Educação Am-
biental da Sudema (Ceda). 
Destacando os projetos: 
Sudema na Escola, Educar 
para Preservar, Praia Lim-
pa,  Oficina de Sabão eco-
lógico e reciclagem com 
garrafas pets, Capacitação 

para Professores e Curso 
de Boas Práticas. Todas as 
ações visam trabalhar a va-
lorização e a capacitação de 
todos os envolvidos, forta-
lecendo a inclusão social, 
como  também a consciên-
cia ambiental e o desenvol-
vimento sustentável. 

A Ceda promove ativi-
dades para toda a popula-
ção, para solicitar os tra-
balhos é necessário enviar 
um ofício para a sede da 
Sudema, na Avenida Mon-
senhor Walfredo Leal, 181 
– Tambiá, João Pessoa – PB, 
58020-540. Mais informa-
ções também podem ser 
obtidas através do e-mail 
:ceda.sudema. jp@gmail .
com ou pelo telefone: (83) 
3221-9686.

pansão da Corporação pelo 
interior do Estado. "O Go-
verno do Estado tem inves-
tido na expansão do Corpo 
de Bombeiros, tendo sido 
criadas cinco companhias 
e três comandos regionais, 
além de duas novas unida-
des que serão inaugura-
das", destacou.

O diretor de Educação 
da Polícia Militar da Paraí-
ba, Ronildo de Souza, disse 
que o momento é de come-
moração para os aprovados 
e para a sociedade. "Esse 

concurso teve cerca de 80 
mil inscritos, e esse dia re-
presenta muito para esses 
novos policiais e bombeiros 
militares convocados nesta 
primeira etapa. Essa aula 
inaugural marca o início do 
período de formação", co-
mentou.

Os formados serão tec-
nólogos em segurança pú-
blica, conforme explicou 
o diretor de Educação da 
Polícia Militar da Paraíba. 
"Isso significa que, após o 
Curso de Formação, todo 

soldado sairá com nível su-
perior, uma importante ino-
vação da Polícia Militar da 
Paraíba", esclareceu Ronil-
do de Souza.

 
Expectativa
Além das autoridades 

das forças de segurança do 
Estado, o auditório do Gar-
den Hotel estava tomado 
por familiares dos novos 
alunos do Corpo de Bom-
beiros e da Polícia Militar 
da Paraíba.

Após vários meses de 

estudo, Marcelino Matheus 
da Silva, 22 anos, passou em 
primeiro lugar no concurso 
da Polícia Militar. "Esse mo-
mento significa muita coisa. 
É o resultado de um longo 
período de estudo e agora 
colho os frutos", disse.

O pernambucano Thia-
go Germano, de 28 anos, 
passou em primeiro lugar 
para o Corpo de Bombei-
ros. "É um momento muito 
especial fazer parte do Cor-
po de Bombeiros Militar da 
Paraíba. É a realização de 

um sonho. Vou me dedicar 
para servir à sociedade da 
melhor maneira possível", 
ressaltou.

Aula Magna foi proferida pelo governador Ricardo Coutinho no auditório do Garden Hotel, em Campina Grande, com a presença das autoridades das forças de segurança da Paraíba 

Foto: Walter Rafael

Esse ingresso 
de 500 policiais é 
um reforço muito 
significativo na 

segurança pública para 
servir cada vez melhor 

à sociedade 
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Mulher foi condenada pela Justiça da Paraíba a uma pena de 4 anos e 10 meses pelo crime de furto mediante fraude

Uma mulher que tra-
balhou como gerente de 
uma churrascaria situada 
no bairro do Bessa, em João 
Pessoa, foi presa na terça-
feira (11) pela equipe da 
Delegacia de Defraudações 
e Falsificações da capital 
(DDF). Sandra Beatriz Bu-
dke, de 33 anos, foi conde-

nada pela Justiça da Paraíba 
a uma pena de quatro anos 
e dez meses pelo crime de 
furto mediante fraude. Se-
gundo as investigações, ela 
foi a responsável pelo desvio 
de um total de R$ 600 mil do 
local onde trabalhava.

De acordo com o delega-
do da DDF, Lucas Sá de Olivei-

ra, a fraude foi descoberta em 
2015, quando Sandra passou 
a ser investigada pelos poli-
ciais civis. Na época, ela exer-
cia a função de gerente da 
churrascaria e justificou ter 
perdido a quantia após ser 
vítima do chamado “golpe da 
lista telefônica”. No entanto, 
os investigadores constata-

ram que, na verdade, foi a 
própria gerente quem havia 
furtado o valor mencionado, 
causando elevado prejuízo à 
empresa onde trabalhava. 

As conclusões feitas pe-
las investigações foram ana-
lisadas pelo Poder Judiciário, 
que confirmou a participação 
da ex-gerente no ato crimino-

so, como observa Lucas Sá. 
 “Após toda a tramitação 

do processo, Sandra foi con-
denada no mês de agosto de 
2018. Novamente, a equipe da 
DDF fez novas diligências, des-
ta vez, no sentido de localizar 
a ex-gerente, porque ela já ha-
via se mudado para um ende-
reço desconhecido da Justiça. 

Ela foi localizada e presa, em 
cumprimento ao mandado ju-
dicial”, afirmou o delegado.

A ex-gerente será apre-
sentada à Justiça durante a au-
diência de custódia e deverá 
ser encaminhada ao Presídio 
Maria Júlia Maranhão, no bair-
ro de Mangabeira, para iniciar 
o cumprimento da pena.

Ex-gerente de churrascaria é 
presa por desviar R$ 600 mil 

Controle de fronteira e combate ao crime organizado
Em debates, entrevistas e em discursos 

por todo país, os candidatos a presidente 
da República se esforçam para mostrar à 
sociedade que possuem planos e estratégias 
para conter a onda de violência nas cidades 
brasileiras. A todo momento são apresen-
tadas propostas voltadas ao enfrentamen-
to do tráfico de drogas, do contrabando e 
outros crimes transfronteiriços praticados 
pelo crime organizado, que se aproveita da 
fragilidade do controle de fronteiras para 
trazer ao território brasileiro armas, muni-
ções e drogas ilegais. Entre as propostas já 
apresentadas figura a criação de estruturas 
focadas na vigilância ostensiva das fronteiras 
brasileiras.

A medida tem sua importância e pode 
contribuir para ampliar o controle de pes-
soas, mercadorias e veículos que entram e 
saem do País, mas não atende à necessidade 
brasileira. Por dia, apenas para citar um 
exemplo, mais de 40 mil pessoas e veículos 
cruzam a Ponte Internacional da Amiza-
de, em Foz do Iguaçu/PR, na fronteira do 
Brasil com o Paraguai. Esse é apenas um dos 
pontos de passagem da fronteira terrestre 
brasileira que tem 16,8 mil quilômetros 
com dez países: Guiana Francesa (655 km 
de fronteira), Suriname (593 km), Guiana 
(1.606 km), Venezuela (1.492 km), Colômbia 
(644 km), Peru (2.995), Bolívia (3.126 km), 
Paraguai (1.339 km), Argentina (1.263 km) e 
Uruguai (1.003 km). 

No Brasil, é a Receita Federal que tem 
a precedência constitucional nas ações de 
fiscalização e controle aduaneiro e, portanto, 
a ausência do órgão em propostas e projetos 
que visam ao fortalecimento do controle de 
nossas fronteiras impossibilita qualquer po-

lítica pública que tenha por objetivo ampliar 
o combate ao tráfico internacional de drogas, 
ao contrabando e ao descaminho.

Não há como tratar de controle de 
fronteiras no País excluindo-se desse debate, 
justamente a Instituição que tem consti-
tucionalmente a precedência nas ações de 
controle, vigilância e repressão aduaneira 
nos portos, aeroportos e postos de fronteira 
terrestre.

É preciso que o debate sobre o enfren-
tamento à violência seja ampliado e que 
contemple as ações da Receita Federal. É 
nesse sentido que o consideramos funda-
mental inserir nessas discussões propostas 
que visem assegurar maior efetividade nas 
ações de controle de pessoas, mercadorias e 
veículos que entram e saem do País. Entre as 
propostas, os Analistas-Tributários da Recei-
ta Federal defendem a adoção de tecnologias 
de vigilância e monitoramento a distância 
nos principais pontos de fronteira terrestre 
do Brasil.

A adoção desses sistemas já é realidade 
em diversas Aduanas do Mundo. Os Esta-
dos Unidos, por exemplo, utilizam em larga 
escala sistemas de monitoramento eletrô-
nico para controlar grande extensão de sua 
fronteira com o México. No caso do Brasil 
não há como pensar no controle de mais de 
16,8 mil quilômetros de fronteira terrestre 
sem a utilização desses sistemas administra-
dos pela Receita Federal do Brasil.

Também é preciso investir e fortalecer 
a capacidade de análise de risco da Receita 
Federal, que consiste no emprego de técnicas 
e instrumentos que permitem determinar 
e quantificar o nível de risco representado 
por um passageiro, uma carga, uma empre-

sa ou um transportador nas mais diversas 
operações de comércio exterior. Com esses 
recursos é possível analisar, identificar e sele-
cionar operações que ofereçam riscos reais à 
segurança do comércio entre as nações e que 
necessitam de uma conferência mais apurada.

É importante ressaltar que o transporte 
das grandes remessas de drogas, armas e 
munições envolve elevado nível de sofistica-
ção para burlar os sistemas de controle do 
comércio internacional, cadeias logísticas 
complexas, sistemas eletrônicos de trans-
ferência de renda, a ocultação de bens e 
patrimônio dos envolvidos e outras práticas, 
como a evasão de divisas que exigem, da 
mesma maneira, capacidade dos órgãos de 
controle para atuar de forma integrada no 
enfrentamento dessas organizações crimino-
sas que possuem conexões internacionais.

Além da tecnologia e de investimentos 
permanentes, a ampliação da presença fiscal 
da Receita Federal nas nossas fronteiras é 
outro elemento essencial. Nesse sentido, 
somada às propostas anteriores, é funda-
mental a recomposição do quadro de servi-
dores da Carreira Tributária e Aduaneira da 
Receita Federal. Hoje, para realizar todas as 
ações de fiscalização e controle aduaneira, 
a Receita Federal conta com apenas 2.601 
servidores.

Decididamente, o controle nas frontei-
ras, nos portos e aeroportos no País só será 
mais efetivo se houver o fortalecimento das 
ações de fiscalização, vigilância, repressão e 
controle aduaneiro realizados pela Receita 
Federal. O órgão tem um efetivo reduzido 
atuando no controle aduaneiro realizado 
em portos, aeroportos e postos de fronteira, 
quantitativo que representa somente 50% 

do necessário para se ter uma presença 
fiscal minimamente aceitável.

Em vários países, como os Estados 
Unidos (60.000 servidores), China (60.000 
servidores), Holanda (4.900 servidores), 
Alemanha (39.000 servidores), Itália (9.000 
servidores) e México (8.200 servidores), o 
quantitativo de servidores é muito maior 
que o do Brasil (2.600 servidores). Mesmo 
em países da América do Sul, como Chile 
(1.420 servidores), Bolívia (1.597 servido-
res) e Argentina (5.758 servidores) mantêm 
efetivos muito superiores ao número de ser-
vidores da Aduana brasileira, especialmente 
quando se considera as dimensões econômi-
cas, da balança comercial, das fronteiras e o 
número de habitantes.

Vivemos um período de extrema dificul-
dade. As crises política, econômica e fiscal 
impõem uma série de obstáculos ao debate, 
mas não podemos em um momento como 
que vivemos agora seguir negligenciando as 
discussões sobre a segurança de nossa socie-
dade e a soberania de nosso país. É preciso 
que nesta hora em que se discute o futuro 
do Brasil as grandes questões possam ser 
analisadas e propostas e projetos efetivos 
possam ser avaliados de forma democrática 
e transparente. Esse é o objetivo dos Analis-
tas-Tributários da Receita Federal ao apre-
sentar esse conjunto de medidas que visam 
fortalecer o controle de nossas fronteiras.

Melhor e mais efetivo que a criação de 
novos órgãos de controle de fronteira e de 
segurança é fortalecer os órgãos de estado 
que já atuam no país. (Geraldo Seixas é pre-
sidente do Sindicato Nacional dos Analis-
tas-Tributários da Receita Federal do Brasil 
- Sindireceita).

Geraldo Seixas 
vera@veramoreira.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Em Santa Rita

PM prende suspeito de homicídio  
em menos de 24 horas após o crime

Em menos de 24 ho-
ras, a Polícia Militar pren-
deu o principal suspeito de 
um homicídio ocorrido em 
Santa Rita, na terça-feira 
(11). O suspeito, um ho-
mem de 24 anos de idade, 
foi detido no bairro Alto 
das Populares na manhã 
de ontem, e estava com 
uma arma de fogo, muni-
ções e drogas.

Desde o momento do 
crime, que aconteceu por 
volta do meio-dia da terça-
feira, e vitimou um homem 
de 19 anos, a PM diligen-
ciou na busca do autor e 
das motivações. Na manhã 
desta quarta-feira, policiais 
da Força Tática do 7º Bata-
lhão chegaram à localiza-
ção do suspeito do autor do 
homicídio e o prenderam 
no Alto das Populares.

Na casa dele foi 
apreendido um revólver 
calibre 38, que pode ter 

O juiz Carlos Neves 
da Franca Neto, da Vara 
da Execução Penal de João 
Pessoa afirmou que o Es-
tado deu uma resposta 
rápida na recaptura dos 
fugitivos da Penitenciária 
de Segurança Máxima PB1, 
em Mangabeira, na capital. 
Para o magistrado, a ação 
do governo aumenta a sen-
sação de segurança.

O magistrado entende 
que o caso provoca apreen-
são à população, principal-
mente a quem reside nas 
proximidades, como tam-
bém a quem trabalha no 
próprio sistema. “A situação 
foi grave, mas a resposta foi 
rápida”, elogia. Carlos Neves 
deixou claro que a Vara da 
Execução Penal está acom-
panhando o trabalho de-
senvolvido pelas forças de 
segurança, junto com a Se-
cretaria de Administração 
Penitenciária, para recaptu-

rar os fugitivos, muitos de-
les de alta periculosidade.

A fuga de presos no 
PB1 aconteceu na madru-
gada de segunda-feira (10), 
quando um grupo de cri-
minosos invadiu o presídio 
para resgatar quatro ho-
mens responsáveis pela ex-
plosão de um carro forte no 
mês passado e que foram 
presos pela Polícia Militar 
numa chácara na cidade de 
Lucena, no Litoral Norte. 

Desde a segunda-feira, 
policiais militares e civis es-
tão em diligências na tenta-
tiva de localizar os fugitivos. 
Até o final da tarde de on-
tem, a maioria já havia sido 
encontrada e levada para 
o PB1, no entanto, a maior 
preocupação é a localiza-
ção dos responsáveis pela 
explosão do carro forte. No 
mesmo dia, a Secretaria de 
Administração Penitenciá-
ria deu início à recuperação 
do portão e outros ambien-
tes destruídos pelo grupo 
de bandidos. 

Juiz destaca ação de 
recaptura de fugitivos 
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

sido usado no crime dessa 
terça-feira. Também foram 
apreendidas munições, 13 
unidades de substância 
análoga ao crack e apro-
ximadamente 250 gramas 
de maconha.

“Ele também pode 
estar envolvido em outro 

homicídio, ocorrido no úl-
timo dia 22 de agosto em 
uma oficina, em que a ação 
foi flagrada pelas câmeras 
de segurança do local”, dis-
se o tenente-coronel Pablo 
Nascimento, comandante 
do 7º BPM.

O suspeito foi conduzi-

do até a Central de Polícia 
no Geisel, em João Pessoa, 
onde foi autuado pelos cri-
mes de homicídio qualifica-
do, tráfico de drogas, posse 
ilegal de arma de fogo e 
receptação. A participação 
dele em outros crimes de-
verá ser investigada.

Na casa do suspeito, foram apreendidos um revólver, munições, substância análoga ao crack e maconha

Foto: Secom-PB
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Programa do Governo do Estado foi premiado pela contribuição na defesa das relações interculturais entre as nações
O Gira Mundo, programa 

desenvolvido pelo Governo 
da Paraíba, foi contemplado 
com um prêmio internacio-
nal conferido pela AFS Inter-
cultural Programs, a maior e 
mais antiga organização de 
intercâmbios para jovens do 
mundo, com sede em Nova 
York. Entre milhares de pro-
jetos inscritos desenvolvidos 
no mundo, o programa criado 
na Paraíba se destacou pela 
contribuição na defesa das 
relações interculturais entre 
as nações.

A informação foi dada 
pelo governador Ricardo 
Coutinho, na noite de terça-
-feira (11), acrescentando 
que a cerimônia de premia-
ção acontecerá durante a AFS 
Global Conference, de 26 a 28 
de setembro, em Budapeste, 
Hungria. 

O tema do evento em 
2018 será “Competência Glo-
bal: Nosso Futuro, Nossa Res-
ponsabilidade”. Para a AFS, a 
competência global é essen-
cial para as escolas, locais 
de trabalho e sociedades do 
século XXI. No mundo inter-
conectado, as pessoas devem 
saber aprender, trabalhar, se 
comunicar e conviver atra-
vés das diferenças. Para fazer 
isso, precisam trabalhar jun-
tas para definir práticas ino-
vadoras e sustentáveis que 
levem à competência global.

Gira Mundo
O Programa Gira Mun-

do teve início em 2016 e até 
o momento já levou ao exte-
rior 350 estudantes da Rede 
Estadual de Ensino da Paraí-
ba, e até o final do ano serão 
155 professores que fizeram 
intercâmbio para Finlândia 
e Israel. Os estudantes parti-
ciparam de intercâmbios nos 
seguintes países: Canadá, Es-
panha, Portugal e Argentina. 

 “O resultado dessa pre-
miação é fruto da consoli-
dação da política pública de 
internacionalização do Go-
verno do Estado por meio do 
Programa Gira Mundo, que 
tem transformado a vida dos 
estudantes da Paraíba, ele-
vando o índice da educação 
em todo o Estado”, destacou 
o coordenador do Gira Mun-
do na Paraíba, Tulhio Serrano. 
AFS Intercultural Programs - É 
uma organização internacio-
nal, voluntária, não-governa-
mental e sem fins lucrativos, 
comprometida em oferecer 
oportunidades de aprendiza-
gem intercultural por meio 
de programas de intercâm-
bio para ajudar as pessoas a 
desenvolver conhecimentos, 
habilidades e o entendimen-
to necessário para criar um 
mundo mais justo e pacífico.

Gira Mundo é contemplado 
com prêmio internacional

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

51a Edição

Expofeira Agronegócios começa domingo em JP
O Governo da Paraíba, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimen-
to Agropecuário e da Pesca, 
abre, no próximo domingo 
(16), a 51ª Edição da Expo-
feira Paraíba Agronegócios. 
O evento começa às 16h, no 
Parque de Exposições Henri-
que Vieira de Melo, no bairro 
do Cristo Redentor, em João 
Pessoa. 

A Expofeira é realiza-
da pela Sedap, em convênio 
com o Sistema Faepa/Senar, 
Federação da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba e do Se-
brae/PB. Nesta edição, os or-
ganizadores irão apresentar 
para exposição e comerciali-
zação, leilões de bovinos, ca-
prinos e ovinos das melhores 
raças do Estado e da região 
Nordeste, máquinas e imple-
mentos para o segmento da 
agricultura, pavilhões com 
produtos da agricultura fa-
miliar, artesanato, desfile 
de pôneis, aves, mostra de 
flores, palestras, oficinas e 
apresentações culturais. 

O secretário de Estado 
da Agropecuária, Rômulo 
Montenegro, destaca que o 
evento demonstra a credibi-
lidade do setor agropecuário 
do Estado. “Os produtores 

esperam o evento para mos-
trar o que a Paraíba tem de 
melhor na nossa genética. 
Quem vem fazer negócios 
durante a Expofeira sai satis-
feito com o que compra. Esta 
é uma realização importante 
não só para o Governo, mas, 
para mostrar o empenho dos 
produtores e o relevante tra-
balho do setor primário na 
Paraíba”, ressaltou.

 Já o presidente da Fae-
pa afirma que “a exposição é 
uma oportunidade de apro-
ximar a sociedade do mun-
do agropecuário, além de 
permitir a realização de ne-
gócios, com a presença dos 
bancos e oferta de créditos e 
financiamento”, destaca Má-
rio Borba.

Este ano, o evento con-
tará com quatro leilões e três 
ranqueadas das nacionais de 
pônei, minigado, caprinos, 
ovinos e também da raça 
bovina Sindi. Ainda haverá 
espaço para apresentar tec-
nologias ligadas à produção, 
tais como o uso de energias 
alternativas e emprego de 
drones nas propriedades. 

O Senar também pre-
para uma série de ativida-
des para a Expofeira. Entre 
elas, estão oficinas sobre 

CG ainda não é uma cidade 
socioambientalmente justa

“Cidades Democráticas e 
Socioambientalmente Justas”. 
Este é o tema do seminário 
que será realizado na noite de 
hoje, no Cine-Teatro São José, 
em Campina Grande. A inicia-
tiva é da Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG), 
Observatório das Metrópoles 
e de um conjunto de organi-
zações  comprometidas com 
essa temática. O palestrante 
do seminário será o professor 
Jean Bitoun, do Departamen-
to de Ciências Geográficas da 
Universidade Federal de Per-
nambuco. Ele participa desde 
1998, da Rede Observatório 
das Metrópoles e colabora 
com a Rede de Estudos sobre 
Cidades Médias.

A professora doutora Lí-
via de Miranda, da Unidade 
Acadêmica de Arquitetura e 
Urbanismo, da Universidade 
Federal de Campina Grande, 
explica, o que é, no seu enten-
dimento, uma Cidade Demo-
crática e Socioambientalmen-
te Justa. “A gente espera que 
toda cidade no Brasil seja uma 
cidade inclusiva. Uma cidade  
para todas as pessoas. E uma 
cidade democrática e social-
mente justa é aquela em que 
todo cidadão tenha acesso à 
saúde, ao transporte, ao lazer, 
à educação, e que possa se 
deslocar pra todos os lugares 
e pra todos os serviços que ela 
oferece”, adiantou.

Ela acrescentou que 
numa cidade com esse status 

a pessoa deve ser incluída so-
cialmente e tenha uma cidade 
que não degrade o seu am-
biente. Mesmo não gostando 
de fazer qualquer tipo de clas-
sificação, a doutora Lívia de 
Miranda argumenta de forma 
técnica que a cidade de Cam-
pina Grande ainda não é uma 
cidade democrática e socio-
ambientalmente justa.

“Campina Grande é uma 
cidade que, infelizmente, tem 
se expandido muito para as 
suas periferias. E isso é um 
grande problema, porque  co-
loca as pessoas para muito 
longe das áreas centrais, com 
dificuldade de se deslocar para 
o trabalho, pro estudo, pra uti-
lizar os equipamentos sociais 
que a cidade oferece”, disse.

Ainda de acordo com ela,  
a cidade cresce cada vez mais, 
consumindo as áreas rurais, 
deixando as áreas do entorno 
como áreas muito frágeis e 
ambientalmente degradadas. 
“Então nesse aspecto do de-
senvolvimento urbano, Cam-
pina Grande é uma cidade 
que não é socialmente justa e 
não é ambientalmente equili-
brada. Precisa corrigir esses 
problemas que são problemas 
que se encontram em grande 
parte das cidades brasileiras”, 
disse Lívia de Miranda.

Missão 
Indagada sobre a contri-

buição que o seminário desta 
quinta-feira  pode oferecer 
para minimizar os proble-
mas que a cidade de Campina 
Grande enfrenta, para ser de-

mocrática e socioambiental-
mente justa, ela falou: “A gen-
te espera que todos os atores 
que estejam lá se coloquem 
comprometidos com a mis-
são de transformar Campina 
Grande. Não só a cidade, mas 
todo o seu entorno, e todas as 
cidades que dependem tam-
bém desses equipamentos de 
Campina Grande”, ressaltou.

Na avaliação de Lívia de 
Miranda, Campina Grande é 
uma cidade que tem um en-
torno muito pobre. Por isso 
há toda uma expectativa de 
que todos estejam compro-
metidos em construir uma 
cidade mais democrática e 
ambientalmente justa, onde 
todos os cidadãos participem 
das suas decisões e tenham 
acesso a todos os serviços que 
ela oferece. 

         
Evento 
O seminário  terá início a 

partir das 18h, no Cine Teatro 
São José, localizado à Rua Lino 
Gomes, no bairro do São José, 
em Campina Grande. A entra-
da é gratuita e aberta ao públi-
co em geral. Na oportunidade, 
haverá a divulgação da “Carta 
de Campina Grande”, elabo-
rada no seminário “A Cidade 
é Nossa”,  realizado em feve-
reiro de 2018. O documento é 
um chamado ao compromisso 
das instituições da socieda-
de civil e da academia para a 
formação de uma frente pelo 
direito à cidade bem como a 
entrega da carta de Campina 
Grande ao poder público local 
e estadual.

A Paraíba foi um dos 
destaques do IV Hiper Fei-
rão da Operadora Flytour, 
evento realizado entre os 
dias 31 de agosto a 2 de 
setembro, no Mendes Con-
vention Center, na cidade 
de Santos (SP). Dados di-
vulgados pelos organiza-
dores na terça-feira (11) 
apontam que o destino 
João Pessoa aumentou o 
volume de passageiros em 
321%, em relação a 2017. 
Esses turistas compraram 
pouco mais de 1.200 diá-
rias nos hotéis participan-
tes. Esse crescimento colo-
cou a Paraíba em 90 lugar 
do ranking dos estados 
mais vendidos durante os 
três dias do Feirão e João 
Pessoa em 8º. 

Este ano, nos três dias, 
o Hiper Feirão de Viagens 
recebeu 30.041 visitan-
tes. Segundo a operado-
ra, a edição contabilizou 
15.325 mil passageiros 
vendidos para embarques 
nacionais e internacionais 
nos próximos 12 meses. 
Sendo que 70% das ven-
das foram de produtos na-
cionais e 30% de produtos 
internacionais. A receita 
média na etapa de deste 
ano foi de R$ 978 mil. Em 
relação a 2017, o cresci-
mento em quantidade de 
passageiros foi de 326%.  

Na avaliação da pre-
sidente da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), 
Ruth Avelino, os dados são 
bastante positivos tendo 
em vista o início da recupe-

ração econômica pós-para-
lisação dos caminhoneiros. 
Avelino explica que a esta-
tal paraibana vem promo-
vendo ações junto às princi-
pais operadoras de turismo 
do eixo Rio-São Paulo, em 
parceria com o trade turís-
tico, que começaram a sur-
tir efeitos importantes, com 
maior procura dos turistas 
pelo Destino Paraíba.

 Ruth Avelino avisa 
que os representantes co-
merciais da rede hoteleira 
paraibana estão com as 
malas prontas para seguir 
para Campinas, no interior 
de São Paulo, onde vão par-
ticipar do Hiper Feirão de 
Viagens Flytour, que acon-
tece a partir de amanhã até 
domingo (16), no Expo Dom 
Pedro. Assim como ocorreu 
em Santos, a PBTur estará 
presente assim com os me-
lhores destinos e com ofer-
tas imperdíveis e as melho-
res agências de viagens em 
um só lugar. Descontos de 
até 50% em pacotes, bilhe-
tes aéreos, reservas de ho-
téis, cruzeiros, locação de 
veículos e passeios.

Participaram do Fei-
rão promovido em Santos 
representantes comer-
ciais dos hotéis Ambassa-
dor, Aram Beach, Tambaú 
Hotel, Manaíra, Netua-
nah, Caiçara e Hardman, 
e a empresa de receptivo 
Luck JPA. Também es-
tão na comitiva os hotéis 
HPlus e Nord luxxor Cabo 
Branco, que não são asso-
ciados à ABIH-PB.

Paraíba é destaque 
no Feirão da Flytour 

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Prêmio foi conferido 
pela AFS Intercultural 

Programs, a maior 
e mais antiga 

organização de 
intercâmbios para 

jovens do mundo, com 
sede em Nova York

Foto: Edson Matos

Estrutura para a feira está sendo montada no Parque de Exposições Henrique Vieira de Melo, no Cristo

casqueamento de animais 
e também sobre o plantio 
da palma forrageira, além 
de orientação sobre os cui-
dados com a saúde para a 
população rural e ainda a 
distribuição de mudas de 
espécies nativas.

O espaço do Sistema 
Faepa/Senar na exposi-
ção também contará com 
um campo demonstrativo 
de palma para divulgação 
do projeto Forrageiras 
para o Semiárido, resul-
tado da parceria entre a 
Confederação da Agricul-
tura e Pecuária do Brasil e 
a Embrapa.

SERVIÇO
 
n Confira a programação:
Leilões:
10 Leilão Rancho Love Horse 
e amigos – Quarto de Milha
20/9 – quinta-feira – 19h
30 Leilão Pompeu Borba da 
Raça Sindi
21/9 – sexta-feira – 19h

Leilão EMEPA
22/9 – sábado – 12h

Leilão da Apacco e 
Convidados
22/9 – sábado – 19h
Ranqueadas:
10a Ranqueada do Cavalo 
Pônei
1a Ranqueada Paraíbana do 

Jumento Pêga
Exposição ranqueada da 
raça Nelore
Ranqueadas das Raças Boer, 
Sta. Inês, Doppler, Anglo-
nubiana e raças leiteiras de 
caprinos e ovinos

Outras atrações:
10 Torneio Leiteiro do 
Mini Gado
1a Exposição Nacional do 
mini gado
20 Concurso Leiteiro das Ra-
ças Zebuínas
Torneio Leiteiro de Caprinos
Final da Copa Boer
5a Nordestina da Raça Sindi
3a Etapa do Campeonato 
Nordestino do Cavalo Man-
galarga Machador
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Falta de fiscalização contribui para o desrespeito aos pedestres e ao Código de Postura do Município na capital

Comerciantes de João 
Pessoa, principalmente os dos 
bairros de Mangabeira e José 
Américo, entre outros, conti-
nuam expondo seus produtos 
nas calçadas, prejudicando o li-
vre acesso dos pedestres e des-
respeitando o Código de Postu-
ra do Município. Alguns donos 
de lojas de peças para veículos, 
por exemplo, atendem os clien-
tes nas calçadas, forçando os 
pedestres a caminharem pelo 
asfalto das principais vias dos 
bairros, arriscando a vida. 

O setor de fiscalização da 
Secretaria de Desenvolvimen-
to Urbano do município (Se-
durb) reconheceu o problema 
e informou que recebe cerca 
de 30 denúncias sobre obs-
trução de calçadas por mês, 
mas admite que o número de 
fiscais é pequeno para atender 
os chamados.

Segundo a moradora do 
bairro de Mangabeira, Verô-
nica dos Santos, essa prática 
entre os comerciantes é co-
mum porque não existe fis-
calização. Os próprios donos 
das lojas que cometem essa 
infração se recusam a falar 
sobre o problema.

Quem passa pela prin-
cipal avenida do bairro de 
Mangabeira, a Josefa Taveira, 
ou mesmo, pelas avenidas pa-
ralelas, sente a dificuldade de 
caminhar pelas calçadas que 
geralmente estão tomadas 
por cadeiras, mesas, colchões, 
pneus, ferros e principalmente 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Calçadas são obstruídas por 
comerciantes e veículos em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

por veículos que são estaciona-
dos nas calçadas, num desres-
peito total aos pedestres. 

A maioria das lojas que 
usam as calçadas para vender 
seus produtos deixam um es-
paço mínimo para os pedestres 
e acreditam que estão agindo 
corretamente. Para eles, a cal-
çada é uma extensão de sua 
loja para expor seu produto. 
Um dos comerciantes que não 
quis se identificar afirmou o se-
guinte: "Eu me preocupo com o 

pedestre e deixo um espaço pe-
queno para as pessoas passa-
rem, mas se você observar tem 
lojista que ocupa praticamente 
toda a calçada e não recebe ne-
nhuma punição. Mas eu respei-
to o pedestre", concluiu.

Esse tipo de atitude tam-
bém é visto em outros bairros, 
a exemplo de Jaguaribe, Ernes-
to Geisel, José Américo e Tam-
baú, além das principais aveni-
das da cidade, como a Epitácio 
Pessoa e Beira Rio. Já no Centro 

da capital o problema é mais 
grave com o comércio informal. 
Praticamente todas as calçadas 
nas imediações do Parque So-
lon de Lucena são tomadas por 
camelôs.  No Centro da cidade, 
os pedestres são obrigados a 
dividir o espaço com veículos e 
motos, para poderem caminhar 
e chegar ao objetivo. É comum 
encontrar nas calçadas tabu-
leiros de frutas, plantas medi-
cinais, vestuário, peças para fo-
gão, calçados e utensílios para 

celular, entre outros objetos.
Para o promotor de Justiça 

do Cidadão, Vitor Granadeiro, 
as calçadas são um dos itens 
mais visíveis e que estão fora 
de sintonia na cidade. "É um 
verdadeiro inferno andar nas 
calçadas de João Pessoa, por-
que elas não permitem o livre 
acesso de pessoas com qual-
quer tipo de dificuldade, seja 
uma pessoa idosa, uma criança, 
um cadeirante ou uma pessoa 
que utiliza muletas", disse. Ele 

afirmou que as calçadas da 
cidade são bastante proble-
máticas, e além de geralmente 
estarem ocupadas por camelôs 
ou comerciantes formais que 
expõem seus produtos, devem 
ser padronizadas pelos pro-
prietários dos imóveis. 

A responsabilidade é de 
todos os moradores de João 
Pessoa, mas cabe à Prefeitura 
cobrar dos donos dos imóveis 
que refaçam suas calçadas. 
Segundo o promotor, calça-
das têm que ser planas, com 
piso antiderrapante, sem 
obstáculos e sem rampas. Ou 
seja, sem degraus ou nenhum 
tipo de obstáculo, a exemplo 
de 'gelo baiano' ou recipiente 
de lixo. Segundo o promotor, 
se uma pessoa for plantar 
uma árvore, ela não deve ser 
colocada no meio da calçada, 
mas próximo ao meio-fio. 

Sedurb
Os fiscais do setor de fis-

calização da Sedurb disseram 
que recebem cerca de 30 de-
núncias por mês, mas o núme-
ro de fiscais é pequeno para 
atender os chamados. Segundo 
os fiscais, quando a denúncia 
é verídica dão um prazo de 24 
horas para que o comerciante  
retire os produtos da calçada, 
e ele geralmente obedece. Em 
caso de reincidência, os comer-
ciantes são multados, mas ge-
ralmente quando recebem a vi-
sita da fiscalização eles deixam 
as calçadas livres para os pe-
destres. O número da Sedurb 
para denúncias de obstrução 
de calçadas é o 9-8645-8036. 

Na principal avenida do bairro de Mangabeira, é comum encontrar produtos expostos à venda na calçada, prejudicando o livre acesso dos pedestres

Foto: Evandro Pereira

De janeiro a agosto

Ceatox registra mais de 600 acidentes com escorpião na capital

O número de casos 
envolvendo picadas por 
escorpião vem aumentan-
do em todo o Brasil. Se-
gundo dados do Centro de 
Informação e Assistência 
Toxicológica (Ceatox), João 
Pessoa possui uma média 
de 84 casos por mês. As 
incidências ocorrem por 
toda a capital, sendo Man-
gabeira e José Américo os 
bairros com maior número 
de ocorrências registradas 
em 2018. Em João Pessoa, 
o escorpião mais identifi-
cado em acidentes é Tityus 
Stigmurus, conhecido como 
escorpião amarelo.

Devido aos períodos 
de chuva, estimulados pela 
intensificação do calor e da 
umidade, os animais bus-
cam abrigo nas casas, au-
mentando naturalmente o 
número de acidentes. Em 
João Pessoa, o Ceatox regis-
trou 673 casos de acidentes 
com escorpião, entre janei-
ro e agosto deste ano. Em 
2017, 1.132 casos foram 
registrados. 

Segundo o coordena-
dor do Ceatox João Pessoa, 
Hemerson Iury, o núme-
ro de ocorrências é ainda 
maior, considerando casos 

em que a população não 
procura atendimento mé-
dico e realiza medidas pa-
liativas em casa, o que pode 
trazer riscos para a saúde, 
pois, em casos mais graves, 
além de dor intensa no lo-
cal, a picada pode causar 
náuseas, vômitos, convul-
são e edema pulmonar, le-
vando a pessoa a óbito. No 
Brasil, a picada de escor-
pião é responsável por mais 
mortes do que a picada de 
cobra, atualmente. Apesar 
do grande número de aci-
dentes, nenhuma ocorrên-
cia de morte foi registrada 
na capital. 

Ainda de acordo com o 
coordenador, não existe tra-
tamento caseiro para tratar 
as picadas de escorpião. En-
tre as contraindicações está 
a aplicação de substâncias 
(álcool, querosene, fumo, 
erva e urina...) e fazer cura-
tivos que obstruam o local. 
“As medidas alternativas 
não funcionam, o que ame-
niza a dor local é fazer com-
pressas com água morna. 
Qualquer outra intervenção 
é contraindicada", disse. 
O indicado é limpar a área 
com água e sabão, procurar 
o serviço médico mais pró-
ximo e, se possível, levar o 
animal junto para que seja 
feito um diagnóstico mais 
preciso e, assim, um trata-
mento mais eficaz.

Moro no bairro de José Américo 
há mais de 30 anos e, na rua que eu 

moro, é comum encontrarmos 
escorpiões nos terrenos baldios, porque 

os moradores jogam lixo e entulhos. 
Até agora nem eu nem minha família 
foi vítima desses bichos, mas a gente 

tem tomado alguns cuidados. Eu 
sempre compro alguns venenos par 

afastar os escorpiões 

Moro no bairro de Mangabeira 
e sempre vejo escorpiões no meu 

jardim e no quintal. Por sorte nossa 
os que eu vi foram filhotes e a gente 
sempre mata. Até agora ninguém lá 
em casa foi picado porque estamos 
sempre em alerta, verificando os 

sapatos e toalhas antes de usar. Outro 
dia tinha um na roupa de cama que 

estava no varal 

Sou morador do bairro de 
Mangabeira e estamos sempre alertas 
em casa colocando veneno para matar 

baratas e escorpião. Na semana 
passada eu estava tomando banho 
quando vi um subindo pelo ralo do 

banheiro. O susto foi grande, corri um 
risco, mas consegui matar o bicho. 

Desde então estamos tapando o ralo 
do banheiro durante a noite 

Sou morador do bairro José 
Américo e ultimamente estamos vendo 
muitos escorpiões no quintal da casa. 
Tenho certeza que esses bichos estão 

invadindo o bairro por conta do lixo e dos 
entulhos que as pessoas jogam nas 

calçadas e nos terrenos baldios. Acho que 
o que falta mesmo é mais educação entre 

os moradores do bairro. Eles precisam 
armazenar melhor o lixo 

Maria José 
aposentada

Cássia Oliveira 
comerciária

Genildo da Silva Cruz 
mecânico

Valci Pereira 
frentista

Fotos: Evandro Pereira

Gislayne Borges 
Especial para A União

José Alves 
zavieira2@gmail.com

FIQUE ATENTO 
Para evitar acidentes, o ceatox listou 
algumas ações que podem impedir 
novas ocorrências.
n Não acumular lixo e entulhos em 
casa ou no quintal.
n Galinhas e sapos são predadores 
naturais de escorpiões.
n Tampar os buracos das paredes, 
janelas, portas, os ralos (à noite).
n Sacudir roupas, sapatos e toalhas 
de banho antes de usá-las.
n Verificar colchões e roupas de cama 
antes de deitar, afastando sempre a 

cama da parede.
n Evitar a propagação de insetos 
como baratas, pois servem de ali-
mento para o escorpião.

SAIBA MAIS
conhecido como escorpião ama-
relo, o Tityus stigmurus é a espécie 
mais  identificada em acidentes no 
Nordeste, sendo a maioria dos casos 
considerados leves, com sintomas 
envolvendo dor e edema local. O 
animal mede de  6 a 7 cm  e possui 
uma linha escura do dorso, incluin-

do uma mancha verde em forma de 
triângulo na cabeça. O aracnídeo 
tem facilidade de se reproduzir em 
temperaturas mais quentes e pro-
cura abrigo em áreas urbanas em 
períodos de chuva. a espécie se 
alimenta de baratas e, por esse mo-
tivo, manter a casa limpa e livre de 
insetos é uma forma de impedir a 
chegada dos escorpiões. 
comum nas regiões Sul e Sudeste, a 
espécie Tityus serrulatus está relacio-
nada a acidentes com maior gravida-
de, incluindo óbitos.
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2o Caderno
Descentralização
Os jornalistas e poetas Lenilson Oliveira e Linaldo Guedes são 
os idealizadores da Editora ‘Arribaçã’, que surge na cena da 
cidade de Cajazeiras, no Alto Sertão da Paraíba. Página 12

Lançamento de ‘Camaradas’, que traz o drama como pano de fundo, será hoje no Miragem, com sessão de autógrafos

Marcel Vieira é profes-
sor do curso de Cinema da 
UFPB e está lançando seu 
primeiro romance, intitula-
do ‘Camaradas’, nesta quin-
ta-feira, dia 13. A obra está 
saindo pela editora Patuá. 
Sessão de autógrafos come-
ça às 19h, no Miragem (Rua 
Nevinha Cavalcanti, 92 – 
Miramar), em João Pessoa. 
A entrada é gratuita.

“O livro é sobre cama-
radagem, mas também so-
bre poder, compadrio, pa-
ternalismo e sobre a queda 
da Barragem de Camará 
[na região de Alagoa Gran-
de, no Brejo da Paraíba]”, 
disse Marcel. A publicação 
custa R$ 40 (pagamentos 
em dinheiro e cartões de 
crédito). Se quiser comprar 
pela Internet, o link é o se-
guinte: https://editorapa-
tua.minhalojanouol.com.
br/produto/8699/camara-
das-de-marcel-vieira

‘Camaradas’ mistura 
ficção e realidade, com-
pondo cenários que per-
mitem a reflexão a respeito 
do poder e da microfísica 
do poder no Brasil. A obra 
tem dois tempos e mescla 
os acontecimentos dessas 
duas épocas. A primei-
ra ocorre em fevereiro de 
1969. A segunda, 40 anos 
mais tarde. Ambas em Ala-
goa Grande. 

Na primeira época, 
em 1969, cinco garotos 
saem para uma caçada e 
acabam envolvidos em um 
crime... Conforme Marcel, 
a petizada amadurece na 
marra, aprendendo sobre 
os privilégios da justiça e 
a desgraça de ser sempre 
condenado. 

Mais de três décadas 
depois, em 2004, a cidade 
conhece nova tragédia: 
a Barragem de Camará, 
que estoura no meio da 
noite e inunda casas e en-
genhos, deixando cinco 
mortos e milhares de de-
sabrigados na região de 
Alagoa Grande.

“Minha família toda 
é de Alagoa Grande, mas 
já nasci aqui. Acho que os 
eventos reais, ligados à 
Camará, aparecem muito 
conectados com memórias 
que vivi à época. Os even-
tos que se passam nos anos 
1960, muitos deles são de 
memórias orais de histó-
rias que ouvi de minha avó, 
dos meus pais, meus tios”, 
decclarou Marcel Vieira, 
autor de ‘Camaradas’.

A barragem de Camará 
foi construída na gestão do 
governador José Maranhão 
(PMDB) e rompeu durante 
a administração do hoje se-
nador Cássio Cunha Lima 
(PSDB). Em 2013, o TRF-5 
responsabilizou a gestão 
de Cássio pela tragédia e 
determinou a reconstru-
ção. O atual governador 
Ricardo Coutinho (PSB) re-
construiu a barragem, rei-
naugurada em setembro de 
2016, em Alagoa Nova.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Romance de Marcel Vieira 
retrata tragédia de Camará

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Trechos do livro
“O tiro ressoou pela mata silenciosa como 

um escândalo, atingindo cada árvore, cada 
pedaço de chão, cada bicho apavorado. Antes 
que Tibério corresse ao pé da mangueira para 
pegar a ave baleada, ouviu-se um grito, um 
grito seco e curto. Não parecia distante, mas 
de cara não havia qualquer sinal de presença 
humana. Por um momento, os garotos se en-
treolharam curiosos, sem saber de onde porra 
aquilo tinha vindo. Osvaldo não tardou e correu 
em direção ao grito. Os outros o seguiram, em 
carreata, enquanto a mata se aquietava dos 
gritos e tiros que atormentaram a calmaria 
matinal. Havia mais alguém ali na mata. E foi 
com ele que os meninos fizeram a ruindade.”

“Ela sabia muito bem que o poder só se 
mantém o mesmo quando não para de cres-
cer, como se sua estabilidade fosse produto 

direto da sua própria fraqueza. Diante disso, 
a única remissão possível para os crimes de 
Estado e para a tortura dos subalternos e 
para a opressão sobre os desvalidos é o relato 
subversivo da memória, pois a verdadeira luta 
pelo poder, a disputa que define o nosso lugar 
neste mundo, é na verdade para controlar o 
esquecimento.”

 
Longa-metragem em Alagoa 
Grande e série em Cabedelo
Além de escritor, Marcel Vieira é pro-

fessor da área de cinema e audiovisual, 
desenvolvendo projetos nas áreas de roteiro 
e dramaturgia. “Um roteiro de longa-me-
tragem meu, Fúria, que também se passa 
em Alagoa Grande - foi premiado no Edital 
Walfredo Rodrigues 2017, e está esperando 

a liberação total dos recursos para começar 
a produção”, informou Marcel.

É uma longa-metragem de ficção, com 
100 minutos de duração. Roteiro e direção 
são de Marcel. O roteiro do filme repete a 
fórmula do livro: a partir de um assassinato, 
a proposta é refletir sobre as relações de 
poder no Brasil. O filme tem assassinato de 
adolescente, linchamento, opressão e abusos 
de poder...

Além disso, Marcel Vieira está desenvol-
vendo uma série dramática, na produtora 
2i Filmes, intitulada ‘Intermares’, a partir de 
um edital de desenvolvimento da Ancine. O 
roteiro também envolve um suposto assassi-
nato e se passa em Cabedelo, durante pe-
ríodo eleitoral. A história aborda, esquemas 
de corrupção entre empresários e políticos...

O autor Marcel Vieira (lado) e a capa da produção 
literária (acima) que retrata fragmentos de histórias 
ocorridas em torno da Barragem de Camará

Tragédia ocorrida no dia 17 de junho de 2014, na cidade de 
Alagoa Grande, deixou centenas de desabrigados 
no município e em toda a região

Fotos: Divulgação



Ainda estamos chocados com o incêndio que des-
truiu o Museu Nacional da Quinta da Boa Vista. Mesmo 
que nem todos os seus bens tenham sido devorados 
pelo fogo, ainda há questões a serem apuradas em be-
nefício dos esclarecimentos necessários. Por exemplo, 
por que o Conselho Universitário da Universidade Fe-
deral do Rio de Janeiro recusou a oferta de 80 milhões 
de dólares através do BID para recuperar o Museu antes 
do incêndio? A desculpa parece extremamente esfarra-
pada: a UFRJ teria de abrir mão do comando da entida-
de e perderia, assim, o seu controle. Aliás, quando se 
estranha que o Canecão está há sete anos em petição 
de miséria, podendo também pegar fogo, a desculpa é 
a mesma: não se pode ceder o seu comando a terceiros, 
como se isso fosse  na verdade um crime. O excesso de 
politização das universidades públicas dá isso como 
consequência. Não fazem (porque não têm dinheiro) 
nem deixam fazer.

Nessas condições, é um verdadeiro milagre que não 
tenham havido outros incêndios pavorosos em prédios 
públicos. As razões são verdadeiramente pueris.

Os fariseus e outros cretinos da época de Je-
sus tentaram por diversas vezes colocar o Mes-
tre em difíceis sinucas. Procuravam a todo custo 
provocar situações em que ele pudesse cair em 
contradição, errasse ou não soubesse sair das en-
curraladas propositadamente maldosas.

A rigorosa e atrasada lei da época punia com 
apedrejamento público até a morte aqueles que 
fossem flagrados no delito do adultério. Trair o 
cônjuge era sem dúvida um crime gravíssimo. Di-
ferente de hoje... Para saber qual seria a atitude de 
Jesus diante do cumprimento da lei, os tais creti-
nos lhe tentaram com uma difícil situação. Após 
prender uma mulher adúltera em pleno flagrante, 
levaram-na à sua presença.

- “Mestre, essa mulher casada foi pega agora 
mesmo traindo seu esposo com um amante! A lei 
diz que ela deve ser imediatamente apedrejada 
em praça pública”. Que conjuntura problemática 
para Jesus, hein? Que fazer? Mandar cumprir a lei 
seria, aos olhos do público e de seus seguidores, o 
óbvio, para quem pregava a justiça.

Silenciosamente ele se afastou e, de cabeça 
baixa, começou a escrever na areia: “aquele que 
se julgar sem pecados, atire a primeira pedra...” 
Todos foram embora caladinhos. Jesus Cristo não 
contrariou a legislação em vigor, e também não 
julgou nem condenou a infeliz. Que saída triunfal! 
Essa atitude do mestre se repetiu sempre que o 
quiseram envolver em política, economia e outras 
instituições humanas.

Aquele povo era muito explorado pela cobran-
ça de pesados impostos que sustentavam as ex-
travagâncias e mordomias da classe dominante e 
todo o staff de César. Os escândalos, as bacanais e 
a injustiça social causavam grande revolta ao povo. 
Os cretinos mais uma vez chegaram a Jesus para 
confundi-lo com a seguinte questão: “Mestre, é jus-
to pagar estes tributos?” E novamente a brilhante 
saída, sempre demonstrando que o reino dele não 
era daquele mundo: “Dai a César o que é de César!” 
Como quem aconselha: “não me envolvam com es-
sas coisas, e sim com a Verdade que lhes ensino”.

Hoje o que vemos é o oposto. Algumas insti-
tuições religiosas totalmente submersas na po-
lítica. O que tem de sacerdotes candidatos nesse 
primeiro turno não está no gibi. Religiosos em 
pleno culto propalando suas preferências e “acon-
selhamentos” políticos. Bancadas partidárias mi-
litantes no Congresso, inclusive com candidatos 
envolvidos com corrupção, e muitos que fazem 
da igreja o seu ganha pão, recebendo até salário. 
Igrejas que viram empresas com patrimônio in-
vejável e isentas de impostos. Ou seja, esses “re-
ligiosos” estão muito longe de ser cristãos, pois 
nunca aprenderam a lição de Cristo. 

Isso me faz lembrar de um fato verídico, con-
tado por um familiar, sobre a mãe de um certo 
pastor de nossa cidade, cujo talentoso filho havia 
se formado com muito êxito em Direito, já estava 
com elegante escritório de advocacia todo monta-
do, muito bem encaminhado profissionalmente e, 
de repente, largou tudo para se afiliar a uma igreja 
e virou pastor. Ao ser indagada sobre a causa da 
“virada”, ela respondeu, sem titubear: “Meu amigo, 
foi a melhor coisa que ele já fez na vida, pois está 
ganhando muito mais na igreja do que como advo-
gado!” Por essas e outras, Jesus foi o crítico mais 
ferrenho das religiões e religiosos de sua época. 
Religião que nada tem a ver com religiosidade.

A destruição do patrimônio 
fluminense

Política, religião 
e religiosidade

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Tanta celeuma em torno do 
cargo a vagar! Tanta gente querendo 
ser presidente! Lula não pode ser 
candidato, a Justiça Eleitoral não 
deixa. Ele não pode se submeter 
ao julgamento popular. Desde logo 
estaria absolvido, pois as pesquisas 
eleitorais dão o metalúrgico com 
larga margem de intenções de votos 
sobre os concorrentes. O índice de 
rejeição a outras candidaturas, como 
a do seu adversário maior, o capitão 
Jair, é de mais de 50% - isto é, de 
mais da metade do eleitorado.

O fato é que ninguém quer ser 
presidente na Paraíba. Ao fim da II 
Guerra Mundial, ninguém quis ser 
presidente da Alemanha. Só almi-
rante Doenitz habilitou-se a assumir 
o cargo. Era preciso alguém para 
assinar a rendição, o que foi feito 
pelo almirante submarinista – pois 
na armada de superfície (kriegsma-
rine), na Wehrmacht e na Luftwaffe 
ninguém queria sentar-se no trono 
de Hitler. E para que a águia bicéfala 
não se apresentasse acéfala, Doenitz 
aceitou o sacrifício.

Mais ou menos assim está a 
Academia Paraibana de Letras. O 
mandato do presidente está para 
terminar, e já é o segundo. O atual 
presidente – o professor Damião 
Ramos – está exercendo segunda vez 
o honroso cargo. Os filiados fizeram 
uma espécie de abaixo-assinado 
para a permanência de Damião, à 
guisa de uma emenda estatutária, a 
ser apresentada aos imortais na pró-
xima sexta-feira. Vinte e oito filiados 
assinaram, e eu também. Damião 
fez uma excelente administração e 
merece ser reconduzido. Não é só 
questão de merecer, é não haver 
quem vá no lugar dele.

 A Academia tem outros nomes 
que poderiam administrá-la, como o 
imortal Guilherme Gomes da Silvei-
ra D’Ávila Lins, professor emérito 
da UFPB, e escritor de obras editas 
e inéditas – como o alentado “Gra-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Ninguém quer ser presidente

vetos de História”, em três maçudos 
volumes, há anos a espera de editor. 
Faz tempo que está pronto, mas Carlos 
Roberto morreu e a Paraíba não tem 
quem edite obra tamanha. Enquanto 
isso, Guilherme presta serviços como 
presidente do Instituto Histórico e 
Geográfico Paraibano, do qual modes-
tamente faço parte.

Houve tempo em que o IHGP 
foi dirigido pelo presidente da APL. 
Era durante a era de Joacil Pereira. O 
bravo intelectual paraibano encontra-
va tempo e energia para presidir com 
sucesso as duas casas. Fui eleito para 
ambas, em eleições sem concorrente, 
por unanimidade. Vosmecê pode me 
perguntar por que não me candidato. 
Respondo em cima da tábua: porque 

o meu tempo só dá para escrever 
essas mal traçadas e alguns livros 
que ainda estão inéditos. Vosmecê 
tem editor?

Escrevi uma peça teatral de par-
ceria com Platão, o Grego. Mas ela 
está mofando dentro do computa-
dor. Recentemente, tive um aceno de 
edição por uma editora de fora. Te-
nho o maior cuidado com esses ori-
ginais. Evito viajar em transportes 
radicais, seja pelo ar e por mar, para 
que não me aconteça a tragédia de 
Camões no delta do rio Mekong. Sua 

barca naufragou e 
ele teve de nadar 
com um braço só, 
o outro segurando 
a maçaroca d’ Os 
Lusíadas acima 
das águas, dizem. 
E sua amada 
Dinamene morreu 
afogada: “Alma 
minha gentil que 
te partiste...”

Nem o pres-
tígio de Platão 
atraiu editor para 
a peça teatral que 
logrei adaptar do 
“Banquete”. Enten-

do que seja um texto comercial, de 
fácil leitura. Se não aparecer quem 
edite, quando tiver uns trocados 
vou rodar o livro por conta própria. 
O texto está na Internet. Se procu-
rar, acha. Rodar é o menos; difícil é 
distribuir, o que uma editora organi-
zada faz. Carlos Roberto fazia com as 
mãos para trás.

Mas estou adquirindo peças 
para montar uma modesta gráfica 
doméstica, apta para editar esses 
textos malditos que insistimos em 
escrever. Digo assim, no plural, 
porque o estimado Leitor, se chegou 
até aqui, deve ser um dos nossos. 
Anauê.

(Terça, quinta e sábado)

Os filiados fizeram 
uma espécie de 
abaixo-assinado 

pela permanência 
de Damião

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação

O fenômeno não ocorre apenas no âmbito da UFRJ, 
onde, aliás, já houve outra meia dúzia de incêndios. 
Podemos exemplificar com o fogo no Teatro Villa-Lobos, 
do governo do Estado. Já se passou um bom tempo sem 
que providências fossem tomadas (e o Teatro fecha-
do). É a mesma coisa que vitima o Canecão, fechado há 
sete anos, depois de memoráveis temporadas de mú-
sica popular brasileira, como as do Erasmo e Roberto 
Carlos. Podemos prescindir desses shows? Tudo isso 
com a convicção de que o Rio é a capital cultural do país 
e dispõe ainda dos melhores equipamentos de shows e 
exposições, mas acho que tem alguma coisa emperrada 
no sistema.

Na discussão das causas do incêndio do Museu Na-
cional, surgiu um dado importante: de todos os recur-
sos transferidos à UFRJ nada menos de 87% são des-
tinados ao pagamento de pessoas. Sobra muito pouco 
para a aquisição de equipamentos de proteção dos bens 
a serem expostos. A equação não fecha adequadamente 
e a ameaça de acidentes lamentáveis são irrecorríveis.

É claro que tais acidentes colocam em risco a nossa 
credibilidade e a capacidade de lidar de forma compe-
tente com esses fenômenos. Agora mesmo, no auge da 
tragédia que se abateu sobre a nossa cultura, estamos 
sabendo que algumas organizações internacionais ofe-
receram para repor peças que serviriam para enrique-
cer o nosso acervo, mas os obstáculos são sempre os 
mesmos: a burocracia impede que isso se faça de modo 
natural. Ao contrário, decisões internas dos órgãos cole-
giados das universidades impedem que esse comando 
seja dividido com entidades internacionais. Parece que 
há mesmo uma preferência pelo risco de perda total do 
que criar uma parceria inteligente que viabilize o co-
mando correto do empreendimento. Temos que repen-
sar nisso tudo!
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A 56ª edição do Pôr do Sol 
Literário, que presta homenagem ao 
escritor Humberto Mello, se realiza 
hoje, a partir das 17h30, na sede 
da Academia Paraibana de Letras 
(APL), localizada na cidade de João 
Pessoa. A programação do sarau, 
promovido pela confraria Sol das 
Letras, ainda inclui os lançamentos 
dos livros intitulados Da leitura à 
poesia e da poesia à leitura e Trans-
posição do Rio São Francisco – Os 
bastidores da maior obra hídrica da 
América Latina, cujos autores são 
Francisca Vânia Rocha Nóbrega e 
Francisco Sarmento, respectivamen-
te, além de apresentação do grupo 
Poética Evocare e um debate sobre 
a personagem Capitu, do escritor 
carioca Machado de Assis (1839 - 
1908). 

O sarau será aberto com home-
nagem do grupo ao escritor Hum-

berto Mello. Na oportunidade, os 
acadêmicos Gonzaga Rodrigues e 
Damião Ramos Cavalcanti apresen-
tarão o tributo e, então, será entre-
gue o troféu Solito. Na sequência, a 
escritora Francisca Vânia vai lançar 
o livro intitulado Da leitura à poesia 
e da poesia à leitura, obra que será 
apresentada pelo também autor 
Jairo Rangel, presidente da União 
Brasileira de Escritores (UBE).

Outra atividade dará continui-
dade à programação do evento. 
Trata-se de mais um lançamento de 
livro, desta vez do escritor Francis-
co Sarmento e cujo título é Trans-
posição do Rio São Francisco – Os 
bastidores da maior obra hídrica 
da América Latina, já apresentado, 
inclusive, na Bienal de Livros de São 
Paulo. 

Nesta nova edição, o Pôr do Sol 
terá, também, a exibição de foto-

grafias de autoria de integrantes 
do grupo Evocare, da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). Na oca-
sião, seus integrantes ainda mos-
trarão performance com poesia. O 
grupo Sol das Letras foi criado com 
o objetivo de estimular a produção, 
criação, divulgação e promover o 
debate sobre a literatura paraibana, 
tanto no cenário regional como em 
âmbito nacional.

Evento

“Martinho, realmente grande”, foi o título que me 
acudiu ao pegar na pena para redigir este texto, recor-
dando o momento quanto Guy Joseph me repassou uma 
antiga foto com Martinho Moreira Franco e Jacinto Bar-
bosa, este que já registrei no livro das saudades.

 Martinho Moreira Franco é desses amigos que o 
tempo selecionou como indispensável visto que recí-
proco nas consultas para podar dúvidas que atropelam 
uma frase ou expressão escrita.

Sou mais um entre tantos agraciados em ter Mar-
tinho na lista dos amigos que nos orientam. E justifico: 
acolhido na redação de O Norte como iniciante de uma 
atividade que nos reúne, lá estava ele copidescando tex-
tos. Era o final dos anos setenta, e Nathanael Alves me 
aconselhou: “presta a atenção como ele escreve. Tem o 
melhor texto jornalístico da Paraíba”. Ao final das tar-
des, quando chegava, o encontrava trabalhando nas ta-
refas, com as pernas esticadas passando por baixo da 
mesa, o que chamava a minha atenção.

Olhava, cuidava para não tropeçar e me dirigia a 
um recanto da redação, onde já me esperavam telegra-
mas de agências de notícias para copiar.

O tempo passou e nos tornamos cúmplices dos 
mesmos ideais, ele na copa das árvores e eu nos falhos 
para escutar ensinamentos. Na redação de A União ou 
na Secretaria de Comunicação do governo, era para ele 
que voltava meu olhar com o pensamento naquelas tar-
des do saudoso ambiente da Rua D. Pedro II, lembrando 
as palavras de Nathan. Curtimos a mesma paixão pelo 
Flamengo, pelo cinema e pelo Rei Roberto.

Certa vez, numa festa de confraternização no final 
de ano promovida pelo governo, Antonio David nos fo-
tografou juntos, apesar da dificuldade para o enquadra-
mento de ângulo devido à diferença de estatura.  O regis-
tro pelo menos serviu para mostrar que somos iguais.

Este cronista de texto límpido e pensamento aguça-
do, referência na crítica de filmes e destaque na criação 
de frases de efeito para publicidade é merecedor de ho-
menagens e de nosso abraço. Acredito que está próximo 
de cinco décadas de profícua atuação nas redações, pois 
começou cedo.

Como é cronista que Gonzaga Rodrigues marca 
como dos que melhor revela a alma da Paraíba, até es-
timulei seu filho Matinho Filho a publicar em livro suas 
crônicas para melhor guardar em lugar de destaque na 
estante. Sabendo disso, Martinho, pai, disse-nos que lar-
gasse a invenção. Gorou a iniciativa.

 Martinho começou cedo a se interessar pela co-
municação, ainda na década 50, orientado por Dulcídio 
Moreira, seu primo em segundo grau, que o conduziu ao 
jornalismo. Já começou fazendo comentário sobre fil-
mes, daí foi um passo para pousar na redação do Correio 
da Paraíba, logo passando a ser tradutor de telegrama 
e, depois, redator. Traduzir telegrama era transcrever 
o texto que as agências de notícia enviavam antes de 
passar para a mesa de diagramação. Foi uma experiên-
cia também para mim benéfica, pois exerci essa mesma 
função em O Norte, onde o encontrei.

Ele tem o melhor texto jornalístico da Paraíba, 
atesta Gonzaga. Escreve com fluidez e sem retoques, nos 
conduz a repetidas leituras do mesmo texto somente 
pelo prazer de lê-lo. Pena que não aceita publicar seus 
artigos em forma de livro. Daria muitos livros o que pu-
blicou, a começar pelas lúcidas apreciações de filmes.

No usando da pena, Martinho faz ressoar a voz viva 
que nutre o deleite da leitura. A leitura do texto dele é 
bálsamo para a alma porque nos faz filial da alegria que 
suas palavras causam porque são suaves aos ouvidos.

Ele pode até reclamar de mim por escrever esse 
texto, porque não gosta de badalação. É um amigo cheio 
de camaradagem, exagerado na humildade e cometido 
nos gestos. Homem dedicado no que faz e sensível aos 
anseios dos que mendigam solidariedade. Ele é grande, 
inclusive na altura. 

Martinho, 
realmente grande

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Dois livros serão lançados hoje 
na edição do Pôr do Sol na APL

Destaque

Criativo, eu? será apresentado 
no Teatro Santa Roza na capital

Nos dias 22 (sábado) e 23 (domingo) deste mês de se-
tembro, o ator paraibano Caio Viana - que cumpre nova tem-
porada da montagem - apresentará, a partir das 20h e 19h, 
respectivamente, no Teatro Santa Roza, localizado na Praça 
Pedro Américo, s/nº, no Centro da cidade de João Pessoa, o 
espetáculo intitulado Criativo, eu?. Acompanhado por baila-
rinos e auxiliado em projeções mapeadas, o artista vai com-
partilhar com o público algumas de suas experiências, nas 
quais ele considera ter sido a criatividade fundamental para 
os resultados positivos. Ao longo de 60 minutos, ao unir tea-
tro, música, dança, audiovisual e poesia, ele fomenta a criati-
vidade como solução inovadora para a vida. O primeiro lote 
de ingressos já está à venda no site sympla.com.br, aos preços 
de R$ 50 (inteira), R$ 25 (meia) e R$ 35 + 1kg de alimento 
(social). Mais informações: (83) 9989-8363. 
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Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

NO INTENSO AGORA - (BRASIL 2017) Documentário. Du-
ração: 127 minutos. Classificação Indicativa: 12 anos. Sinopse: Doc-
umentário político que justapõe, através de imagens de arquivo, 
uma série de acontecimentos diferentes da década de 1960, como: 
a revolta estudantil em Paris, a Primavera de Praga em meio a 
dominação da União Soviética e a China de 1966 sob o regime de 
Mao, experienciado pela mãe do diretor na época. SALA ARUANDA 
da UFPB, em João Pessoa: segunda-feira, dia 10, às 17h. Entrada 
gratuita.

GABRIEL E A MONTANHA - (BRASIL/FRANÇA 2017) Aven-
tura / Drama. Duração: 131 minutos. Classificação Indicativa: 12 
anos. Sinopse: Gabriel Buchmann (João Pedro Zappa) tinha um 
grande sonho: conhecer a África. Entretanto, mais do que visitar 
seus pontos turísticos ele desejava conhecer como era o estilo de 
vida do africano, sem se passar por turista. Desta forma, decide 
encerrar sua viagem ao mundo justamente no continente, onde se 
envolve com vários habitantes locais e recebe a visita da namorada, 
Cristina (Caroline Abras), que mora no Brasil. Prestes a retornar, 
seu grande objetivo se torna alcançar o topo do monte Mulanje, 
localizado no Malawi. SALA ARUANDA da UFPB, em João Pessoa: 
segunda-feira, dia 10, às 19h. Entrada gratuita.

FERRUGEM – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 105 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A adolescente Tati adora 
compartilhar sua vida nas redes sociais. Mas ela precisa amadure-
cer e lidar com as consequências, depois que algo que ela não 
queria que se tornasse público é divulgado no grupo do WhatsApp 
de sua turma de colégio. MANAÍRA 1: 14:30 (somente sábado e 
domingo) e 19:20 (exceto sábado, domingo e quarta-feira).

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoal-
vo Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora 
dono de uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entre-
tanto, apesar de toda a fama ele se sente bastante carente e 
vulnerável, por não ter amigos nem uma nova musa a quem 
dedicar a vida. É quando sua vida cruza com as de Orlando 
(Tonico Pereira) e Marinalva (Arlete Salles), que dizem ser seus 
parentes distantes. Paralelamente, Crô precisa escapar da sem-
pre venenosa colunista Carlota Valdez (Monique Alfradique). 
MANGABEIRA 3: 13:15 (exceto segunda e terça), 15:30 (exceto 
segunda e terça), 17:45 (exceto segunda e terça), 20:00 (exceto 
segunda e terça) e 22:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
2: 14:40, 16:40, 18:40, 20:40 e 22:40. MANAÍRA 8: 13:10 
(somente sábado e domingo), 15:10    , 17:10, 19:10 e 21:10.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de cadeia, João Ernes-
to (Leandro Hassum) é convencido a se candidatar à presidência 
novamente. Adorado pelo povo por ser um político que assumiu 
seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida fácil em Brasília 
acompanhado excessivamente de perto pelo sinistro vice Ivan Pires 
(Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-fei-
ra), 16:30 (exceto segunda-feira), 19:00 (exceto segunda-feira) e 
21:30 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 3: 14:00, 16:10, 18:20             
e 20:30.

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 minutos. Clas-
sificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após cair de um penhasco e 
se perder do seu grupo, o jovem Keda (Kodi Smit-McPhee) precisa 
sobreviver em meio a paisagens selvagens e encontrar o camin-
ho de casa. Atacado por uma matilha, ele consegue ferir um dos 
lobos, mas decide não matar o animal. O jovem cuida dele e os 
dois começam uma relação de amizade. MANAÍRA 10 DUB: 14:30, 
16:45, 19:00 e 21:15.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um convento 
na Romênia, uma freira comete suicídio. Para investigar o caso, o 
Vaticano envia um padre atormentado e uma noviça prestes a se 
tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé e até suas almas, os dois 
descobrem um segredo profano e se confrontam com uma força do 
mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o con-
vento num campo de batalha. MANGABEIRA 1 DUB: 13:00, 15:15, 
17:30, 19:45 e 22:00. MANGABEIRA 5 DUB: 14:00, 16:15, 18:45 e 
21:00 (somente de quinta a domingo) MANGABEIRA 5 LEG: 21h (so-
mente de segunda a quarta). MANAÍRA 5 LEG: 14:15, 16:20, 18:45 e 
21:15. MANAÍRA 6 DUB: 17:00 e 19:15. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:00 
(somente sábado e domingo), 15:15 e 19:45. MANAÍRA 9 LEG XE: 
17:30 e 22:00. MANAÍRA 11 LEG: 18:15 e 20:45.

DEUS NÃO ESTÁ MORTO – UMA LUZ NA ESCURIDÃO – (EUA 
2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação indicativa: 12 
anos. Sinopse: A Igreja de Saint James é atingida por um incêndio, 
destruindo a congregação e o Pastor Dave (David A. R. White). Após 
a tragédia, a igreja corre o risco de ser retirada do campus, cravando 
uma batalha contra a universidade vizinha Hadleigh University. Com 
isso, surge um conflito entre a igreja e a comunidade que envolve a 
estudante Keaton (Samantha Boscarino), membro do ministério da 
igreja, e Thomas Ellsworth (Ted McGinley), amigo de longa data do 
Pastor Dave. MANGABEIRA 4 DUB: 22h30. MANAÍRA 1 DUB: 14:30 
(exceto sábado e domingo) e 16:50.

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / 
Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. 
Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens 
Titãs. Ao perceberem que todos os super-heróis estão estrelando 
filmes, eles decidem se mobilizar para também ter espaço nas 
telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado a ser visto como 
um astro e com ideias malucas e até uma canção eles partem em 
busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por 
um supervilão. MANGABEIRA 4 DUB: 13:30, 15:45, 18:00 e 20:15. 
MANAÍRA 6 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) e 15:00. 
MANAÍRA 7 DUB: 13:45 (somente sábado e domingo), 15:45, 
17:45 e 19:45. MANAÍRA 11 DUB: 14:00 e 16:10.

SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) 
Terror. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: As amigas Wren, Hallie, Chloe e Katie levam uma vida 
entediante no colégio. Quando ouvem falar num monstro chamado 
Slender Man, decidem invocá-lo através de um vídeo na Internet. A 
brincadeira se transforma num perigo real quando todas começam 
a ter pesadelos e visões do homem se rosto, com vários braços, ca-
paz de fazer as suas vítimas alucinarem. Um dia, Katie desaparece. 
Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a investigação, 
cabe às três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a 
criatura. MANAÍRA 1 DUB: 22:15 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 
7 DUB: 21h45.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa 
mais profunda do Oceano Pacífico, a tripulação de um submari-
no fica presa dentro do local após ser atacada por uma criatura 
pré-histórica que se achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 
metros de comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo 
chinês (Winston Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), um 
mergulhador especializado em resgates em água profundas que já 
encontrou com a criatura anteriormente. MANAÍRA 1 DUB: 19:20 
(somente sábado e domingo).

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) 
Documentário. Duração: 80 minutos. Classificação indicativa: 
Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma editora em busca 
de trabalho que recebe uma proposta para montar um doc-
umentário sobre as aparições da Nossa Senhora de Fátima. 
Ainda que em dúvida por sua falta de religiosidade, ela aceita 
o trabalho e as imagens que encontra são extraordinárias, 
marcando sua vida para sempre. MANAÍRA 4: 14:10, 16:10, 
18:10, 20:10 e 22:10.

SERVIÇO 
n Evento: 56a edição do 
Pôr do Sol Literário
n Data: Hoje
n Hora: 17h30
n Local: Academia
 Paraibana de Letras, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Duque de 
Caxias, n0 25137, Centro 
n Entrada: Gratuita 

Francisca Vânia Rocha Nóbrega e Francisco Sarmento são os autores das obras que serão apresentadas ao público no evento que acontece na tarde de hoje

Fotos: Divulgação
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Empreendimento cultural pretende ser mais um elemento de fomento à publicação de obras de autores brasileiros

Arribaçã, também co-
nhecida como avoante, é um 
termo usado no Nordeste 
para designar uma espécie 
de ave migratória, que apa-
rece no Sertão, no fim do in-
verno. Em enormes bandos 
procuram comida em luga-
res onde cresce capim com 
sementes. Arribaçã também 
é, agora, o nome da nova edi-
tora que surge na Paraíba, 
radicada no Alto Sertão, mais 
especificamente em Cajazei-
ras. Os jornalistas e poetas 
Lenilson Oliveira e Linaldo 
Guedes são os responsáveis 
pelo novo empreendimento 
editorial. O email para conta-
to é arribacaeditora@gmail.
com. 

Segundo eles, a ideia é 
fazer uma parceria que seja 
realmente salutar para es-
critores e editora. “Acima de 
tudo com transparência e 
cumprimento dos acordos 
efetuados com os autores 
que queiram lançar obras 
pela Arribaçã”, enfatizam.

A Editora Arribaçã terá 
um site (com alguns dife-
renciais) e perfis em redes 
sociais, além de ampla di-
vulgação das obras a serem 
lançadas pela editora. “Aliás, 
já temos o primeiro livro, o 
primeiro filho, em andamen-
to, que logo, logo, anunciare-
mos, mas que deverá ser lan-
çado já no mês de outubro”, 
revelaram, adiantando que 
além desse primeiro livro 
de um autor cajazeirense, a 
editora já foi contatada para 
editar livros de um autor de 
Sousa, outro de João Pessoa e 
uma autora de Mamanguape.

Segundo os editores, a 
Arribaçã está aberta a pro-
postas de parcerias em todo 
o país, não só da Paraíba. 
“Por enquanto, podem fazer 
contato conosco inbox, tele-
fone ou WhatsApp. Mas logo 
anunciaremos os canais de 

Cidade de Cajazeiras ganha 
Editora intitulada ‘Arribaçã’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

contatos oficiais da editora”, 
adiantaram, explicando que 
os livros serão vendidos no 
site da Arribaçã e também 
em livrarias.

“Vamos trabalhar com 
livros literários, de contos, 
romances, novelas e poesia. 
Mas também vamos traba-
lhar com livros acadêmicos 
ou jornalísticos, biografias e 
memórias. O que queremos 
é abrir mais um canal de 
produção de livros na Paraí-
ba, mas com o alcance para 
todas as regiões do país. Se-
rão livros com a qualidade 
editorial de qualquer edi-
tora que esteja trabalhando 
no mercado brasileiro, sem 

dever a ninguém”, obser-
vam.

A chegada da Arribaçã 
ao mercado editorial foi sau-
dada por diversos escritores 
de todas as partes do país, 
como Maria Valéria Rezende, 
Tarcisio Pereira, Lau Siquei-
ra, Hildeberto Barbosa Filho, 
Letícia Palmeira, Socorro 
Lira, Márcia Maia, Bruno Ri-
beiro, Tereza Andrade, entre 
outros. Alguns deles revela-
ram interesse em editar li-
vros pela Arribaçã.

Linaldo Guedes é poeta 
e jornalista. Nasceu em Ca-
jazeiras, Alto Sertão da Pa-
raíba, em 1968, para onde 
retornou no final do ano 

passado, após 38 anos em 
João Pessoa. Como jornalista 
atuou em praticamente to-
dos os órgãos de imprensa 
da Paraíba. Atualmente é re-
pórter de Cultura do jornal A 
União. Como poeta, publicou 
os livros “Os zumbis também 
escutam blues e outros poe-
mas” (1998), “Intervalo Líri-
co” (2005), “Metáforas para 
um duelo no Sertão” (2012) 
e “Tara e outros otimismos” 
(2016). Lançou, ainda, “Re-
ceitas de como se tornar um 
bom escritor” (2015) e parti-
cipou de antologias e livros 
de outros autores. Lançou 
este ano “O Nirvana do Eu: 
Os diálogos entre a poesia de 
Augusto dos Anjos e a dou-
trina budista” e “Não temos 
wi-fi”, em parceria com Lau 
Siqueira, Cyelle Carmem e 
Letícia Palmeira. É graduado 
em Letras e tem mestrado 
em Ciências da Religião.

Lenilson Oliveira, tam-
bém cajazeirense e nascido 
em 1969, tem experiências 
nas áreas de comunicação e 
magistério, com passagens 
por escolas de Ensino Fun-
damental e Médio. Ex-dire-
tor administrativo da Rádio 
Oeste da Paraíba, ex-editor 
do Jornal CajáFolha, ex-cola-
borador de jornais e revistas 
locais e estaduais, diretor e 
editor da Revista Destaque e 
do site DestaquePB em Caja-
zeiras. Licenciado em Letras 
pela Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), com Espe-
cialização em Língua Portu-
guesa e Literatura Brasileira 
pela Faculdade São Francisco 
da Paraíba (FASP). Autor do 
livro de poesias “Réquiem 
para uma flor” (A União, 
1991). É um dos idealizado-
res do Movimento Cultural 
Poesia no Coreto, que se reú-
ne toda primeira quinta-feira 
do mês na Praça da Matriz, 
em Cajazeiras.

Nacional

Grupo ‘Ciência Show’ debate sobre 
escassez de acesso à ciência no país

A Ciência está em todo 
lugar, na natureza, na tec-
nologia, no trabalho, no 
lazer. Mas poucos notam 
essa presença e importân-
cia. Frequentar museus e 
centros de ciência, a des-
peito da pouca quantidade 
de aparatos do tipo no país, 
não é um hábito nacional. O 
Museu Nacional do Rio de 
Janeiro, que foi destruído 
por um incêndio no último 
dia 3 de setembro e possuía 
um acervo de importância 
mundial, recebeu apenas 
190 mil visitantes no ano 
passado, número muito 
baixo quando comparado a 
outros museus de igual im-
portância pelo mundo.

“É uma questão que vai 
além da falta de investimen-
to pela qual o museu estava 
passando, é sobre tornar 
os brasileiros habituados a 
frequentar espaços de ciên-
cia”, afirma Wilson Namen, 

o Wil, físico e integrante do 
Grupo Ciência em Show.

A experiência do Grupo 
mostra que as pessoas têm 
curiosidade e se interessam 
pelo tema. Uma das iniciati-
vas realizadas pelo Ciência 
em Show é o Pocket Mu-
seum, um museu interativo 
e itinerante destinado ao 
público de qualquer idade 
que queira vivenciar a ciên-
cia de forma descomplicada 
e divertida.

Projetado pelo ar-
quiteto e designer gráfico 
Rodrigo Ohtake, o Pocket 
Museum foi desenvolvido 
como uma fábrica de ideias 
que desperta o interesse e 
a curiosidade. O visitante 
circula pelo ambiente com 
diversos experimentos in-
terativos distribuídos em 
estações e guiados por pro-
fessores da área.

Durante o trajeto de 
45 minutos é possível inte-

ragir com o Gerador de Van 
de Graaff, Bobina de Tes-
la, Bolas de Plasma e até 
com uma câmera infraver-
melha com tecnologia de 
ponta, capaz de revelar a 
radiação infravermelha. “A 
ideia do Pocket Museum 
surgiu da nossa constante 
reflexão de como a ciência 
ocupa todos os espaços e 
de como podemos torná-la 
mais evidente na vida das 
pessoas. Esse projeto en-
canta com a ciência”, diz 
Ana Ralston, especialis-
ta em inovação do Grupo 
Ciência em Show.

“As pessoas se emo-
cionam e é muito comum 
vê-las perguntando e rela-
cionando o fenômeno ob-
servado com as atividades 
do dia a dia, seja da casa, do 
trabalho e até mesmo dos 
conteúdos escolares. Isso 
só reforça que a população 
tem interesse, mas não tem 

acesso. Quando a ciência vai 
até o público de forma sig-
nificativa e contextualizada, 
como no caso da exposição 
em shoppings, a aceitação é 
total. Esse é um ponto para 
se refletir até mesmo en-
quanto política nacional”, 
conclui Wil.

A perda do acervo do 
Museu Nacional do Rio 
de Janeiro é irreparável e 
motivo de tristeza para o 
Brasil e o mundo. “A ciên-
cia é de todos e para todos. 
Não deve ser praticada, em 
sentido amplo, apenas por 
cientistas, mas por todos 
os cidadãos. É necessário 
um esforço generalizado, 
de cientistas e não cientis-
tas, para facilitar o acesso 
à ciência, seja em grandes 
museus ou em pequenas 
iniciativas locais, contri-
buindo para a sua dissemi-
nação. Só assim vamos ver 
museus cheios o ano todo e, 

no futuro, cidadãos mais en-
gajados e atentos a qualquer 
ação – ou negligência – que 
coloque em risco patrimô-
nios dessa magnitude”, con-
clui Daniel Ângelo, cientista 
integrante do Grupo Ciência 
em Show.

Sobre o Ciência em 
Show (www.cienciaemshow.
com.br) – Ensinar e comu-
nicar a ciência de maneira 
descomplicada e descon-
traída é o que o Ciência em 
Show acredita e coloca em 
prática há 18 anos. Todas 
as propostas dos cientistas 

formados pela USP são fun-
damentadas em sólidos 
referenciais teóricos e tra-
zem uma visão moderna do 
ensino, que aproveita espa-
ços diversos para facilitar a 
aprendizagem. Os professo-
res Wilson Namen, Gerson 
Santos e Daniel Ângelo e a 
pedagoga e especialista em 
tecnologia Ana Ralston con-
duzem o Ciência em Show 
pela direção da inovação e 
da tecnologia com projetos 
na TV, internet, editoras, es-
paços públicos e instituições 
de ensino.

Os jornalistas e poetas cajazeirenses Linaldo Guedes 
e Lenilson Oliveira são idealizadores e sócios da nova 
Editora localizada no Alto Sertão paraibano 

Incêndio do Museu Nacional traz à tona a importância da temática 

Foto: Divulgação
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Mais um alvo tucano
Candidato à reeleição, governador do Mato Grosso do Sul, 
Reinaldo Azambuja (PSDB), teve mandados de busca e 
apreensão cumpridos no apartamento onde mora. Página 14
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Plano de Gestão Anual para o projeto de integração vai dividir as águas entre Paraíba e Pernambuco
A Resolução ANA nº 

63/2018, publicada no Di-
ário Oficial da União em 
9 de setembro, aprova o 
primeiro Plano de Gestão 
Anual (PGA) para o Pro-
jeto de Integração do Rio 
São Francisco (PISF). Ela-
borado pela operadora fe-
deral do empreendimento, 
a CODEVASF, para 2018. O 
PGA contém a programa-
ção de bombeamento e for-
necimento de água bruta 
nos pontos de entrega das 
águas da transposição.

De acordo com o Plano, 
no total a Paraíba vai rece-
ber 4,672 m³/s, água que 
vai abastecer a região de 
Campina Grande, segundo 
maior município do Estado, 
com cerca de 500 mil ha-
bitantes, Monteiro, Sumé, 
Camalaú, Carnaúbas e São 
Domingos do Cariri, além 
de pequenas comunidades 
agrícolas e comunidades 
rurais localizadas ao longo 
do Eixo Leste.

O Estado de Pernam-
buco vai receber, por meio 
do Eixo Leste, 0,75m³/s 
para o abastecimento de 
Sertânia, tabira, São José 
do Egito, Arcoverde, Pes-
queira e outras pequenas 
comunidades.

O Eixo Leste da transpo-
sição do Rio São Francisco en-
contra-se em fase de pré-ope-
ração desde março de 2017. 
Por isso, embora a Resolução 
tenha aprovado o rateio da 
água para esse trecho, ainda 
faltam algumas etapas, como 
a assinatura dos contratos 
entre as operadoras estadu-
ais e a CODEVASF, operadora 
federal do projeto, e a licença 
de operação do projeto, a ser 
emitida pelo IBAMA.

A Resolução nº 
63/2018 também define as 
condições e padrões opera-
cionais do PGA para 2018 
nas seis estações de bombe-
amento do Eixo Leste, sen-
do que as vazões médias de 
bombeamento variam entre 
4,58m³/s e 6,36m³/s.

Outro ponto da Resolu-
ção diz respeito à captação 
de água para a adutora do 
Pajeú – Subsistema Sertânia, 
que deverá ser realizada no 
reservatório Campos, que 
fica no Eixo Leste. O volume 
mensal disponibilizado em 
cada portal será definido 
considerando as vazões do 
Anexo I e o período entre a 
assinatura dos contratos ce-
lebrados entre a CODEVASF 
e as operadoras estaduais e 
31 de dezembro de 2018.

ANA aprova rateio da água do 
Eixo Leste do Rio São Francisco 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

Os conselheiros Fer-
nando Catão, Arthur Pa-
redes Cunha Lima, Mar-
cos Antônio da Costa e 
Antônio Nominando Di-
niz Filho emitiram, entre 
os dias 10 e 12, um total 
de 60 alertas, decorren-
tes do Acompanhamento 
da Gestão em tempo Real  
realizado pelo tribunal 
de Contas do Estado da 
Paraíba.

Os municípios onde 
foram observadas in-
consistências na gestão: 
Gurjão, Ouro Velho, Barra 
de Santana, Alagoa Nova, 
Cabaceiras, Olho d´Água 
(3), Areial (3), Puxinanã, 
Nova Olinda (2), Igaracy 
(2), Cabaceiras (3), San-
tana dos Garrotes, Boa 
Ventura, São Sebastião 
de Lagoa de Roça,  As-
sunção, Santa Cruz (2), 
Cajazeirinhas (2), Remí-
gio, Coremas, São José de 
Caiana, Santana de Man-
gueira (2), Diamante, Ser-
ra Grande (2), Itaporan-
ga, Pedra Branca, Curral 
Velho (2), Santa Inês (2), 
São Bento (2), Ibiara, ta-
peroá, Aguiar, Conceição, 
São Domingos, Guarabi-
ra, Itapororoca (3), São 
Francisco, Mataraca, Am-
paro, Zabelê e São José de 
Caiana.

Já no âmbito esta-
dual, foram alertados os 
titulares da Secretaria de 
Estado da Educação e da 
Secretaria de Estado do 
turismo e Desenvolvi-
mento Econômico.

O Alerta é uma ferra-
menta preventiva e gera 
a oportunidade para que 
eventuais irregularida-
des sejam eliminadas 
já na origem. Isso só é 
possível, pois o sistema 
de Acompanhamento da 
Gestão, em seu formato 
atual, permite que os au-
ditores façam análises em 
tempo real, por meio do 
Portal do Gestor, portais 
das Prefeituras e diligên-
cias, dos atos de execução 
orçamentária, financeira 
e patrimonial durante 
todo o ano em curso.

As edições do Diá-
rio Oficial Eletrônico do 
tCE-PB onde foram publi-
cados os alertas em ques-
tão podem ser consulta-
das no portal do tCE-PB 
em http://tce.pb.gov.br/ 
ou por meio do aplicativo 
Nosso tCE PB (disponível 
para Android e IOS).

TCE emite 
60 alertas 
a gestores 
públicos

O alerta é uma 
ferramenta preventiva 
e gera a oportunidade 

para que eventuais 
irregularidades sejam 

eliminadas já na origem

Foto: Divulgação/ANA

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

Manhã
l 8h30 - Reunião com a diretoria 
do Treze Futebol Clube 
Local: Rua Teixeira de Freitas, S/N, 
São José - Campina Grande
l 9h30 - Grava para o guia

l 10h - Debate sobre a importância da Cagepa 
para o saneamento básico da Paraíba
Local: Sindicato dos Trabalhadores nas Indús-
trias Urbanas da Paraíba (Stiupb) - Rua Tavares 

Cavalcante, 199, Centro - Campina Grande
Tarde
l 12h40 - Entrevista na Rádio Panorâmica FM 
l 16h - Caminhada do Trabalho no bairro das Mal-
vinas - Campina Grande

Lucélio

l 8h30 - Entrevista ao vivo para TV 
l Mídia, em Guarabira
l 10h - Visita ao comércio de 
Guarabira 
l 14h - Grava guia eleitoral
l 17h - Carreata em Bayeux

Tárcio

l Manhã:
l 7h – Entrevista na Jovem Pan/
Tambaú.
l 11h –Entrevista no JPB 1a Edição.
Tarde:
l 13h10 – Entrevista no G1.

Noite:
Panfletagem no Campus I UFPB

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama 
Dantas (PSTU) não enviaram suas agendas

Instrumento de ajuste entre operadoras e estados
De acordo com o Decreto nº 

5.995/2006, o PGA deve ser enviado 
anualmente pela operadora federal do 
PISF para a ANA e o Ministério da Inte-
gração Nacional (MI) para aprovação 
dos temas relacionados às respectivas 
competências das duas instituições. O 
Plano é um instrumento de ajuste con-
tratual entre a operadora federal, as 
operadoras estaduais, os estados bene-
ficiados e o MI. Este documento também 
deve estar de acordo com outorga de 
autorização pelo uso das águas do São 
Francisco, emitida pela ANA.

Conforme a Resolução ANA nº 
2.333/2017, o PGA tem vigência entre 
1º de janeiro e 31 de dezembro de cada 
ano e estabelece como deve acontecer a 
operação do PISF, a qual pode ser ajus-
tada de acordo com as condições ope-

racionais e hidrológicas não previstas ou 
excepcionais. No Plano a repartição de 
vazões deve considerar o atendimento 
prioritário às demandas médias anuais 
para consumo humano e dessedentação 
de animais projetadas para 2025.

O PISF
O objetivo do PISF é levar água 

do Rio São Francisco a 12 milhões de 
pessoas em 390 municípios no Ceará, 
na Paraíba, em Pernambuco e no Rio 
Grande do Norte, estados vulneráveis 
à seca. O projeto também tem o ob-
jetivo de beneficiar 294 comunidades 
rurais às margens dos canais. O em-
preendimento abrange a construção 
de 13 aquedutos, nove estações de 
bombeamento, 28 reservatórios, nove 
subestações de 230 quilowatts, 270 

quilômetros de linhas de transmissão 
em alta tensão e quatro túneis. Inau-
gurado em março de 2017, o Eixo Leste 
tem 217 quilômetros, passando por 
Pernambuco e Paraíba. Previsto para 
ser inaugurado ainda em 2018, o Eixo 
Norte tem 260km e corta municípios de 
Pernambuco, Ceará e Paraíba.

No Eixo Norte, as obras do Projeto 
de Integração do Rio São Francisco 
passam pelos seguintes municípios: 
Cabrobó, Salgueiro, Terranova e Verde-
jante, em Pernambuco; Penaforte, Jati, 
Brejo Santo, Mauriti e Barro, no Ceará; 
São José de Piranhas, Monte Horebe 
e Cajazeiras, na Paraíba. Já no Eixo 
Leste, o empreendimento atravessa os 
municípios pernambucanos de Floresta, 
Custódia, Betânia e Sertânia; e a cidade 
paraibana de Monteiro.
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Reinaldo Azambuja é suspeito em suposto esquema fraudulento de concessão de benefícios fiscais a empresas

Policiais federais cum-
priram mandados de busca 
e apreensão no apartamen-
to em que mora o governa-
dor do Mato Grosso do Sul, 
Reinaldo Azambuja (PSDB), 
no bairro Jardim dos Es-
tados, em Campo Grande 
(MS). A sede do Governo do 
Estado também foi alvo das 
buscas determinadas pelo 
ministro Félix Fischer, do 
Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ), e cumpridas no 
âmbito da Operação Vos-
tok, deflagrada ontem.

Nos dois endereços, 
policiais federais reco-
lheram documentos que 
possam subsidiar as inves-
tigações de um suposto es-
quema fraudulento de con-
cessão de benefícios fiscais 
a empresas que, em con-
trapartida, pagavam pro-
pina a agentes públicos. 
As investigações foram ini-
ciadas no início deste ano 
a partir de colaboração 
premiada de executivos de 
uma grande empresa do 
ramo frigorífico.

Candidato à reeleição, 
Azambuja estava voltando 

de compromissos de cam-
panha em Naviraí, a cerca 
de 350 quilômetros da ca-
pital. Consultada pela re-
portagem, a assessoria do 
governo confirmou o cum-
primento dos mandados de 
busca e apreensão na gover-
nadoria e informou aguar-
dar a chegada de Azambuja 
à capital para se manifestar 
sobre a ação policial. Os po-
liciais federais também esti-
veram no prédio onde mora 
Rodrigo Azambuja, filho do 
governador. Também foram 
cumpridos mandados de 
busca e apreensão no Tri-
bunal de Contas do Estado 
(TCE), onde vasculharam 
o gabinete do conselheiro 
Márcio Monteiro. 

Monteiro já foi duas 
vezes prefeito de Jardim 
(1997-2004); deputado es-
tadual (2011-2015) e fede-
ral (2015-2017), além de 
ter sido secretário adjunto 
de Meio Ambiente, das Ci-
dades, do Planejamento, da 
Ciência e Tecnologia (2007-
2010) e secretário estadual 
de Fazenda (2015-2017).

Segundo o Ministério 
Público Federal (MPF), o 
suposto esquema crimino-
so funcionava desde 2003. 

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil  

PF realiza buscas na casa do 
governador do MS e no TCE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Créditos tributários eram 
concedidos irregularmente a 
empresas. Em troca, os bene-
ficiados simulavam doações 

eleitorais a políticos acusa-
dos de envolvimento com o 
esquema. Ou simplesmente 
repassavam as quantias com-

binadas em dinheiro vivo. 
Contratos de compra e venda 
também eram simulados com 
o envolvimento de empresas 

do setor agropecuário que 
emitiam notas fiscais falsas 
para dar aparência de legali-
dade aos negócios.

 
Os bens do ex-go-

vernador Sérgio Cabral 
apreendidos pela Justiça 
Federal no Rio de Janei-
ro serão leiloados nova-
mente nesta quinta-feira, 
após a última oferta, em 
4 de setembro, ter vendi-
do apenas um jet-ski e um 
jet-boat. O leilão será no 
auditório da Justiça Fede-
ral, no centro do Rio.

A determinação para 
a venda é do juiz Marcelo 
Bretas, titular da 7ª Vara 
Federal Criminal, respon-
sável pelos desdobramen-
tos da Operação Lava Jato, 
no estado. Os lances já 
podem ser registrados na 
internet. O mais valioso 
dos bens é a mansão de 
dois andares da família 
em Mangaratiba, no lito-
ral sul do Rio de Janeiro. 

A casa foi avaliada em R$ 
8 milhões, mas não rece-
beu ofertas e teve o valor 
reduzido para R$ 6,4 mi-
lhões.

Com 462 metros qua-
drados construídos em 
um terreno de 1 mil me-
tros quadrados, a mansão 
tem duas piscinas, área de 
churrasqueira, cinco suí-
tes e mais dois quartos.

Também estão ofe-
recidos em leilão quatro 
apartamentos e uma sala 
comercial na região da 
Barra da Tijuca, três car-
ros, uma lancha e seis re-
lógios suíços.

Os lances podem ser 
feitos à vista ou a prazo, 
com uma entrada de 25% 
e o parcelamento do res-
tante em até 30 vezes. 
Lances à vista têm prefe-
rência sobre lances a pra-
zo, caso o valor oferecido 
seja o mesmo.

Bens de Cabral vão 
a leilão outra vez

Suspeita de corrupção

Toffoli arquiva investigação sobre o 
deputado federal Paulinho da Força

 O ministro Dias To-
ffoli, do Supremo Tribu-
nal Federal (STF), arqui-
vou um inquérito que 
investigava o deputado 
Paulinho da Força (SD-
-SP). O inquérito, aberto 
em março de 2017, apu-
rava suspeitas de cor-
rupção passiva e lava-
gem de dinheiro durante 
as eleições de 2010 e 
2012 e tinha como base 
a delação de executivos 
da Odebrecht. 

A procuradora-geral 
da República, Raquel 
Dodge, pediu o arquiva-
mento do caso por não 
haver elementos míni-
mos para oferecer uma 

eventual denúncia con-
tra o deputado nem para 
o prosseguimento da in-
vestigação. Na decisão, 
Toffoli afirma que o pro-
nunciamento pelo arqui-
vamento, em regra, deve 
ser aceito pelo STF. 

“Em hipóteses como 
a presente, na linha da 
orientação jurispruden-
cial firmada nesta Supre-
ma Corte, não há como 
deixar de acolher o re-
querimento do Parquet, 
assentado nos elementos 
fático-probatórios dos 
autos, que não justificam 
a instauração da perse-
cução penal contra o in-
vestigado com prerroga-
tiva de foro perante esta 
Suprema Corte”, escre-

veu Toffoli. Após a deci-
são, o deputado divulgou 
nota na qual afirma que 
o arquivamento “repõe 
a verdade ao constatar 
a completa ausência de 
provas na acão que, in-
felizmente, se arrastou 
pelos últimos anos”. 

O caso
Paulinho da Força 

era investigado por cor-
rupção passiva e lava-
gem de dinheiro porque, 
segundo a delação da 
Odebrecht, teria recebi-
do R$ 200 mil em van-
tagens indevidas para 
campanha eleitoral de 
2010, sem declaração à 
Justiça Eleitoral, além de 
doação oficial de R$ 500 

mil para campanha de 
2012. 

A contrapartida, se-
gundo a delação, seria 
ajuda à empresa para so-
lução de greves em obras 
e ajuda no comitê do FI-
-FGTS, que liberava re-
cursos e tinha represen-
tação sindical. 

Na época da abertura 
do inquérito, o deputado 
negou irregularidades e 
disse que havia declara-
do todas as doações. 

Afirmou que, como 
líder sindical, ajuda em 
conflitos em grandes 
obras. Em depoimento 
no inquérito, o deputado 
voltou a refutar irregula-
ridades, conforme a pro-
curadora.

Vinicius Lisboa 
Da Agência Brasil  

Do Portal G1

Justiça nega teste de insanidade a agressor de Bolsonaro

O juiz da 3ª Vara da 
Justiça Federal em Juiz de 
Fora, Bruno Savino, disse 
que “o raciocínio organiza-
do e o discurso articulado” 
de Adelio Bispo de Oliveira, 
agressor confesso de Jair 
Bolsonaro (PSL), na audi-
ência de custódia, indicam 
a sua “higidez mental”. A 
informação consta em sua 
decisão de ontem, em que 
nega o pedido de teste de 
insanidade mental proto-
colado pela defesa do pe-
dreiro. A decisão do juiz 
concordou com o parecer 

do Ministério Público Fe-
deral (MPF) pelo indeferi-
mento do pedido.

O juiz escreveu que 
“até o presente momento”, 
não há elementos de in-
formação que sustentem 
a existência de dúvida re-
levante e plausível sobre a 
higidez mental do investi-
gado” e que, apesar de a de-
fesa mencionar o “uso per-
manente de medicamentos 
de uso controlado” e de um 
“histórico de consultas pe-
rante médicos psiquiatras 
e neurologistas”, nada foi 
juntado aos autos que con-
firmasse estas assertivas.

“Como ressaltado pelo 
MPF, não há laudos, decla-
rações, recibos de hono-
rários ou qualquer outro 
documento idôneo. Sequer 
há menção a nomes de pro-
fissionais envolvidos ou lo-
cais do alegado tratamen-
to”, disse.

Savino afirmou que as 
suas declarações na audi-
ência demonstrariam que 
ele tem condições de au-
xiliar seus defensores, for-
necendo-lhes informações 
acerca da existência e loca-
lização de documentos ou 
outros dados que susten-
tem as alegações de insani-

dade. A Justiça alegou que 
também milita em desfavor 
do pedido de Adelio o fato 
de ele jamais ter requerido 
benefício por incapacidade 
junto à Previdência Social, 
“o que evidenciaria, à mín-
gua de outros elementos, 
sua higidez mental”.

O juiz disse também 
que, “como bem dito pelo 
MPF, razões de cunho re-
ligioso ou político são 
constantemente utilizadas 
como justificativa para 
atos extremos, sem que 
isto caracterize, de per si, a 
insanidade mental de seus 
agentes”.

A decisão ressalta que 
o indeferimento não impe-
de a renovação do pedido, 
“desde que acompanhada 
de novos elementos de in-
formação que indiquem o 
efetivo comprometimento 
da capacidade do investi-
gado em entender o ilícito 
ou determinar-se confor-
me este entendimento”. 
A Justiça facultou à defe-
sa de Adelio o acesso de 
médico de sua confiança 
ao custodiado para que 
produza laudo técnico a 
fim de subsidiar eventual 
renovação do pedido de 
instauração de incidente 

de insanidade mental.
“Assim, caso requeri-

do pela Defesa, oficie-se 
ao Exmo. Juiz Federal Dire-
tor do Presídio de Campo 
Grande - MS, a fim de co-
municar-lhe desta decisão. 
Caso a defesa apresente 
laudo médico ou documen-
tos que digam respeito à 
condição de saúde de Adé-
lio Bispo de Oliveira, dá-se 
vista ao MPF. Nesta hipóte-
se, fica decretado o sigilo 
destes autos a fim de res-
guardar a intimidade do 
investigado. Arquivem-se 
os autos, sem baixa na dis-
tribuição”, diz a decisão.

Do Estadão Conteúdo

O governador do Mato Grosso do Sul, Reinaldo Azambuja (PSDB), que disputa a reeleição, está sendo alvo de investigação pela Polícia Federal

Foto: Reprodução/Internet
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Casos foram cometidos por 1.670 religiosos no período de 1946 a 2014, de acordo com relatório da igreja alemã

Um relatório interno 
elaborado por incumbência 
da Conferência Episcopal 
alemã documenta um to-
tal de 3.677 casos de abu-
sos sexuais, cometidos por 
1.670 religiosos católicos 
desde 1946 até 2014, se-
gundo revelou nessa quar-
ta-feira (12) a edição digital 
da revista “Der Spiegel”.

De acordo com a revis-
ta, que faz referência à do-
cumentação feita por espe-
cialistas das Universidades 
de Manheim, Heidelberg e 
Giessen, estes tipos de si-
tuações são “um problema 
em massa” no seio da Igre-
ja Católica e que persistem 
atualmente.

Aproximadamente me-
tade das vítimas desses 
abusos era menor de 13 
anos e um de cada seis ca-
sos foi tratado de forma al-
guma “de violação”, segun-
do cita a publicação.

Para dois terços das 
vítimas, os executores dos 
abusos eram seus confesso-
res ou padres com os quais 
mantinham algum tipo de 
vínculo religioso.

Relatório 
O relatório foi encar-

regado pela Conferência 
Episcopal e, de acordo 
com os planos da institui-
ção, suas conclusões serão 
apresentadas pelo cardeal 
Reinhard Marx em 25 de 
setembro. Os especialistas 
das universidades exami-
naram cerca de 38 mil atas 
e materiais procedente 
sdas 27 dioceses alemãs. 
A maioria corresponde a 
atas internas que até agora 
não tinham sido reveladas 
e que, segundo o “Der Spie-
gel”, eram “estritamente 
confidenciais”.

O relatório parte da 
base que, junto aos casos 
documentados, existe um 
“número obscuro” de mui-
tas outras situações de abu-

Da Agência EFE 

Igreja Católica alemã revela 
3.677 casos de abusos sexuais 

Habeas Mentem
A tese orteguiana da “rebelião das massas” como sendo 

o empoderamento do homem medíocre, o homem sem passa-
do histórico que ignora o valor da cultura e que tem na sua ig-
norância uma virtude política, atualizada para os nossos dias, 
coloca uma questão premente: é possível a democracia sem 
uma esfera pública autônoma? Ou ainda, é possível se falar em 
liberdade individual sem autonomia cognoscitiva?!

O conceito de esfera pública, magistralmente enfrenta-
do por Hannah Arendt em “A condição humana”, nos remete 
a Aristóteles e à sua noção de zoon politikon. O homem é o 
animal político por excelência pois sua humanização só se 
dá pela via compulsória da polis. A humanidade não é possí-
vel fora da polis (Estado). Em outras palavras, fora da esfera 
pública só existem as feras (a natureza) e os deuses. A huma-
nidade só se faz possível na medida em que o homem se ins-
creve na esfera pública, a esfera dos interesses comuns, pela 
via da “ação” e do “discurso”. Ao afirmar que o homem só se 
inscreve na esfera pública pela ação e pelo discurso, Aren-
dt coloca em primeiro plano os elementos fenomênicos que 
compõem a esfera pública, o espaço da humanização: o po-
der e a linguagem (logos). É pela ação discursiva que os ho-
mens transformam “o estado de natureza”. A esfera pública 
é o espaço onde a ação e o discurso se renovam em torno da 
categoria central da “natalidade”, a categoria política nucle-
ar. Não basta que os homens se inscrevam na esfera pública 
pela ação e pelo discurso se ela não for renovada a cada ge-
ração. A linguagem e a ação que estruturam a esfera pública 
são vicárias, cambiantes e se transmitem ao longo das gera-
ções. Daí a centralidade política da natalidade, a esfera públi-
ca se renova, oxigena-se com a chegada das novas gerações, 
sem contudo romper com sua memória. Se o poder é em sua 
essência “biopolítico” como descreveu Arendt, pois tem na 
natalidade sua categoria vital, Gadamer com sua filosofia 
hermenêutica nos ensina que a linguagem é memória e his-
toricidade, aí, talvez, resida o acerto da tese orteguiana da 
“rebelião das massas”. O que Ortega y Gasset aponta é para o 
perigo do exercício do poder desvinculado do comprometi-
mento histórico. Em sua teoria elitista do poder reside uma 
advertência, a de que não podemos ignorar que a linguagem 
é portadora de memória e dotada de historicidade e ao se 
romper com isso, paga-se um preço. 

O significado da “rebelião das massas” dos nossos dias, 
do chavismo à eleição de Donald Trump, reside na perda de 
substância do espaço público. Um espaço que perdeu sua 
vitalidade política e cujo substrato histórico da linguagem 
foi esquecido ou é completamente ignorado. A “rebelião das 
massas” é a face mais agressiva da “civilização do espetáculo”. 
O espaço público já não é mais o espaço exclusivo da huma-
nização regido pelo interesse comum, mas sim o espaço da 
espetacularização. A natalidade já não é a categoria política 
central, mas a virtualidade. A biopolítica que historicamente 
caracterizou a esfera pública foi substituída pela virtualidade. 
O que importa é viralizar nas redes sociais, o espaço público 
agora é virtual e multimídia. A espetacularização é a unidade 
agregadora, não o interesse público. 

Nesse particular podemos pensar que sociedades com 
esferas públicas regidas pela virtualidade e espetaculariza-
ção têm vitalidade democrática?! Ou ainda, que os invidíduos 
desgarrados de sua memória histórica e que ignoram o valor 
da cultura, gozam de liberdade individual?! 

Danilo Zolo- em Rumo ao ocaso global? Os direitos huma-
nos, o medo e a guerra- nos traz lúcidas ponderações sobre as 
ameaças contra a democracia em uma sociedade onde a esfera 
pública não é autônoma, mas dependente da economia. Onde 
as estratégias de comunicação de massa induzem e manipu-
lam a opinião pública, subtraindo ou mitigando a liberdade 
individual. Não é possível se falar em democracia e liberdade 
sem autonomia cognoscitiva, sem que os indivíduos estejam 
educados para processar criticamente o conteúdo informativo 
e simbólico que sobre eles recaem todos os dias, seja através 
das mídias tradicionais como rádio, jornal e televisão, mí-
dias monopolizantes e verticalizadas; seja através das novas 
mídias, como as redes sociais, fragmentadas e horizontaliza-
das. Na linha de Danilo Zolo, da necessidade de um “Habeas 
mentem”, direito de autonomia cognoscitiva, também aponta 
Umberto Eco, ao vaticinar que os jornais tradicionais por não 
mais poderem concorrer com a velocidade com que a informa-
ção trafega pelas novas mídias, devem, para sobreviver, exer-
cer uma nova função, não mais de informar, mas o de fazer o 
controle crítico do fluxo alucinante das informações e conteú-
do simbólico que trafegam nas novas mídias. Aos jornais, tiro 
a licença para cruzar as duas leituras de Zolo e Eco, caberia 
o papel da construção ou instrumentalização de um habeas 
mentem, a autonomia cognoscitiva sem a qual a democracia é 
fictícia, a liberdade uma mera encenação virtual. 

Talvez assim, pela via da autonomia cognoscitiva (habe-
as mentem), o espaço público recupere sua substância vital, 
voltando a ser o espaço por excelência da construção da hu-
manidade e da liberdade, superando o ocaso provocado pela 
rebelião das massas, na alegoria da civilização do espetáculo. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Papa aceita renúncia de bispo brasileiro

O papa Francisco aceitou a renún-
cia do bispo de Formosa em Goiás, no 
Brasil,  José Ronaldo Ribeiro, acusado 
de desviar mais de R$ 2 milhões dos 
cofres da Igreja. Ele foi detido em 19 de 
março. A Santa Sé confirmou ontem a 
decisão do papa. O arcebispo metropo-
litano de Uberaba (Minas Gerais), Paulo 
Mendes Peixoto, desde março acumula 
as funções.

No começo do ano, o bispo José 
Ronaldo Ribeiro, quatro padres, um 
monsenhor, um vigário-geral e dois 
funcionários ligados à administração da 
Cúria foram presos na Operação Caifás. 
A ação investiga o desvio de recursos da 
Igreja Católica, em Formosa e em outras 
paróquias do Estado. A suspeita é de 
que os integrantes tenham comprado 
imóveis, carros e joias, de acordo com o 

Ministério Público de Goiás. Os recursos 
desviados procediam de dízimos, doa-
ções e taxas de batismos e casamentos. 
As investigações sobre o caso começa-
ram a partir da denúncia de fiéis.

Substituição
Depois da prisão do religioso, o 

Vaticano decidiu enviar outro bispo ao 
município para cuidar de 33 paróquias 
da região. Desde então Dom Paulo 
Mendes Peixoto foi designado para a 
função pelo papa Francisco.

Segundo o Ministério Público de 
Goiás, a Justiça autorizou a realização 
de escutas telefônicas que comprova-
ram a prática de várias irregularidades.

Entre o material apreendido 
na operação estavam documentos, 
notas promissórias, computadores, 
joias, relógios, máquinas fotográficas 
e dinheiro.

Da  Agência Brasil 

Foto: Reprodução/Internet

O papa Francisco vem enfrentando uma série de problemas na Igreja, a exempo de pedofilia e desvio de recursos

sos que não poderão ser 
investigados, seja porque 
as atas foram destruídas ou 
por falta de testemunhos.

A Conferência Episco-
pal encarregou esse estudo 
às universidades por causa 

do escândalo dos abusos 
sexuais que atingiu a Igreja 
Católica alemã em 2010, o 
que gerou uma crise de cre-
dibilidade para o catolicis-
mo alemão.

Em março de 2011, a 

Igreja Católica ofereceu pa-
gar uma indenização de 5 
mil euros a cada uma das 
vítimas de abusos sexuais, 
com possibilidade de au-
mentar essa quantidade 
para os casos mais graves.

A polícia chinesa 
desarticulou 25 organi-
zações criminosas que 
roubaram mais de 100 
bilhões de iuanes (US$ 
14,6 bilhões) falsifican-
do faturas para sonegar 
impostos, informou on-
tem, em Pequim, a Agên-
cia de Segurança Pública.

A operação prendeu 
304 pessoas e fechou 53 
escritórios suspeitos de 
terem falsificado uma 
grande quantidade de fa-
turas do Imposto sobre o 
Valor Agregado (IVA).

A ação policial foi 
desenvolvida em cinco 
províncias do país, in-
cluídas as metrópoles de 
Xangai e Cantão.

Dois dos acusados de-
tidos, de sobrenome Yang 

e Chen, tinham compra-
do e vendido mais de 2,6 
mil empresas fantasmas 
desde fevereiro deste ano 
para ajudar a realizar as 
fraudes.

Trata-se de uma das 
maiores fraudes dos úl-
timos anos, tanto em 
quantidade de dinheiro 
como em número de de-
tidos, segundo a agência, 
que segue investigando o 
caso.

A Síria voltou a san-
grar: a coligação liderada 
pelos Estados Unidos ata-
cou Hajin, perto da fron-
teira com o Iraque, para 
eliminar o último grupo do 
Estado Islâmico ainda ativo.

Ao sul, em Idlib, após 
bombardeios aéreos rus-
sos, forças sírias e irania-
nas preparam uma invasão 
para liquidar o último bas-
tião rebelde contra o presi-
dente Bashar Assad.

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) pediu 
que os civis sejam poupados 
nas duas frentes reaber-
tas na Síria. O comandante 
americano da ofensiva em 
Hajin, general Patrick Ro-
berson, disse que vai liberar 
as áreas a leste do Rio Eufra-
tes. Em Idlib, com 3 milhões 
de habitantes, o temor é de 
um massacre se a Síria re-

correr a armas químicas. 
Os russos retiraram sua for-
ça naval dos portos sírios 
de Lataquia e Tartus como 
precaução a bombardeios 
americanos, segundo uma 
versão, ou, por outra versão, 
para melhor combater do 
Mediterrâneo quem interfe-
rir no cerco a Idlib.

A Rússia, a China e a 
Mongólia realizam o maior 
exercício de guerra desde a 
era soviética com 300 mil 
soldados. Os líderes Putin 
e Xi Jinping se encontraram 
ontem em Vladivostok, na 
Rússia, e fizeram as pró-
prias panquecas e as rega-
ram com vodka.

Putin e Xi Jinping con-
versaram com o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, mas sem citá-lo. 
Prometeram uma parceria 
contra o protecionismo e 
posições unilaterais diante 
dos problemas globais.

China desarticula 
uma rede criminosa 

EUA retomam ataques 
na Síria contra o EI

Da Agência EFE 

A operação prendeu 
304 pessoas e fechou 

53 escritórios suspeitos 
de falsificarem faturas 

do Imposto sobre o 
Valor Agregado

Da Agência Brasil

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo
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Organização afirmou que a suspensão da ajuda dos Estados Unidos aos refugiados criará “ainda mais miséria”

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) alertou 
ontem sobre a “situação 
catastrófica” em que os 
palestinos vivem na Fai-
xa de Gaza e alertou que 
a suspensão da ajuda dos 
Estados Unidos aos refu-
giados criará “ainda mais 
miséria”.

“O cessar da ajuda dos 
Estados Unidos criará mais 
miséria”, advertiu Mahmud 
Elkhafif, coordenador do 
programa de assistência 
da Conferência das Nações 
Unidas sobre Comércio e 
Desenvolvimento (UNC-
TAD) para os palestinos.

“É catastrófico manter 
a população em Gaza num 
sistema organizado de po-
breza que contrasta com a 
riqueza circundante”, disse 
Isabelle Durant, vice-se-
cretária-geral da UNCTAD, 
em coletiva de imprensa.

A UNCTAD afirma ain-
da que “para conseguir 
uma recuperação susten-
tável, é necessário priori-
tariamente levantar por 
completo o bloqueio isra-

elense, reunificar Gaza e 
a Cisjordânia do ponto de 
vista econômico e superar 
a crise energética, entre 
outras medidas”.

Em 2017, antes do 
anúncio dos Estados Uni-
dos de que suprimiria 
qualquer ajuda à Agência 
das Nações Unidas para 
os Refugiados palestinos 
(UNRWA), o apoio dos do-
adores já havia diminuído 
drasticamente (-10,5% em 
relação a 2016) para repre-
sentar apenas um terço do 
que foi em 2008, atingin-
do 720 milhões de dólares 
(620,6 milhões de euros), 
de acordo com o relatório.

“A campanha militar 
realizada por Israel entre 
2008 e 2009 eliminou mais 
de 60% do estoque total de 
capital produtivo de Gaza 
do mapa e a greve de 2014 
destruiu 85% do capital 
remanescente”, acrescenta.

Território entre Israel, 
Egito e o Mediterrâneo, a 
Faixa de Gaza está sujeita 
há mais de dez anos a um 
bloqueio israelense dirigi-
do contra o movimento is-
lamita Hamas.

ONU alerta sobre a situação 
catastrófica na Faixa de Gaza

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da AFP
Estados Unidos

Trump assina decreto para punir a 
interferência estrangeira em eleições

O presidente Donald 
Trump assinou ontem um 
decreto que estabelece pu-
nições para estrangeiros 
que interferirem nas elei-
ções americanas, anunciou 
o governo.

“Vimos indícios de que 
não apenas a Rússia, como 
a China também, e capaci-
dades potenciais do Irã e, 
inclusive, a Coreia do Nor-
te, de interferir nas elei-
ções legislativas”. afirmou 
o chefe dos serviços de in-
teligência, Dan Coats.

Por eleições legislati-
vas, ele se referia às elei-
ções de meio de mandato 
que serão realizadas em 6 
de novembro nos Estados 
Unidos.

A ordem estabelece 
um processo formal para 

impor sanções financei-
ras e bloqueios tanto con-
tra aqueles que tentarem 
interferir nos sistemas 
de votação, como contra 
aqueles que espalham de-
sinformação através das 
redes sociais e internet, 
dois fenômenos atualmen-
te investigados nos Esta-
dos Unidos.

“Nós estamos olhando 
para a frente, utilizando 
como base o que aconte-
ceu em 2016 como um avi-
so (...) para que isso não 
aconteça de novo”, indicou 
Coats, que prometeu uma 
vigilância 24 horas.

Coats e outras autori-
dades da inteligência dis-
seram que desde o início 
de 2017 o presidente russo 
Vladimir Putin empregou 
um esforço coordenado 
através de pirataria infor-

Da AFP
Foto: Reprodução/Internet

mática e manipulação das 
redes sociais.

O texto assinado pelo 
presidente americano 
aponta para qualquer país, 
pessoa ou entidade estran-
geira que tenha incenti-
vado ou organizado uma 
tentativa de influenciar o 

curso das eleições nos Es-
tados Unidos.

O procurador especial 
Robert Mueller, nomeado 
no ano passado, investiga 
atualmente uma suposta 
interferência por parte da 
Rússia na campanha presi-
dencial de 2016.

Trump foi acusado de ser beneficiado nas eleições por interferência russa
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Destruição de armas
O Conselho Nacional de Justiça (CNJ) e o Exército Brasileiro 
prorrogaram por um ano o acordo para a destruição de armas obtidas 
pelo Poder Judiciário em ações e outros procedimentos.   Página 18 Fo

to
:T

ân
ia

 R
êg

o/
A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l

Onze estados, incluindo a Paraíba, atingiram a meta do Ministério da Saúde de vacinar pelo menos 95% do público-alvo

A dois dias do final da 
Campanha Nacional de Vaci-
nação contra a Poliomelite e 
o Sarampo, dados prelimina-
res do Sistema de Informa-
ção do Programa Nacional de 
Imunização (SI-PNI) indicam 
que a média nacional de va-
cinação está em 94,7% para 

o sarampo e 93,6% para a 
poliomielite.

Foram aplicadas em 
todo o país mais de 22 mi-
lhões de doses das vacinas 
(11,2 milhões de cada vaci-
na). Onze estados atingiram 
a meta do Ministério da Saú-
de de vacinar, pelo menos, 
95% do público-alvo, para as 
duas vacinas. Mais de 4 mil 

(72%) municípios do país 
cumpriram a meta.

Cerca de 800 mil crian-
ças ainda não tomaram 
as vacinas contra as duas 
doenças. Na faixa etária de 
3 e 4 anos, a cobertura vaci-
nal está acima da meta, com 
96,95% e 95,44%, respecti-
vamente. A maior preocupa-
ção é com faixa de um ano 

de idade, cuja cobertura ain-
da está em 85,45%.

Os estados do Mato 
Grosso do Sul, Alagoas, 
Ceará, Goiás, Paraíba, Ma-
ranhão, Sergipe, Espírito 
Santo, Santa Catarina, Per-
nambuco, Rondônia e Ama-
pá já atingiram a meta de 
95% das crianças vacinadas. 
O esforço dos profissionais 

de saúde e da população tem 
apresentado bons resulta-
dos em capitais como Recife 
(PE), Macapá (AP), Porto Ve-
lho (RO) e Vitória (ES), que 
superaram a meta da cam-
panha. Manaus, que iniciou 
a vacinação antes devido ao 
surto de sarampo na região, 
também já vacinou 95% do 
público-alvo, com 103% de 

cobertura vacinal contra o 
sarampo, e de 95,23%, para 
a poliomielite.

A campanha de vacina-
ção contra o sarampo e a pó-
lio vai até amanhã (14).

Os gestores públicos 
têm até 15 dias para infor-
mar no SI-PNI quantas doses 
das vacinas foram aplicadas.

Agência Brasil

Campanha de vacinação 
alcança 94% das crianças

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Até a última segunda-feira 
(10), foram confirmados 1.673 
casos de sarampo em todo o 
país e 7.812 estão sendo inves-
tigados segundo atualização 
feita ontem pelo Ministério da 
Saúde com base nas informa-
ções repassadas pelas secreta-
rias estaduais de saúde.

Atualmente, o país enfren-
ta dois surtos de sarampo: no 
Amazonas são 1.326 casos e 
7.738 em investigação; e em 
Roraima, o Estado trabalha 
com o registro de 301 casos 
da doença, sendo que 74 conti-
nuam em investigação.

“Os surtos estão relacio-
nados à importação, já que o 
genótipo do vírus (D8) que 
está circulando no país é o 
mesmo que circula na Vene-
zuela, país que enfrenta um 
surto da doença desde 2017. 
Alguns casos isolados e rela-
cionados à importação foram 
identificados nos estados de 
São Paulo (2), Rio de Janeiro 
(18); Rio Grande do Sul (18); 
Rondônia (2), Pernambuco (4) 
e Pará (2)”, diz nota divulgada 
pela pasta.

Até o momento, no Brasil, 
foram confirmados oito óbitos 
por sarampo, sendo quatro 
óbitos em Roraima (três es-
trangeiros e um brasileiro) e 
quatro no Amazonas (todos 
brasileiros, sendo dois do mu-
nicípio de Manaus e dois do 
município de Autazes).

Brasil tem 
1,6 mil casos 
de sarampo 
confirmados

Semana de design

Museu Nacional vai ser 
homenageado no MAM Rio

O Museu Nacional – 
que sofreu um incêndio 
no último dia 2 – será ho-
menageado durante a se-
mana de design marcada 
para começar hoje (13) 
no Rio de Janeiro, em ou-
tro museu que passou por 
uma situação parecida, há 
40 anos: o Museu de Arte 
Moderna do Rio (MAM 
Rio). Em 1978, o MAM 
teve a maior parte do seu 
acervo destruído pelas 
chamas, prejuízo que hoje 
enfrenta o museu mais 
antigo do país.

Até o dia 16 de se-
tembro, o público poderá 
conferir gratuitamente 
no pilotis do MAM a ho-
menagem preparada pelo 
escritório Crama Design e 
pela empresa FullWorks, 
que instalaram imagens 
do museu e mensagens de 
esperança suspensos em 
painéis sobre um tapete 
fotográfico que representa 
carvão em brasa.

O CEO da Crama De-
sign, Ricardo Leite, expli-
cou que a ideia partiu de 
um convite da subsecretá-
ria estadual de comércio 

e serviços, Dulce Ângela 
Procópio, para que o escri-
tório ocupasse uma área 
de 25 metros quadrados 
na exposição, que é reali-
zada pelo jornal O Globo e 
pela revista Casa&Jardim.

Em meio à comoção 
com a tragédia, os desig-
ners tiveram de terça-feira 
da semana passada até on-
tem, para elaborar todo o 
processo de criação, testes 
e montagem da exposição, 
executada pela FullWorks.

“O próprio MAM mos-
tra como você sobrevive a 
isso, e a gente espera que o 
Museu Nacional seja reer-
guido das cinzas”, torce Ri-
cardo. “A gente quis passar 
uma mensagem otimista. 
Não é uma mensagem de 
crítica, embora, inevitavel-
mente, exista uma crítica”.

A obra usa fotos de 
pessoas que colaboraram 
com o escritório de design 
cedendo as imagens que 
registraram suas visitas ao 
museu. Há também uma 
foto da fachada do museu, 
que já foi a residência da 
família imperial brasileira.

Além de resgatar a 
memória do Museu Na-
cional, os designers con-
vidam o público a visitar 

outros museus da cidade, 
informando o endereço e 
horário de funcionamento 
desses espaços culturais.

“Cada um de nós, 
como sociedade, tem a 
nossa contribuição a dar. 
Temos nosso poder e nos-
sa obrigação de zelar pela 
cultura, pela ciência e pela 
pesquisa”.

A Semana Rio Design 
será aberta hoje, às 14h. O 
MAM Rio fica no Parque do 
Flamengo, entre a Marina 
da Glória e o Aeroporto 
Santos Dumont.

O Ministério da Edu-
cação (MEC) adiou para 
amanhã (14) o fim do prazo 
para os estudantes pré-sele-
cionados na lista de espera 
do Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) fornece-
rem os dados necessários 
para contratar o financia-
mento. O prazo terminaria 
no último dia 9. A lista de 
espera vale para os estudan-
tes que se inscreveram no 
Fies do segundo semestre e 
não foram selecionados no 
processo regular. Segundo 
a pasta, o objetivo do adia-
mento é “ampliar as opor-
tunidades de financiamento 
para os alunos”.

Pelas regras do Fies, 
quem está na lista dos pré-
selecionados deve acessar 
o Sistema Informatizado do 
Fies – FiesSeleção e comple-
mentar a inscrição no prazo 
de cinco dias úteis, a contar 
da divulgação do resultado 
no sistema. Os nomes dos 
pré-selecionados foram di-
vulgados aos poucos, des-
de o dia 6 de agosto. Nesta 
sexta-feira, terminam os 
últimos prazos para os estu-
dantes complementarem as 
inscrições.

Após concluir o pro-
cedimento no sistema, o 
candidato deverá validar as 

informações prestadas no 
ato de inscrição na Comissão 
Permanente de Supervisão 
e Acompanhamento (CPSA) 
da instituição de educação 
superior em até cinco dias.

O Fies concede finan-
ciamento a estudantes 
em cursos superiores de 
instituições privadas com 
avaliação positiva pelo Mi-
nistério da Educação. Pode 
concorrer quem tenha feito 
uma das edições do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) a partir de 2010, 
com média igual ou supe-
rior a 450 pontos e nota aci-
ma de 0 na redação.

O novo Fies tem mo-
dalidades de acordo com a 
renda familiar. A modalidade 
Fies tem juro zero para os 
candidatos com renda men-
sal familiar per capita de até 
três salários mínimos. Nesse 
caso, o financiamento míni-
mo é 50% do curso, enquan-
to o limite máximo semestral 
é R$ 42 mil. A lista de espera 
vale para esta modalidade. 

A modalidade chamada 
de P-Fies é para candidatos 
com renda familiar per capi-
ta entre 3 e 5 salários míni-
mos. Nesse caso, o financia-
mento é feito por condições 
definidas pelo agente finan-
ceiro operador de crédito 
que pode ser um banco pri-
vado ou fundos constitucio-
nais e de desenvolvimento. 

Fies: MEC adia fim de 
prazo para lista de espera
Mariana Tokarnia
Repórter da Agência Brasil

Vinícius Lisboa 
Repórter da Agência Brasil  

Até o dia 16 de 
setembro, o público 

poderá conferir 
gratuitamente no 

pilotis do MAM 
a homenagem 
preparada com 

imagens do museu 
e mensagens de 

esperança suspensos 
em painéis 

Foram aplicadas em 
todo o país mais de 

22 milhões de 
doses das vacinas

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Inscrições já estão abertas para vários cargos e escolaridade, com salários que podem chegar até R$ 14.520,00

Concursos públicos 
com inscrições abertas em 
prefeituras municipais na 
Paraíba ofertam 156 novas 
oportunidades de trabalho 
e salário que chega até R$ 
14.520,00. A maior oferta de 
vagas é para a prefeitura de 
Pedras de Fogo, sendo 121 
em diversas funções para 
todos os níveis de escolari-
dade, com maior número de 
vagas (40) para auxiliar de 
serviços e o candidato pode 
ter o Ensino Fundamental 
incompleto.

Para as vagas ao cargo 
de professor nas áreas de 
Português, Educação Física, 
Ciências e Inglês, o candi-
dato deve ter o Ensino Su-
perior em Licenciatura na 
área de atuação. Além des-
tes cargos, há vagas para 
auxiliar administrativo, gari, 
operador de máquinas, mo-
torista categoria C, guarda 
municipal, coveiro, encana-
dor, assistente social, enfer-
meiro, farmacêutico, fisio-
terapeuta, fonoaudiólogo, 
nutricionista, odontólogo, 
professor A, psicólogo, téc-
nico em enfermagem e tera-
peuta ocupacional.

As inscrições devem 
ser feitas exclusivamente 
pela internet, no site da 
organizadora http://www.
facetconcursos.com.br até 
o dia 19 de outubro próxi-
mo. As taxas de inscrição 
custam R$ 55 para cargos 
de até nível fundamental, 
R$ 65 para os cargos de ní-
vel médio e R$ 85 para os 
cargos de nível superior e 
as provas escritas do con-
curso estão previstas para 
acontecer no dia 9 de de-
zembro, em horário e local 
previsto para ser divulgado 
no site da organizadora.

Já a Procuradoria Ge-
ral do Município (PGM) de 
João Pessoa teve o prazo 

de inscrições prorrogado. 
Inicialmente, o período 
seria encerrado na última 
quinta-feira (6), mas foi 
ampliado até o próximo 
dia 14, conforme edital da 
prorrogação publicado no 
site do Centro Brasileiro 
de Pesquisa em Avaliação 
e Seleção e Promoção de 
Eventos (Cebraspe) e assi-
nado pelo Procurador Ge-
ral do Município, Adelmar 
Azevedo Régis.

O certame objetiva 
contratar 4 novos servido-
res para o cargo de procu-
rador do município de João 
Pessoa - Classe A - Padrão 
I, além de compor cadas-
tro reserva. O salário é de 
R$ 12.000,00 (a partir de 
1º/1/2019: R$ 13.200,00; 
a partir de 1º/1/2020: R$ 
14.520,00), referente à 
Classe A - Padrão I, além 
de honorários advocatí-
cios de sucumbência. Para 
se candidatar, é necessário 
diploma, devidamente re-
gistrado, de conclusão de 
curso de nível superior em 
Direito, fornecido por ins-
tituição de Ensino Superior 
reconhecida pelo Minis-
tério da Educação (MEC) 
e inscrição na Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB).

As inscrições podem 
ser realizadas até as 18h do 
dia 14, no site http://www.
cespe.unb.br. A taxa de ins-
crição, que só pode ser feita 
via internet, é de R$ 250. Os 
candidatos serão submeti-
dos a três etapas de avalia-
ção, que incluem prova ob-
jetiva, subjetiva e avaliação 
de títulos. 

A prova objetiva está 
prevista para ser realizada 
no dia 18 de novembro próxi-
mo e a remuneração ofertada 
inicialmente é de R$ 12 mil 
com ajustes previstos para 
2019 e 2020. Haverá, ainda, 
o acréscimo de honorários 
advocatícios de sucumbên-
cia, previstos em lei.

Teresa Duarte 
Teresaduarte2@hotmail.com

Concursos públicos oferecem 
156 vagas em prefeituras da PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Por mais um ano

Programa de destruição de armas 
obtidas pelo Judiciário é prorrogado

O Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ) e o 
Exército Brasileiro pror-
rogaram por um ano o 
acordo para a destruição 
de armas obtidas pelo Po-
der Judiciário em ações 
e outros procedimentos. 

Firmada em novembro do 
ano passado, a parceria fi-
cará vigente até pelo me-
nos novembro de 2019. A 
informação foi divulgada 
ontem (12) pelo CNJ.

Segundo dados do 
Exército, entre novembro 
de 2017 e junho deste ano 
foram eliminados 183,9 
mil artefatos, entre armas 

e munições. O levanta-
mento foi organizado por 
regiões militares. A área 
com mais objetos destru-
ídos no período foi Minas 
Gerais (63.199), seguida 
do DF, Tocantins, Goiás 
e parte de Minas Gerais 
(35.841), Paraná e Santa 
Catarina (23.582) e Rio 
Grande do Sul (13.017).

O repasse ao Exército 
para destruição das ar-
mas apreendidas é defini-
da por meio de uma regra 
interna do CNJ. 

A parceria facilita os 
processos e define como a 
entrega será feita. Armas 
em boas condições podem 
ser doadas às forças de 
segurança.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil  

Pesquisa comparativa 
realizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor ontem cons-
tatou que o menor preço do 
botijão de 13kg do gás de co-
zinha em João Pessoa se man-
tém em R$ 65,00 para paga-
mento à vista. O maior preço, 
no entanto, subiu R$ 2,00 em 
relação ao levantamento fei-
to pelo Procon-JP do dia 19 
de julho passado, saindo de 
R$ 70,00 para R$ 72,00.

A pesquisa visitou 19 es-
tabelecimentos em 14 bairros 
de João Pessoa, levantando 
preços do produto das marcas 
Brasilgás, Liquigás, Supergas-
bras, Nacional Gás e Ultra Gás. 
Os pontos de revenda que 
praticam os menores preços 
para pagamento à vista são 
Casa do Gás (Treze de Maio), 
Brito Distribuidora (Expedi-
cionários) e Melhor Gás (Man-
gabeira I).

Para pagamento no car-
tão, o menor preço encon-
trado foi no Posto Expressão 

(Bessa), R$ 66,00 e, o maior, 
R$ 75,00 (Beto Gás - Monse-
nhor Magno). O secretário 
Helton Renê informa que as 
pesquisas comparativas do 
Procon-JP vão continuar. “Va-
mos continuar monitorando 
para termos ideia do compor-
tamento dos preços do gás de 
cozinha no mercado pesso-
ense. O consumidor pode se 
tranquilizar porque estare-
mos de olho no preço desse 
produto”.

 
As revendas
Os pontos de revenda 

pesquisados foram: Depósito 
Pecorelli (Jaguaribe); Arlete 
Gás (Manaíra); Zé do Gás (Ilha 
do Bispo); Posto Bancários, 
Real Gás e Neto Gás (Ban-
cários); Casa do Gás (Treze 
de Maio); Depósito D’Almir 
(Bairro dos Estados); Posto 
Expressão (Bessa); Brito Dis-
tribuidora (Expedicionários); 
Mercadinho Pedro Gondim 
(Pedro Gondim); Hugo Gás 
e Unigás (Geisel); SOS Gás 

(Torre); Depósito do Beto Gás 
(Monsenhor Magno); Gravatá 
Gás (Valentina I); Melhor Gás 
(Mangabeira I); Isaquiel Gás 
(Miramar); Ricardo Gás (Ja-
guaribe).

 
Água mineral
O Procon-JP também le-

vantou preços da água mine-
ral, encontrando o menor a 
preço a R$ 7,00 (Casa do Gás 
e Água - Treze de Maio) e, o 
maior a R$ 10,50 (Posto Ban-
cários - Bancários). A pesqui-
sa foi realizada no dia 12 de 
setembro e visitou 17 pontos 
de revenda do produto. 

Batata inglesa
Já a batata inglesa é o 

hortifrutigranjeiro com maior 
variação nos preços, 411,54%, 
nos supermercados de João 
Pessoa, de acordo com pes-
quisa realizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção e De-
fesa do Consumidor (Procon-
-JP), cujos valores podem ser 
encontrados entre R$ 0,78 

(Hiper Bompreço - Bessa) e R$ 
3,99 (Pão de Açúcar - Epitácio 
Pessoa), diferença de R$ 3,21.

As maiores variações fi-
caram com o quilo do chuchu, 
341,09%, com preços entre 
R$ 1,29 (Manaíra - Manaíra) 
e R$ 5,69 (Carrefour - Bessa); 
banana pacovan, 330,94%, 
com preços entre R$ 1,39 
(Extra - Epitácio Pessoa) e 
R$ 5,99 (Latorre – Torre); 
banana prata, 280,27%, com 
preços entre R$ 1,47 (Hiper 
Bompreço - Bessa) e R$ 5,59 
(Pão de Açúcar – Epitácio 
Pessoa); maracujá, 238,21%, 
com preços entre R$ 3,90 
(Latorre - Torre) e R$ 13,19 
(Carrefour – Bessa).

A pesquisa, realizada no 
dia 11 de setembro de 2018 
em nove supermercados da 
Capital, trouxe preços de 29 
produtos. O secretário Helton 
Renê avalia que, quem tiver 
condições de comprar os hor-
tifrutigranjeiros em mais de 
um lugar deve fazê-lo, porque 
certamente fará economia. 

Menor preço do botijão de gás 
de cozinha se mantém em R$ 65

São João do Cariri
 Foram reabertas na última quarta-feira 

as inscrições para o concurso da prefeitura 
de São João do Cariri, que oferece 31 vagas 
para cargos de todos os níveis de escolari-
dade, com salários que variam de R$ 954 a 
R$ 2.005,50. O cargo com o maior número 
de vagas é o de professor polivalente, cargo 
que exige nível superior em pedagogia, e tem 
salários de R$ 1.816,50. Os cargos com maior 
salário são os de enfermeiro PSF e professor 
B (Matemática, Português, Ciências, Inglês, 
Geografia e História).

Além destes cargos, também há vagas 
para agente comunitário de saúde, auxiliar de 
consultório dentário PSF, auxiliar de creche, as-
sistente social CRAS, farmacêutico/bioquímico, 
fisioterapeuta, fiscal de arrecadação, médico 
clínico geral PSF, motorista (B e D), nutricionista, 
odontólogo PSF, operador de máquinas, psicó-
logo CRAS e técnico de enfermagem.

As inscrições devem ser feitas exclusiva-
mente pela internet, no site http://apicecon-
sultoria.com/inscricoes, até o próximo dia 30, 
com taxas de inscrição que custam R$ 73,66 
para cargos de nível fundamental completo, R$ 
93,33 para cargos de nível médio e técnico e 
R$ 115 para cargos de nível superior. As pro-
vas escritas do concurso estão previstas para 
acontecer no dia 18 de novembro, em horário 
e local previsto para ser divulgado dez dias 
antes da data da prova.

Segundo dados do Exército, entre novembro de 2017 e junho deste ano foram eliminados 183,9 mil artefatos, entre armas e munições

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil



No segundo trimestre 
deste ano, foram 
abatidos 7,72 milhões 
de bois – alta de 4%

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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No mês, o litro do combustível já subiu nove centavos e está custando 4,3% mais do que no fim de agosto 

Depois de uma semana 
sem reajustes no preço da 
gasolina, a Petrobras anun-
ciou ontem (12) aumento de 
1,02% no preço do combus-
tível comercializado em suas 
refinarias.

A partir de hoje (13), o 
litro da gasolina passará a cus-
tar R$ 2,2294, dois centavos a 
mais do que os R$ 2,2069 co-
brados desde 5 de setembro.

No mês, o litro do com-
bustível já subiu nove cen-
tavos, ou seja, 4,3% a mais 
do que custava no fim de 
agosto (R$ 2,1375). 

Na última quinta-feira, 
6, a diretoria da companhia 
anunciou uma alteração na 
sua política de reajuste do 
preço da gasolina. O valor do 
litro na refinaria poderá ficar 
congelado por até 15 dias, 
em vez de sofrer alterações 
diárias, como acontecia des-
de julho do ano passado. Para 
evitar prejuízos, a empresa 
vai recorrer a instrumentos 
financeiros de proteção – a 
compra de derivativos de ga-
solina na Bolsa de Nova York 
e o hedge cambial no Brasil.

ANP 
O diretor-geral da Agência 

Nacional do Petróleo, Gás Na-
tural e Biocombustíveis (ANP), 
Décio Oddone, acredita que o 
setor de óleo e gás no país está 
diante de um momento inédito 
em sua história, marcado pelo 
encolhimento da atuação da 
Petrobrás e pela aproximação 
do mercado nacional ao global 
no que diz respeito à forma-
ção do preço dos combustíveis 
e abertura para atuação de 
empresas privadas. “O novo 
cenário faz com que o Brasil 
converse mais com o mercado 
global”, disse ontem, durante 
seminário com empresários e 

consultores do setor.
Oddone lembrou que as 

principais mudanças no mer-
cado brasileiro foram a quebra 
do monopólio da Petrobras e o 
reposicionamento da estatal, 
que reduziu seu volume de in-
vestimentos e passou por uma 
onda de venda de ativos nos 
últimos anos. “Hoje, a Petro-
brás não funciona como um 
braço do governo. Ela busca 
maximizar lucro do acionis-
ta. E isso é legítimo”, comen-
tou Oddone. “Mas exige um 
acompanhamento regulatório 
maior. Isso é inédito e deman-
da da agência uma responsa-
bilidade maior”, completou. 

Ele ponderou, entretanto, 
que a indústria nacional per-
manece sujeita ao risco de a 
Petrobrás voltar, eventualmen-
te, a atuar como um agente do 
governo federal, com a defini-
ção dos preços baseada em cri-
térios políticos. “A encruzilha-
da em que nos encontramos é 
inquietante. É preciso respeitar 
o mercado, ter transparência 
na formação de preços, au-
mentar a competitividade do 
mercado”, afirmou, salientando 
que as incertezas nas políticas 
de preços dos combustíveis 
dificultam o planejamento de 
investimentos tanto pela Pe-
trobrás quanto pelas demais 
empresas do setor.

O diretor-geral da ANP 
acrescentou que a exploração e 
produção de petróleo no Brasil 
é relevante, mas não reflete o 
potencial da indústria, que tem 
oportunidade de aumentar de 
tamanho. Segundo estimativa 
da agência reguladora, o País 
perdeu cerca de R$ 1 trilhão 
de investimentos na última dé-
cada devido à paralisação de 
leilões e falta de transparência 
sobre a condução das políticas 
para o setor.

Preço da gasolina aumenta 
hoje 1,02% nas refinarias

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Em relação a 2017

Abate de bovinos e de suínos cresce 
no segundo trimestre deste ano

Participação do mercado externo nas 
vendas da indústria do Brasil fica estável

O abate de bovinos e 
suínos cresceu no segun-
do trimestre deste ano na 
comparação com o mesmo 
período do ano passado. 
No segundo trimestre des-
te ano, foram abatidos 7,72 
milhões de bois – alta de 
4%. Já o número de porcos 
abatidos chegou a 10,82 
milhões de animais – au-
mento de 1,9%.

Os dados são das Pesqui-

sas Trimestrais da Pecuária, 
divulgadas ontem (12) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
Outro indicador que teve alta 
no período foi a produção de 
ovos de galinha, que cresceu 
6,6% em relação ao segundo 
trimestre do ano passado.

O abate de frangos, no 
entanto, teve queda de 4% 
no mesmo período, resulta-
do que pode ser explicado, 
segundo o IBGE, pela greve 
dos caminhoneiros, ocorri-
da em maio deste ano.

A aquisição de leite cru 
apresentou queda de 3,2% 
no período, enquanto a de 
couro manteve-se estável.

Primeiro trimestre
Na comparação com 

o primeiro trimestre des-
te ano, houve aumento 
apenas no abate de suí-
nos (1%) e na produção 
de ovos de galinha (2%). 
Os demais indicadores ti-
veram queda: abate de 
bovinos (-0,2%), abate de 
frangos (-6,9%), aquisição 

de leite cru (-8,9%) e aqui-
sição de couro (-4,1%).

A valorização do real 
frente ao dólar nos últimos 
dois anos levou a uma es-
tabilidade das exportações 
para a indústria brasileira. 
A informação é do estudo 
Coeficientes de Abertura 
Comercial, divulgado on-
tem (12), pela Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI). A participação das 
vendas externas na pro-
dução da indústria ficou 
estável em 15,7% a preços 
constantes, no acumulado 
de julho de 2017 a junho de 
2018, na comparação com 
todo o ano de 2017.

No mesmo período, a 
participação dos importa-
dos no consumo brasilei-
ro passou de 17,1% para 
17,5%, a preços constan-
tes. Além do coeficiente de 
exportação e do coeficiente 
de penetração de impor-
tações, o estudo, feito em 
parceria com a Fundação 
Centro de Estudos de Co-
mércio Exterior (Funcex), 
traz ainda o coeficiente de 
insumos industriais impor-
tados e o coeficiente de ex-

Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil

Outro indicador que 
teve alta no período foi 
a produção de ovos de 
galinha, que cresceu 
6,6% em relação ao 
segundo trimestre do 

ano passado

O Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) 
promove a partir desta sex-
ta-feira (14), em Brasília, 
ciclo de conferências sobre 
governança corporativa de 
empresa estatais. O curso é 
aberto ao público median-
te inscrição, mas tem como 
foco capacitar os membros 
dos conselhos de admi-
nistração e dos conselhos 
fiscais das empresas pú-
blicas, conforme previsto 
na Lei das Estatais (Lei nº 
13.303/2016). 

“Não basta conhecer a 
floresta pelo topo. Tem que 
descer, andar e conhecer 
no detalhe”, recomenda o 
presidente do Ipea, o eco-
nomista Ernesto Lozardo. 
“Não tem tanta gente qua-
lificada para fazer parte 
dos conselhos. Tem pessoas 
preparadas, com grande 
potencial, para serem con-
selheiros. Mas precisam ser 
capacitadas para a função. 
O Ipea vai fazer isso”, disse à 
Agência Brasil.

Para o presidente do 

Ipea, não é usual a forma-
ção de conselheiros como 
ocorre com diretores de em-
presas e gestores públicos. 
Lozardo lembra das respon-
sabilidades dos conselheiros 
e defende que conheçam o 
plano estratégico da empre-
sa, a alocação de recursos, o 
funcionamento de todos os 
departamentos, e saibam 
acompanhar a performance 
fiscal das estatais.

“Se a estatal não tem 
eficiência não atinge seus 
objetivos. Quem tem que 
olhar se está entregando 
o produto ou prestando o 
serviço adequado para a so-
ciedade são os conselheiros. 
Mesmo que uma empresa 
não vise o lucro, tem que 
visar a qualidade. Tem que 
ter transparência pra isso”, 
defende.

Estatais
De acordo com dados 

do Ministério da Fazenda, 
há 144 empresas estatais 
ligadas ao governo federal, 
97 sob controle indireto e 
47 sob controle direto - 18 
são dependentes de recur-
sos do Tesouro Nacional. 

Ipea promove curso de 
governança corporativa
Gilberto Costa  
Repórter da Agência Brasilportações líquidas.

Desde o final de janeiro 
de 2018, o real iniciou mo-
vimento de desvalorização 
frente ao dólar, o que esti-
mula as exportações e de-
sestimula as importações, 
mas ainda é cedo para esse 
efeito se fazer presente nos 

coeficientes. De acordo com 
a CNI, as mudanças devem 
ser sentidas nos próximos 
meses, com um aumento da 
competitividade das expor-
tações brasileiras em razão 
da elevação da cotação da 
moeda americana.

O estudo alerta ainda 

que o cenário de maior ins-
tabilidade - tanto no plano 
externo, com a pressão sobre 
economias emergente, quan-
to no ambiente doméstico, 
diante do quadro político - 
gera incerteza sobre a recei-
ta e reduz o efeito positivo 
sobre as vendas externas.

Setor de máquinas e equipamentos
No acumulado em 12 meses 

- até junho de 2018 -, o coefi-
ciente de exportação da maioria 
dos setores da indústria de trans-
formação apresentou redução ou 
estabilidade. As maiores quedas 
frente a 2017 foram nos setores de 
metalurgia, veículos automotores, 
farmoquímicos e farmacêuticos e 
alimentos.

No setor de máquinas e equi-
pamentos, o coeficiente de ex-
portação mantém trajetória de 
crescimento desde 2015. Na com-
paração com 2013, ano do menor 
percentual desde o início da série 
em 2003, o indicador cresceu de 
11,6% para 19,1% no acumulado 
em 12 meses (terminado em junho 
de 2018).

O coeficiente de penetração 
das importações, que mede a parti-
cipação dos produtos estrangeiros 
no consumo nacional, cresceu na 
maioria dos setores, especialmente 
em outros equipamentos de trans-
porte (reboques, aviões, navios), 
produtos diversos (como brinque-
dos e jogos, bijuteria e similares), 
máquinas e equipamentos, vestuá-
rio e acessórios, farmoquímicos e 
farmacêuticos e produtos de metal.

De acordo com a CNI, apenas 
dois dos 23 setores da indústria de 
transformação (coque, derivados 
do petróleo e biocombustíveis; 
e equipamentos de informática, 
produtos eletrônicos e ópticos) re-
gistraram queda do coeficiente de 
penetração de importações.
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Diversidade

quase lá
Já é na próxima 

quarta-feira (19) a 
abertura da CASA-
COR Paraíba 2018. 
A partir das 10 horas 
da manhã, haverá 
um evento especial 
para jornalistas, 
formadores de opi-
nião e influencers 
para apresentar, 
em primeira mão, o 
resultado do trabalho 
dos mais renoma-
dos profissionais de 
arquitetura, design 
e paisagismo do 
Estado. Este ano, o 
evento acontece no 
Tambaú Hotel.

Airan Teles 

Carmen Benevides

Nos dias 29 e 30 deste mês, vai acontecer 
na pousada Villa Real, em Areia, um evento que 
visa estimular hábitos de vida saudável. Estamos 
falando da terceira edição da Rota do Bem-Estar, 
cujo tema é “Equilíbrio, Corpo, Mente e Alma”. A 
programação é bastante diversificada, engloban-
do atividades como alongamentos e treino físico-
funcional; aula de dança; hidroginástica; oficina 
de arte de terapia, espaço relax com massagem 
relaxante e revigorante. Também vai haver ba-
te-papo sobre terapias alternativas, alimentação 
saudável e como escolher os alimentos; feira 
orgânica; caminhada sensorial, show de Tangos 
e Boleros no Teatro Minerva; city tour na cidade 
de Areia, dentre outras atividades.

Bem-estar

Abílio Negreiros, Albér-
gio Barros Pinto, Ana 
Corina Teixeira, Aníbal 
Nóbrega Filho, Clóvis 
de Albuquerque Filho, 
Elizeu de Medeiros, 
Eulina Barreto Barros, 
Hugo Limeira, Luciano 
Bernardo, Lucimar Pa-
dilha, Marcelo Gondim 
de Vasconcelos, Maria 
de Fátima Batista das 
Neves, Marília Soares 
dos Reis, Mércia Tava-
res Fernandes, Patrícia 
Gueiros Silva Carvalho, 
Pautília Costa Alves e 
Tereza Marinho.

ParaBéns

Mais um ano da vida do jornalista Kubits-
chek Pinheiro foi comemorado com muita festa 
na tarde desta quarta-feira. O jornalista lotou 
o restaurante Gulliver Mar para comemorar a 
chegada de mais um aniversário. Como sempre 
Kubi foi prestigiado pela nata da sociedade 
paraibana. A Coluna do Meio também marcou 
presença no almoço que, como sempre aconte-
ce, foi um sucesso. Amanhã publicaremos mais 
registros do concorrido evento... Ao K deseja-
mos apenas o que há de melhor! 

Viva o K

Foto: Dandara Costa

FestiVal

Elza Paulino 

Os anfitriões da festa, Francis e Kubitschek Pinheiro

turisMO
O destino Paraíba 

foi destaque no Hiper 
Feirão da operadora 
Flytour, realizado entre 
os dias 31 de agos-
to a 2 de setembro, 
na cidade de Santos 
(SP). Dados divulgados 
pelos organizadores 
nesta semana mostra-
ram que o destino João 
Pessoa aumentou o 
volume de passageiros 
em 321%, em relação 
a 2017.  

Helena Ribeiro Coutinho e o aniversariante

Protesto - Criado há duas semanas apenas, o gru-
po “Mulheres Unidas Contra Bolsonaro” soma 1 mi-
lhão de membros no Facebook. “Ele representa tudo 
que é de atraso na luta pelos direitos das mulheres, 
ele ataca diretamente a licença maternidade, a dife-
rença salarial entre homens e mulheres”, explica a 
publicitária Ludmilla Teixeira, uma das criadoras do 
grupo, em entrevista a Exame. Não parece, mas a 
iniciativa é apartidária: são aceitas mulheres que se 
denominam de esquerda, centro ou direita, só não 
vale votar no candidato do PSL.

tecnologia - numa só vez a apple lança,  além do 
novo apple Watch, três modelos inéditos de iPhone; 
são eles iPhone Xs, iPhone X Plus e iPhone X2 (sen-
do este uma opção mais simples e de menor custo). 
De acordo com o site 9to5Mac, os dois modelos mais 
sofisticados devem chegar ao mercado apresentan-
do suporte para chips de duas operadoras, recurso 
que jamais foi oferecido em um iPhone.  

ui!
 

Os acadêmicos 
Luiz Antonio Mou-
sinho, Marcela 
Agra e Matheus 
Andrade são pre-
senças confirma-
das no lançamento 
do mais novo livro 
de Marcel Vieira.

O romance 
“Camaradas“, 
editado pela Pa-
tuá, será apresen-
tado hoje na Mira-
gem, a partir das 
19h. 

O evento é 
gratuito e o livro 
será vendido por 
R$ 40.

scosta.dandara@gmail.com

ELLE FANNiNG ViNCENT CASSELmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Eu gosto muito da qualidade de 
vida, das pessoas, da alegria. Gosto 
desse choque cultural que cria uma 

poesia incrível neste país [Brasil]                                                                                                                                           

 Estamos constantemente tirando fotos de nós 
mesmos. É um pouco assustador, porque as imagens 

estão essencialmente mortas, então julgamos a 
beleza como algo que não tem vida                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Fotos: Dandara Costa

Fotos: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Aparecida Torres

Vanderlita Neves 

O Ateliê Multicultu-
ral Elioenai Gomes, na 
Ladeira da Borborema, 
vai sediar a 2ª edição do 
Festival Aiê, que aconte-
ce entre os dias 25 e 30 
de setembro. Será uma 
celebração à arte negra 
em suas múltiplas lingua-
gens, com diálogos sobre 
as representações do 
corpo negro. A realização 
é do Ateliê Multicultural 
Elioenai Gomes junta-
mente com a Maracá 
Cidadania e a Cosmo-
popeia. E a entrada? Um 
quilo de alimento. 
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Esportes
Gramado do Amigão
Gramado do Amigão deve ficar pronto nos próximos dias. 
Trabalhos estão acelerados e o estádio passará a ter um palco 
no padrão Fifa para os jogadores. Página 24
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Fernando Méndez assegura que é o inventor do árbitro de vídeo e exige o reconhecimento do seu trabalho

Uma das grandes novi-
dades do futebol mundial 
nos últimos anos é a introdu-
ção do árbitro de vídeo, po-
pularmente conhecido como 
VAR (Video Assistant Refe-
ree). Tanto que o recurso já 
foi definido pela Fifa como 
uma das regras do esporte. 
Diante de todo sucesso que 
a tecnologia vem fazendo 
no futebol, o boliviano  Fer-
nando Méndez Rivero, de 63 
anos de idade, decidiu apare-
cer em cena para cravar: ele 
é o inventor do VAR e quer 
uma indenização da Fifa.

“O que eu quero é o re-
conhecimento do meu traba-
lho e que a Fifa não roube a 
minha propriedade intelec-
tual”, disse Rivero, que é en-
genheiro civil no seu país, ao 
Yahoo. 

O homem quer 500 mil 
dólares (cerca de R$ 2 mi-
lhões) por cada entidade que 
utilizar o árbitro de vídeo em 
suas respectivas competi-
ções. Assim, de acordo com 
seus cálculos, o valor total 
de indenização seria na casa 
dos 100 milhões de dólares, 
aproximadamente R$ 415 
milhões.

“Eu gastei muitos meses 
da minha vida fazendo esse 
projeto, usando programas 
de computador como o Au-
tocad, por exemplo. O VAR 
que vocês viram na Copa do 
Mundo é uma ideia minha”, 
comentou o boliviano, que 
assegura ter criado o recurso 
em 2004.

Segundo Rivero, logo 
após o Oriente Petrolero , 
seu clube do coração, ter 
sido derrotado graças a er-
ros da arbitragem em um 
clássico contra o Blooming, 
ele resolveu agir. Ele foi para 
casa pensando no que pode-
ria ser feito para que erros 
como aqueles não voltassem 
a acontecer.

“Não é que eu montei o 
projeto e engavetei. Enviei 
para 40 federações nacio-
nais de outros continentes e 
para dez da América do Sul. 
Então, é claro que as autori-
dades do futebol conheciam 
o assunto. Tenho também 
um documento da Federação 
Boliviana de quando o apre-
sentei”, admitiu.

Em agosto, Rivero foi 
até a sede da Conmebol e 
entregou um dossiê da sua 
criação. “Seria lindo a Fifa re-
conhecer que uma ideia que 
revolucionou o futebol veio 
de um engenheiro desconhe-
cido da Bolívia. Seria muito 
bom para toda a América do 
Sul”, finalizou o suposto in-
ventor do VAR .

Portal iG

ESPN

Boliviano cobra R$ 415 mi da 
Fifa pela utilização do VAR

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

Não é que eu 
montei o projeto e 

engavetei. Enviei para 
40 federações nacionais 
de outros continentes e 
para dez da América 

do Sul.  

Seleção Brasileira

Tite justifica a escolha de
adversário inexpressivo

Depois de a Seleção 
Brasileira vencer El Salva-
dor facilmente por 5 a 0 em 
Washington, nos Estados 
Unidos, ontem, Tite foi ques-
tionado sobre o motivo de 
enfrentar um adversário de 
qualidade tão inferior.

“A gente não tem a 
oportunidade de escolher 
europeus, isso é uma infor-
mação. As outras estamos 
procurando, vamos pegar 
Argentina... Já passei a idade 
de desconstruir críticas. Os 
Estados Unidos empataram 
com a França antes da Copa 

do Mundo. São dois estágios 
nisso. De uma equipe com 
bola, o que ela busca, e no 
nível do adversário, mas aí 
tu faz o seu papel, pressiona 
o adversário... Esse estágio 
com a posse de bola é fun-
damental”, declarou o trei-
nador.

“Mourinho certa vez 
falou: ‘Dura é a eliminató-
ria sul-americana’. Na eli-
minatória europeia, pega 
várias seleções de nível in-
ferior. Está aí para as pes-
soas avaliarem. Olhem o 
desempenho e tirem suas 
conclusões dentro da dis-
ponibilidade'.'

Tite ainda destacou a 

seriedade e o rendimento da 
seleção.

''Muita gente relativiza, 
mas a equipe manteve o de-
sempenho em 90 minutos. 
Deve ter tido mais de 70% 
de posse de bola, mas não 
adianta ter sem finalizar. O 
melhor jogador deles foi o 
goleiro, fez grandes defesas. 
Temos a responsabilidade 
de jogar bem contra qual-
quer seleção, imprimir uma 
ideia, e ela conseguiu mes-
mo diante de um adversário 
inferior. Teve um patamar 
de finalizações com posse 
de bola que traduziu o bom 
desempenho”, disse.

O técnico ainda respon-

deu sobre o que mais ficou 
contente com os seus coman-
dados.

“A ideia de futebol per-
manece inalterada, indepen-
de de adversário. Manter 
posse de bola, infiltração, fi-
nalização, é a nossa caracte-
rística, a utilização de atletas 
que eles permitam variações 

de observações até por pou-
co tempo acabam sendo im-
portantes. O que mais fiquei 
feliz foi a retomada de uma 
equipe alegre e agressiva 
para jogar, que toma a inicia-
tiva independentemente do 
nível técnico do adversário. 
Ficamos constantemente em 
pressão alta.”

Fernando Méndez é engenheiro civil e afirma que inventou o árbitro de vídeo em 2004, depois de um erro do juiz contra o seu time. O VAR já vem sendo usado em diversas competições pelo mundo

O Brasil não encontrou dificuldades para golear o El Salvador por 5 a 0

Foto: Clarin/Reprodução

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Divulgação
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Transcrevo a seguir a opinião de Tite sobre a go-
leada de 5 a 0 diante de El Salvador, dada ao Globoes-
porte. Veja a pérola de nosso técnico. “Uma ideia de 
futebol permanece inalterada e independe de adver-
sário: manter posse de bola e agressividade, infiltra-
ção, finalização, é a nossa característica, é um jeito que 
eu gosto. A gente vai encontrando soluções, para man-
ter verticalidade. Variações de atletas acabam sendo 
importantes. Foi uma retomada de uma equipe que é 
alegre e agressiva para jogar. Produz, desempenha e 
toma a iniciativa independentemente do nível técni-
co do adversário. Ela tem o DNA do gol, de vertical, 
de agredir e pressionar. Jogamos constantentemente 
com a pressão alta e conseguimos trabalhar o tempo 
todo com essa rotação.

Gente, uma avaliação diante de um adversário 
inexpressivo e o mesmo discurso arrogante da Copa 
do Mundo quando o futebol envolvente, na sua visão, 
não foi capaz de parar o time belga que ganhou de 2 
a 1 e eliminou o Brasil da Copa do Mundo, além de 
atuações preocupantes em  outros jogos. Ainda teve 
uma outra declaração do auxiliar técnico Silvinho afir-
mando que gostou da postura tática da seleção de El 
Salvador. Quanta baboseira!

E ainda tem o mau exemplo da Copa premiado 
como capitão da equipe. Neste jogo levou um cartão 
amarelo. Tite não tem moral com o jogador e nem a 
CBF. Ele vai continuar fazendo o que ele quer na se-
leção. É um jogador excepcional, o nosso maior astro, 
mas um ser humano muito desequilibrado. Ele dese-
qulibra em jogos, mas também desequilibra a seleção 
com o seu comportamento inadequado diante de fal-
tas sofridas. Ainda bem, que a audiência do jogo foi 
uma das piores da Rede Globo, prova de como a sele-
ção anda em baixa com o torcedor.

Tite segue com o
mesmo discurso

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O Campeonato Brasileiro entra neste fim 
de semana na 25a rodada e a preocu-
pação de dois clubes cariocas é enorme, 
principalmente o Vasco que volta a jogar 
no sábado contra um adversário difícil, o 
Flamengo, e segue rondando a zona de 
rebaixamento. Não pode perder de jeito 
algum. O clube vem de quatro derrotas, 
agora sob o comando de Alberto Valen-
tim. O momento é de muita confusão 
em São Januário com o jogador Wagner 
rescindindo o seu contrato. Problemas no 
campo e nas finanças. Está difícil, mas 
nada é impossível. O Botafogo também 
atravessa uma grave crise e com Zé 
Ricardo vem sofrendo derrotas. Tem de 
vencer o América em casa.

Rebaixamento

Magazine Seminário
Com o afastamento 
da direção do Bota-
fogo, o comando do 
clube fica a cargo 
de Pedro Magazine, 
uma pessoa das mais 
qualificadas e queri-
das no clube pelo seu 
empenho. Ele de-
sempenha um papel 
importante no Belo.

No próximo dia 28, 
no auditório do Insti-
tuto Federal da Paraí-
ba, em Jaguaribe, 
vai acontecer um 
Seminário sobre 
Arbitragem e as 
inscrições continuam 
abertas. A promoção 
é da Confederação 
Brasileira de Futebol.

O Campeonato Paraibano da Segunda Di-
visão começa mesmo no próximo domingo. Pode 
até ter estádio não liberado para público, mas os 
jogos vão acontecer. Essa competição está muito 
atrasada e já sofreu diversos adiamentos e não 
acredito que a Federação Paraibana de Futebol 
vá retroceder mais uma vez.

Segunda Divisão

1.330 alunos-atletas com idade entre 12 e 17 anos estarão participando e buscando vagas para a etapa nacional

COB

COB

Natal recebe a 1a etapa dos
Jogos Escolares da Juventude

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A cidade de Natal (RN) 
está pronta para a realização 
da primeira etapa regional 
dos Jogos Escolares da Juven-
tude 2018, maior competição 
estudantil do país. Organiza-
da pelo Comitê Olímpico do 
Brasil (COB), a etapa reunirá 
cerca de 1.300 alunos-atle-
tas entre 12 e 17 anos para a 
disputa de vagas para a etapa 
nacional nas quatro moda-
lidades coletivas do evento: 
basquete, futsal, handebol e 
vôlei. Representantes do COB 
estão na cidade para acertar 
os últimos detalhes da com-
petição, com início marcado 
para hoje. 

 “Os principais pilares da 
competição são a valorização 
do professor de Educação 
Física, o fortalecimento do 

esporte na escola, a identi-
ficação de talentos esporti-
vos e o desenvolvimento das 
modalidades em parceria 
com as Confederações Bra-
sileiras Olímpicas”, reforçou 
André Mattos, coordenador-
geral dos Jogos Escolares da 
Juventude. “Estamos muito 
animados com a estrutura 
disponibilizada pela cidade 
de Natal para o evento e com 
a grande participação dos 
estados. Temos certeza que 
o novo formato da competi-
ção será um sucesso. A maior 
transformação do projeto é a 
possibilidade de mais cida-
des poderem receber, pois a 
estrutura necessária é me-
nor”, ressaltou André. 

 Com o novo modelo de 
competição implementado 
este ano, os Jogos Escolares 
da Juventude terão outras 
duas etapas regionais, em 

Manaus e Joinville. Em no-
vembro, o evento retorna a 
Natal, para a fase nacional, 
que terá a participação de 
quase 6 mil atletas. Ao longo 
das etapas, os Jogos Escolares 
reunirão cerca de 2 mil esco-
las, de 1.220 municípios de 
todos os 27 estados do Brasil 
em torno da prática esportiva 
e da construção da cidadania. 

 A regionalização das 
etapas possibilita que mais 
cidades possam receber o 
evento. Depois de Natal, os 
Jogos Escolares seguem pela 
primeira vez para Manaus, 
entre 19 e 23 de setembro, 
e Joinville, entre 26 e 30 de 
setembro. Para definir as se-
des do evento, o COB realizou 
diversas visitas de inspeção a 
16 cidades candidatas. Três 
quesitos principais foram 
avaliados para a escolha da 
cidade-sede: intenção da ci-

dade em realizar o evento, 
rede hoteleira compatível 
e locais adequados para as 
competições. 

 Nesta primeira etapa, 
doze locais de competições 
espalhados pela capital po-
tiguar receberão as compe-
tições. Divididos em duas 
faixas-etárias, 12 a 14 e 15 a 
17 anos, os jovens de escolas 
públicas e particulares de 
oito estados da Região Nor-
deste estarão em busca da 
classificação para a etapa na-
cional da competição. Nesta 
quarta-feira, dia 12, acon-
tecem as reuniões técnicas 
que definirão os confrontos 
nas quatro modalidades. En-
tre quinta e sexta-feira, dias 
13 e 14, serão disputadas as 
partidas da fase classificató-
rias. Sábado e domingo, dias 
15 e 16, serão realizadas as 
semifinais e finais.

Disputas acontecem de 12 a 25 de setembro

 Participarão das três etapas 
regionais escolas representantes 
dos 27 estados do país. As quatro 
equipes semifinalistas de cada 
modalidade, no masculino e no 
feminino, por etapa e faixa etária, 
se classificam para a disputa do 
evento principal. A etapa nacional, 
em Natal, será disputada entre 12 
e 25 de novembro e terá 14 moda-
lidades. Além das quatro coletivas, 
atletismo, badminton, ciclismo, gi-
nástica rítmica, judô, natação, tênis 
de mesa, vôlei de praia (apenas na 
categoria 15 a 17 anos), xadrez e 
wrestling completam a programa-
ção esportiva.

 Celeiro de talentos para o 
esporte nacional, os Jogos Escola-
res vêm a cada ano contribuindo 
mais e mais com as delegações 
multiesportivas organizadas pelo 
COB em competições internacio-
nais. Da delegação composta por 
465 atletas do Time Brasil nos 
Jogos Olímpicos Rio 2016, um 
total de 52 haviam participado 
dos Jogos Escolares, entre eles 
Mayra Aguiar e Sarah Menezes, 
do judô, Raulzinho, do basquete, 
Ana Cláudia Lemos, do atletismo, 
e Hugo Calderano, do tênis de 
mesa. Até uma medalhista em 
Jogos Paralímpicos. Bruna Alexan-

dre, também do tênis de mesa – 
já passou pelos Jogos Escolares 
da Juventude. 

No próximo mês, em Buenos 
Aires, o Time Brasil será repre-
sentado por 81 atletas nos Jogos 
Olímpicos da Juventude. Destes, 
33 competiram nos Jogos Esco-
lares entre 59 possíveis em 11 
modalidades. No atletismo, por 
exemplo, que terá 21 atletas, 
quase 80% passaram pelos Jogos 
Escolares. 

“Além da revelação de ta-
lentos para o esporte olímpico 
brasileiro, o objetivo dos Jogos 
Escolares da Juventude é contri-
buir para a inserção social e o 

fortalecimento da cidadania de 
todos os jovens participantes, 
criando oportunidades para os 
alunos/atletas conhecerem novas 
cidades e culturas. Neste sentido, 
o evento conta com uma série de 
ações culturais, educacionais e 
sociais desenvolvidas no Centro de 
Convivência da etapa Nacional”, 
afirmou André Mattos. 

Os Jogos Escolares da Juven-
tude são organizados e realizados 
pelo Comitê Olímpico do Brasil 
(COB), correalizados pelo Minis-
tério do Esporte e Grupo Globo, 
com patrocínio da Coca-Cola e 
parceria do Governo do Estado do 
Rio Grande do Norte.

Atletas de 12 a 17 anos 
iniciam as disputas 

dos Jogos Escolares da 
Juventude promovidos 

pelo COB

O atletismo é uma das modalidades de maior atenção nas disputas que começam amanhã

Foto: COB/Divulgação

Foto: COB/Divulgação
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Meia Kaká terá a missão de convencer o jogador a se transferir para o clube italiano com a ajuda de Leonardo

Vivendo grande fase no 
Flamengo e, agora, lembrado 
para se juntar à Seleção Bra-
sileira, o meia Lucas Paque-
tá tem sido alvo de grandes 
clubes europeus, entre eles 
o Barcelona, Real Madrid, Pa-
ris Saint-Germain - e, agora, 
Milan. E os italianos contam 
com um ‘trunfo’ para levar a 
revelação rubro-negra.

Segundo o diário Tuttos-
port, o clube milanês tem a 
esperança de que o ex-joga-
dor Kaká, contratado recen-
temente para fazer parte da 
diretoria rossonera, ao lado 
de Leonardo e Paolo Maldini, 
seja o diferencial na negocia-
ção com o Fla.

A primeira “missão” de 
Kaká será convencer Paquetá 
a se juntar ao Milan, já que o 
ex-São Paulo ficará direta-
mente responsável em trazer 
novos talentos do futebol bra-
sileiro.

Conforme relata a notí-
cia publicada, o ex-jogador da 
Seleção Brasileira já trabalha 
para apresentar o projeto do 
“novo Milan” para Paquetá 
e seus representantes, a fim 
de encaminhar a negocia-
ção para a próxima janela de 
transferências.

O jogador de 21 anos foi 
promovido ao time principal do 
Flamengo em janeiro de 2017, 
e possui contrato até dezembro 
de 2020. Sua multa rescisória é 
de 50 milhões de euros (cerca 
de R$ 240 milhões).

Courtois
Após o encerramento da 

janela de transferências, a ‘Cies 
Football Observatory’ realizou 
um estudo onde apontou a 
contratação de Thiabut Cour-
tois ao Real Madrid como a 
mais vantajosa neste mercado.

De acordo com a publi-
cação, o goleiro belga chegou 
ao Santiago Bernabéu por 
23 milhões de euros (R$ 109 
milhões) a menos do que real-
mente valeria - foi comprado 
por 40 milhões de euros (R$ 
190 milhões).

Por outro lado, Kepa, 
comprado pelo Chelsea, foi o 
mais valorizado: 45 milhões 
de euros (R$ 214 milhões) 
mais caro que o estimado.

Dos brasileiros, dois apa-
receram na lista: Fabinho, 
transferido do Monaco ao Li-
verpool por 19 milhões de eu-
ros (R$ 90 milhões) a menos 
ao que valeria de acordo com 
a projeção e Alisson, que 
deixou a Roma e também foi 
atuar nos Reds, vale 7 milhões 
de euros (R$ 33 milhões) a 
mais do que foi pago.

Goal

Gazeta Esportiva

Paquetá está na mira do Milan

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O ambiente de tensão 
que tomou conta do túnel 
de acesso aos vestiários do 
Beira-Rio após a vitória co-
lorada por 1 a 0 no Gre-Nal 
do último domingo ainda re-
percute  dias depois do clás-
sico. Na tarde da última ter-
ça-feira, o capitão gremista 
Maicon concedeu entrevista 

coletiva no CT Luiz Carvalho 
e soltou o verbo. O jogador 
explicou o suposto episódio 
do “arrego” envolvendo jo-
gadores do Inter e rebateu 
as declarações do capitão 
colorado Rodrigo Dourado.

Ausente da partida de-
vido a uma lesão muscular 
na coxa esquerda, o volante 
foi um dos atletas mais exal-
tados no bate-boca no túnel 
do Beira-Rio, aos gritos de 

“não vem pedir arrego” di-
rigidos a D’Alessandro. Com 
tom de irritação, disse que o 
grupo gremista não aceitou 
o pedido feito por jogadores 
do Inter para diminuir o tom 
das provocações, após um 
clássico anterior.

Segundo o volante, os 
jogadores D’Alessandro, 
Marcelo Lomba, Rodrigo 
Moledo e Roger, que já dei-
xou o Inter, se reuniram com 

ele, Marcelo Grohe e Pedro 
Geromel para pedir que os 
gremistas contivessem as 
cornetas após a vitória do 
Grêmio por 2 a 1 no Gre-Nal 
do primeiro turno do Gau-
chão, no Beira-Rio. A reu-
nião terminou sem acordo 
algum, até porque o próprio 
volante assegura que jamais 
faria tal combinação.

“O D’Alessandro pediu 
para falar comigo. Ganhamos 

o jogo (por 2 a 1) e deu que 
iríamos novamente enfren-
tá-los (nas quartas de final 
do Gauchão). Foi ele (D’Ale), 
Roger, Moledo e Lomba pe-
dir para a gente parar com 
as provocações, como com 
(a música) “um minuto de 
silêncio”, Sasha c*... Mas ele 
esqueceu que ele era a peça 
principal, com provocações 
com caixão. Aqui se faz e aqui 
se paga. Disse para os meus 

companheiros que ele tinha 
ido no vestiário pedir isso. E 
a resposta de todo mundo foi 
que não tem arrego, vamos 
zoar se ganhar e vida que 
segue” disse Maicon. “Não 
adianta pedir para maneirar, 
não existe acordo nenhum, 
principalmente se tratando 
em clássico. Posso perder 10, 
15 vezes, nunca vou bater na 
porta e pedir para não zoar 
porque é feio”, completou.

Ambiente permanece tenso entre Inter e Grêmio

São Paulo

Equilíbrio entre defesa e
ataque é marca de Aguirre

Postulante e um dos 
favoritos ao título Brasi-
leiro, o São Paulo tem o 
equilíbrio entre sistema 
defensivo e ofensivo como 
ponto central do trabalho 
liderado por Diego Aguir-
re, que chegou ao clube 
prometendo um time que 
primeiro não sofresse gols 
para depois fazer. E essa 
marca registrada do tri-
color em 2018 é provada 
também no aproveitamen-
to dos pontos tanto no pri-
meiro quanto no segundo 
turno. Porém, enquanto o 
time do Morumbi mantém 
o desempenho, os rivais 
estão em franca arranca-
da.

O início do returno 
do São Paulo pode causar 
certa dúvida no torcedor 
quanto ao poderio do time 
na briga pelo Campeonato 
Nacional. Nas cinco roda-
das do returno, o Tricolor 
perdeu a gordura e a lide-

rança para o Internacional, 
mesmo que no saldo de 
gols. Mas a verdade é que, 
analisados os números, os 
são-paulinos até aprovei-
taram mais os pontos em 
relação ao turno inicial, 
mas tem visto alguns dos 
rivais conquistarem mais 
de 73% dos pontos possí-
veis.

Nas cinco primeiras 
rodadas do Brasileiro, o 
Tricolor do Morumbi se 
manteve invicto, mas com 
apenas uma vitória, na es-
treia, contra o Paraná por 
1 a 0. Depois, os comanda-
dos de Aguirre ficaram em 
igualdade com Ceará, Flu-
minense, Atlético Mineiro 
e Bahia. Ou seja, sete pon-
tos conquistados, mas um 
aproveitamento inferior a 
50%.

Enquanto isso, seus 
rivais também tropeçaram 
e não iniciaram o Brasilei-
ro exercendo um domínio 
completo sobre os seus 
adversários. Levando em 
consideração os seis pri-

meiros times da tabela de 
classificação depois de 24 
rodadas, o São Paulo ficou 
à frente na pontuação so-
mente do Internacional, 
atual líder, após as cinco 
rodadas iniciais. Mesmo 
assim, Atlético Mineiro 
e Flamengo, os que mais 
pontuaram, fizeram 10, 
enquanto Palmeiras e Grê-
mio oito.

Já no returno, é o Pal-
meiras quem vem tendo 
o melhor aproveitamento 
quando levada em conta 
as cinco primeiras roda-
das. Os comandados de Fe-
lipão conquistaram 13 dos 
15 pontos possíveis e se 
mantiveram invictos, com 
quatro triunfos e apenas 
um empate. Em segundo 
lugar aparece o Inter, que 
também não perdeu e le-
vou para casa 11 pontos 
após três vitórias e dois 
empates.

Fechando o pódio dos 
seis primeiros colocados 
na tabela que mais pon-
tuaram no returno estão 

São Paulo e Atlético Mineiro, 
empatados com oito pontos. 
Ambos são seguidos por Fla-
mengo e Grêmio, que con-
quistaram, respectivamente, 
sete e cinco pontos, aprovei-
tamentos abaixo dos 50%. A 
dupla, porém, seguem com 
as atenções divididas com 
outras competições. O Ru-
bro-Negro está na semifinal 
da Copa do Brasil, enquanto 
o Tricolor Gaúcho nas quar-
tas da Libertadores.

Com as atenções volta-
das apenas para o Brasilei-
rão, o São Paulo tem o trunfo 
de possuir ao longo do res-
tante da temporada mais 
semanas cheias para treinar 
em comparação a alguns 
de seus adversários. A pri-
meira, por sinal, já é nesta, 
quando Aguirre irá prepa-
rar o time para medir forças 
com o Santos, no próximo 
domingo, na Vila Belmiro, 
pela 25ª rodada.

Lucas Paquetá (C) continua sendo cobiçado pelo mercado europeu e clubes como Barcerlona, Real Madrid, Paris Saint Germain e Milan preparam uma proposta para tirar o jogador do Flamengo

Jogadores do Tricolor descontraídos em treinamento no CT do time paulista 

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Marcelo Hazan

Globo Esporte
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Obra de implantação do novo gramado padrão Fifa termina na próxima semana. Será um dos melhores do país

 O plantio do novo gra-
mado do Estádio Amigão, 
em Campina Grande estará 
concluído no máximo até 
a próxima quarta-feira. É o 
que informa o engenheiro 
Israel Costa, da Superinten-
dência do Plano de Obras do 
Estado da Paraíba (Suplan). 
A autarquia é responsável 
pela fiscalização da execução 
dos serviços de melhorias na 
praça de esportes, inaugura-
da em 1975. Esta é a primei-
ra substituição que é feita no 
gramado do estádio em 43 
anos.  O Governo do Estado 
está investindo R$ 1,38 mi-
lhões  no projeto de melho-
rias internas do Amigão. 

Israel explicou que, 
após a conclusão do plantio, 
a raiz tem que se estabilizar 
no substrato que lhe dá sus-
tentação. Por isso, somente 
num prazo de até 45 dias é 
que o novo gramado poderá 
estar em condições de uso. 
Para que o gramado fique 
estabilizado serão  necessá-
rios trato cultural, adubação 
e irrigação.

Além da substituição 

do gramado de padrão re-
comendado pela Federação 
Internacional de Futebol As-
sociation (Fifa), o projeto de 
melhorias no Estádio Gover-
nador Ernani Sátyro, prevê 
implantação de conjunto de 
motobombas; reforma nos 
sistemas hidráulico e elé-
trico; e implantação de dois 
reservatórios, para ampliar 
o sistema de acumulação de 
água para irrigação.

De acordo com o enge-
nheiro da Suplan, o conjunto 
de motobombas para irriga-
ção do gramado é provisório 
e passará por adaptações. 
Serão melhorados  os siste-
mas hidráulico e elétrico;  o 
painel e as boias, que, antes 
eram mecânicas e passarão a 
ser automatizadas.  Dois re-
servatórios de 2 mil e de 15 
mil litros foram adquiridos e 
somados ao já existente, de 
200 metros cúbicos e a outro 
de 30 mil. No total, a capaci-
dade de armazenamento de 
água para a manutenção do 
novo gramado é de 260 me-
tros cúbicos.

“Mesmo que venha a fal-
tar água na rede da Cagepa, o 
estádio terá condições de su-
primento por uma semana. E 

Chico José 
hicodocrato@gmail.com

Após 43 anos de fundação, 
Amigão ganha novo verde

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

mesmo que haja uma pane, 
haverá estoque para 15 dias”, 
salientou o engenheiro Israel 
Costa, da Suplan. 

Infiltração nos túneis
Um problema que vinha 

preocupando a administra-
ção do Estádio Amigão e in-
comodando jogadores e téc-
nicos, era a infiltração nos 
túneis, por onde passam as 
equipes em direção ao campo 
de jogo. Esse problema será 

resolvido com o reaprovei-
tamento da água. Tudo esta-
rá pronto dentro de 45 dias. 
Para as disputas de 2019, o 
Estádio Amigão, segundo o 
engenheiro Israel Costa, es-
tará em condições de abrigar 
todos os jogos.

As melhorias no Amigão,  
estão sendo executadas pela 
empresa paulista Campanelli, 
especializada nesse tipo de 
serviço e que foi escolhida 
mediante licitação promovi-

da pelo Governo do Estado. 
Cabe à Suplan a fiscalização 
de tudo que está sendo feito 
na praça de esportes.  Ao fi-
nal, o gramado do Estádio de 
Campina Grande, ficará no 
mesmo padrão do Estádio Al-
meidão, de João Pessoa.

Outro contrato será fir-
mado para manutenção do 
gramado do Amigão. Esse 
contrato será viabilizado 
pela Secretaria de Esporte, 
Juventude e Lazer, à qual es-

tão vinculadas as instalações 
esportivas, construídas pelo 
Governo do Estado. 

Com a mudança do  gra-
mado e atendendo à regu-
lamentação da própria Fifa, 
as dimensões do campo de 
jogo serão reduzidas de 110, 
para 105 metros, no compri-
mento; e uma redução de até 
quatro metros na largura. “É 
apenas uma questão de ade-
quação ao que a Fifa reco-
menda”, disse Israel Costa.   

O moderno gramado do Amigão, idêntico aos usados nos estádios que sediaram recentemente a Copa da Rússia, já está em fase de conclusão, com o plantio final da grama e os testes do moderno sistema de irrigação

O Governo do Estado está investindo R$ 1,38 milhão na colocação de um novo gramado e no sistema de irrigação e drenagem de alto nível no Amigão

Fotos: Cláudio Goes
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Decisão foi tomada pelo MPPB para jogos da 2a Divisão a serem realizados em alguns municípios da Paraíba 

Os estádios Jeremias 
Venâncio (localizado no 
município de Cuité), Jacin-
tão (sediado no município 
de Sumé) e Toscanão (que 
fica no município de Luce-
na) só poderão sediar os 
jogos da 2ª Divisão do Cam-
peonato Paraibano de Fu-
tebol já programados sem 
a presença de torcidas, até 
que sejam apresentados à 
Federação Paraibana de Fu-
tebol (FPF) e ao Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
os laudos de segurança, pre-
venção a incêndio e pânico 
e de higiene, exigidos por 
lei. Os documentos também 
deverão passar por análise 
dos órgãos competentes.

A decisão foi tomada 
em audiência promovida na 
tarde de ontem, pelo MPPB 
com representantes da FPF, 
Corpo de Bombeiros, Polí-
cia Militar (PM) e Conselho 
Regional de Engenharia e 
Agronomia (Crea-PB).

Nos demais estádios 
que receberão os jogos, 
está autorizada a presen-
ça do público, dentro das 
recomendações contidas 

nos laudos de segurança 
e de combate a incêndio 
e pânico, de responsabi-
lidade da Polícia Militar e 
Corpo de Bombeiros, res-
pectivamente. 

A audiência foi pre-
sidida pelo procurador 
de Justiça Valberto Lira, 
que coordena a Comissão 
Estadual Permanente de 
Prevenção e Combate à 
Violência nos Estádios e 
integra a Comissão Nacio-
nal Permanente de Preven-
ção e Combate à Violência 
nos Estádios (órgão auxi-
liar do Colégio de Procura-
dores de Justiça, CNPG). 

Participaram da au-
diência o interventor da 
FPF, João Bosco Luz de 
Morais; os integrantes da 
equipe de intervenção, 
Arthur Alves Júnior e Jor-
ge Tripoli; o comandante 
do Batalhão de Operações 
Especiais e da comissão 
de laudos da PM, o coro-
nel Otávio Ferreira; o re-
presentante do Crea-PB, 
Corjesu Santos e o re-
presentante do Corpo de 
Bombeiros, capitão Igor.

Estádios que não enviaram 
laudos terão jogos sem torcidas

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

Foto: Divulgação/MPPB

Reunião decidiu que os laudos de segurança, prevenção a incêndio e pânico e de higiene, exigidos por lei, deverão ser apresentados ao MPPB e à FPF

2ª Divisão
Doze clubes, divididos em 

três grupos, vão disputar a 2ª 
divisão do Campeonato Parai-
bano de Futebol 2018, que tem 

início marcado para o próximo 
domingo (16). Pelo grupo do 
Litoral, estão os clubes: Con-
fiança de Sapé, Internacional-
-PB, São Paulo Crystal e Spartax. 

Pelo grupo do Agreste, estão os 
clubes: Desportiva Guarabira, 
Perilima, Queimadense e Sport 
Campina. Por fim, pelo grupo 
do Sertão, estão os clubes: Es-

porte de Patos, Femar, Nacional 
de Pombal e Sabugy. A tabela 
com os locais e horários dos 
jogos deverá ser publicada pela 
FPF, hoje. 

O Departamento de 
Proteção e Defesa do Con-
sumidor (DPDC), da estru-
tura do Ministério da Jus-
tiça, multou as empresas 
Oi, Claro e Vivo no valor 
de R$ 9,3 milhões por in-
fração ao Código de Defesa 
do Consumidor. As empre-
sas ainda têm direito de 
recorrer administrativa-
mente da decisão.

De acordo com o de-
partamento, as empresas 
violaram os direitos dos 
consumidores nos chama-
dos serviços de valor adi-
cionado, além de oferta de 
serviços e produtos dife-
rentes dos que foram efeti-
vamente entregues ao con-
sumidor.

Segundo a Anatel, os 
serviços de valor adiciona-
do não são considerados 
serviços de telecomunica-
ção. Entre os mais comuns 
estão os toques de celular 
diferenciados, notícias por 
SMS, músicas e antivírus.

“É a maior multa já apli-
cada na história do departa-
mento”, informou ontem a 
assessoria do órgão, que é 
ligado à Secretaria Nacional 
do Consumidor (Senacon) 
do Ministério da Justiça.

Durante a investigação, 
também foi verificado que 
as empresas cobraram por 
serviços e produtos nunca 
solicitados pelo consumi-
dor. Para o departamento, 
as empresas induziram o 
consumidor a erro “com 
anúncios que não destaca-
vam aspectos essenciais do 
serviço e que, assim, não 
forneciam elementos sufi-
cientes à formação de ade-
quado entendimento, pelo 
consumidor, acerca daquilo 
que efetivamente lhe esta-
ria sendo entregue e pelo 
que seria cobrado”, disse o 

órgão. Ainda de acordo com 
o DPDC as contratações 
ocorriam sem o consenti-
mento prévio efetivamen-
te informado pelo cliente. 
Essa medida, de acordo 
com o departamento, é es-
sencial para caracterizar a 
vontade legítima por parte 
do consumidor de contra-
tar um serviço.

Segundo o DPDC, as 
operadoras de telefonia 
argumentaram que outras 
empresas foram responsá-
veis por disponibilizar os 
serviços de valores adicio-
nados.

“O Código de Defesa 
do Consumidor estabelece 
que todos os fornecedo-
res respondem solidaria-
mente pela prestação dos 
serviços e pelos danos daí 
advindos, para os consu-
midores”, disse a diretora 
do DPDC, Ana Carolina Ca-
ram.

Agora as empresas 
têm 30 dias para o paga-
mento das multas. O DPDC 
disse que elas também de-
vem “cessar imediatamen-
te a prática de fornecimen-
to de serviços de valores 
adicionais sem o prévio 
e expresso consentimen-
to do consumidor, bem 
como a cobrança por ser-
viços não solicitados pelo 
consumidor”, informou a 
assessoria. Caso desres-
peitem a decisão, o DPDC 
disse que poderá suspen-
der temporariamente a 
atividade de quem des-
cumprir a determinação.

Outro lado
A Vivo informa que 

ainda não foi notificada e 
que, tão logo tenha o teor 
oficial da decisão, toma-
rá as medidas cabíveis. A 
Agência Brasil entrou em 
contato com as demais 
operadoras, mas não rece-
beu suas respostas.

Oi, Claro e Vivo são 
multadas em R$ 9,3 mi

General Mourão

PRTB consulta TSE sobre participação 
de vice de Bolsonaro em debates

O PRTB anunciou 
que vai recor-
rer ao Tribunal 
Superior Eleito-
ral (TSE) para 

colocar o candidato a vice-
-presidente General Mourão 
nos debates e entrevistas, en-
quanto o presidenciável Jair 
Bolsonaro estiver hospitaliza-
do, se recuperando da cirur-
gia feita após o ataque em Juiz 
de Fora, na semana passada.

Segundo a assessoria do 
PRTB, a consulta ainda não 
foi protocolada no TSE. Após 
a resposta do TSE, o PRTB de-
verá pedir uma reunião com 
o PSL, partido de Bolsonaro, 
para colocar o General Mou-
rão à disposição para substi-

tuir o candidato a presidente.
Recentemente, o TSE 

negou pedido do PT para 
que Fernando Haddad subs-
tituísse o ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, preso 
em Curitiba, nos debates e 
em entrevistas.

Luiza Damé
Da Agência Brasil

TRF4 mantém condenação de Marcelo 
Odebrecht pela Operação Lava Jato

O Tribunal Regio-
nal Federal da 4ª Região 
(TRF4) manteve a pena fi-
xada em 19 anos e quatro 
meses de reclusão para o 
empresário Marcelo Ode-
brecht pela prática dos 
crimes de corrupção ati-
va, lavagem de dinheiro e 
associação criminosa. O 
recurso de apelação cri-
minal do ex-presidente do 
Grupo Odebrecht foi julga-
do ontem.

No mesmo processo, o 
engenheiro e ex-diretor de 
serviços e engenharia da 
Petrobras Renato de Souza 

Duque teve sua pena dimi-
nuída de 20 anos, três me-
ses e dez dias para 16 anos 
e sete meses de reclusão 
pelos crimes de corrupção 
passiva e lavagem de di-
nheiro.

Ambos foram conde-
nados em ação penal de-
corrente das denúncias 
relativas às investigações 
criminais da Operação Lava 
Jato. As decisões foram pro-
feridas em sessão de julga-
mento da 8ª Turma do tri-
bunal.

Histórico
Conforme a senten-

ça da 13ª Vara Federal de 
Curitiba, decretada em 

março de 2016, Marcelo 
Odebrecht foi condenado 
por crime de corrupção 
ativa pelo pagamento de 
vantagem indevida a Du-
que, Paulo Roberto Costa e 
Pedro José Barusco Filho, 
em razão do cargo ocupado 
por estes na Petrobrás, nos 
contratos obtidos pelo Gru-
po Odebrecht na REPAR, 
RNEST e COMPERJ, além do 
contrato da Braskem com a 
estatal.

A decisão judicial ain-
da condenou o réu pelo cri-
me de lavagem de dinheiro 
consistente nos repasses, 
com ocultação e dissimula-
ção, de recursos criminosos 
provenientes dos contratos 

do Grupo Odebrecht com a 
Petrobrás, através de contas 
secretas mantidas no exte-
rior e também pelo crime de 
associação criminosa.

Duque foi condenado 
pelos crimes de corrupção 
passiva pelo recebimento 
de vantagem indevida em 
contratos firmados com 
o Grupo Odebrecht em 
razão de seu cargo como 
diretor na estatal e de la-
vagem de dinheiro consis-
tente no recebimento de 
2.709.875 de dólares, com 
ocultação e dissimulação, 
de recursos criminosos 
provenientes dos contra-
tos da Petrobrás em con-
tas secretas no exterior.

Leandro Melito 
Da Agência Brasil

SERVIÇO 
n Como ficaram as penas:
Paulo Roberto Costa: condenado 
por corrupção passiva e lavagem 
de dinheiro. A pena passou de 20 
anos, três meses e dez dias para 
15 anos e dez meses de reclusão.
Pedro José Barusco Filho: con-
denado por corrupção passiva e 
lavagem de dinheiro. A pena pas-
sou de 20 anos, três meses e dez 
dias para 17 anos e seis meses de 
reclusão;

Alberto Youssef: condenado por 
corrupção passiva e lavagem de 
dinheiro. A pena passou de 20 
anos e quatro meses para 14 anos 
de reclusão;
Márcio Faria da Silva: condena-
do por corrupção ativa, lavagem de 
dinheiro e associação criminosa. A 
pena ficou mantida em 19 anos e 
quatro meses de reclusão;
Rogério Santos de Araújo: conde-
nado por corrupção ativa, lavagem 
de dinheiro e associação criminosa. 

A pena ficou mantida em 19 anos e 
quatro meses de reclusão;
Cesar Ramos Rocha: condenado 
por corrupção ativa e associação 
criminosa. A pena passou de nove 
anos, dez meses e 20 dias para 
sete anos e oito meses de reclusão;
Alexandrino de Salles Ramos 
de Alencar: condenado por cor-
rupção ativa e lavagem de dinhei-
ro. A pena passou de 15 anos, 
sete meses e dez dias para 12 
anos de reclusão.

Luciano Nascimento  
Da Agência Brasil 
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO E PARALELEPÍPEDOS NA LOCALIDADE 

DENOMINADA DE BAIXA DOS VENÂNCIO, ZONA RURAL DE ARARUNA/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. DOTAÇÃO: Orçamento de 2018 - Recursos Próprios 
do Município - 02.080 - Secretaria de Infraestrutura, Obras e Serviços Urbanos: 14.452.0008.102
4/15.452.0008.1025/26.782.0007.1026 - Elemento de Despesa: 44905199 - Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: 31.12.2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 
00096/2018 - 12.09.18 - PB CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA - EPP - R$ 47.191,44.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECER MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA DA 
PREFEITURA MUNICIPAL, SUAS SECRETARIAS E FUNDOS EM AÇÕES DE MANUTENÇÃO E 
REPAROS CONFORME TERMO DE REFERENCIA.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: HLF MATERIAL DE CONSTRUÇÃO E FERRAGENS EIRELI - R$ 89.237,11.

Assunção - PB, 12 de Setembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Ampliação da 

Escola Municipal de Ensino Fundamental Prof. Evandir Gonçalves de Oliveira, através do Convênio 
nº 0596/2017 firmado entre a Secretaria de Estado da Educação - SEE e a Prefeitura Municipal de 
Assunção - PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
do Convênio 0596/2017 e Recursos Próprios do Município de Assunção: 02.060-SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO; 02060.12.361.0400.1010 - CONST.AMPLIACAO E REF.DE UNID.ESCOLA-
RES.4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES; Fonte 125 Transferências de Convênios - Educação: 
CONST.AMPLIACAO E REF.DE UNID.ESCOLARES.4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES; 
Fonte 111 Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Educação.. VIGÊNCIA: 90 (no-
venta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00053/2018 
- 16.07.18 - CEDRO ENGENHARIA LTDA - R$ 147.875,01.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Construção 

de uma Quadra Poliesportiva na Escola Municipal de Ensino Fundamental Elias José dos Santos, 
através do Convênio nº 0595/2017 firmado entre a Secretaria de Estado da Educação - SEE e a 
Prefeitura Municipal de Assunção - PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2018. 
DOTAÇÃO: Recusos do convênio 0595/2017 e Recursos Próprios do Município de Assunção: 
02.060-SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 02060.12.361.0400.1010 - CONST.AMPLIACAO E REF.
DE UNID.ESCOLARES; 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES; Fonte 125 Transferências 
de Convênios - Educação; 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES; Fonte 111 Receitas de 
Impostos e de Transferência de Impostos - Educação.. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00052/2018 - 16.07.18 - CEDRO 
ENGENHARIA LTDA - R$ 93.106,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
RESULTADO JULGAMENTO DA PROPOSTA 

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018
O PRESIDENTE DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL 

DE ALGODÃO DE JANDAÍRA, TORNA PÚBLICO A POPULAÇÃO DE ALGODÃO DE JANDAÍRA E 
PARA QUEM INTERESSAR POSSA QUE APÓS ABERTURA E ANÁLISE DOS ENVELOPES DE 
PROPOSTAS DE PREÇOS, EM REUNIÃO OCORRIDA EM 03 DE SETEMBRO DE 2018 AS:9:30HS, 
FOI O SEGUINTE: EMPRESAS CLASSIFICADAS: NENHUMA. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: 
LG CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ: 10.734.981/0001-54 POR DESCUMPRIMENTO DO SUB-ITEM 
8.1 ALINEA “E”, C/C 9.12.1 DO EDITAL. , MIMOZZA CONSTRUÇÃO LTDA CNPJ: 10.291.098/0001-
37 POR DESCUMPRIMENTO DO SUB-ITEM 8.1 ALINEA “E”, C/C 9.12, E, 9.12.1 DO EDITAL.  
RESULTADO DETALHADO DO JULGAMENTO ENCONTRASSE DISPONÍVEL NA CPL. FICA 
FRANQUEADAS VISTA AO PROCESSO, ABRINDO-SE O PRAZO RECURSAL NA FORMA DA LEI.

ALGODÃO DE JANDAÍRA/PB  11  DE SETEMBRO DE 2018.
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA

- PRESIDENTE DA CPL -

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de dois veículos automotores, tipo ambulância, 
zero quilômetro, conforme termo de referência, destinado ao município de Bernardino Batista/PB. 
LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala 
de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 26 de Setembro de 2018. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 12 de Setembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-
nida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 HORAS DO DIA 03 DE OUTUBRO 
DE 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A CONCLUSÃO E REFORMA DA 
POLICLINICA, NA SEDE DESTA MUNICIPALIDADE. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-
-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 12 de Setembro de 2018.
DEIVID LACERDA VELOSO - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de gênero alimentício para montagem de cestas básica, que tem por objetivo 

suprir a necessidade de alimentação para famílias de baixa renda e em situação de vulnerabilidade.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00019/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Conde: Reserva Orçamentária n° 00458/2018 no valor de R$ 9.860,40 (nove mil, 
oitocentos e sessenta reais e quarenta centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA 
2018): 15.00 Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; 08.243.0033.2042 Manutenção 
das Atividades da Secretaria Municipal do Trabalho e da Ação Social; 001.01 Recursos Ordinários; 
223.3.3.90.32.01 Material de Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Conde e: CT Nº 
00165/2018 - 10.09.18 - MAYHARA SOUSA MEDEIROS LINS - ME - R$ 9.860,40.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de pessoal especializado para avaliação dos imóveis (lotes) situados 

no Município de Conde/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00021/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária n°473/2018 no valor 
de R$9.540,00 (Nove mil e quinhentos e quarenta reais) 07.00 Secretaria da Fazenda Municipal 
04.123.0013.2015 Manutenção das Atividades da Coordenadoria de Tributos 001.01 Recursos 
Ordinários 84.3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT 
Nº 00157/2018 - 04.09.18 - FLAVIO COSTA GAMEIRO - R$ 1.908,00; CT Nº 00158/2018 - 04.09.18 
- FLAVIO COSTA GAMEIRO - R$ 1.908,00; CT Nº 00159/2018 - 04.09.18 - FLAVIO COSTA GA-
MEIRO - R$ 1.908,00; CT Nº 00160/2018 - 04.09.18 - FLAVIO COSTA GAMEIRO - R$ 1.908,00; 
CT Nº 00161/2018 - 04.09.18 - FLAVIO COSTA GAMEIRO - R$ 1.908,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 01 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA RECUPERAÇÃO DO PISO DA QUADRA DO RENASCER II DO MUNICÍPIO 
DE CABEDELO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 12 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de um VEÍCULO TIPO PASSEIO, através 
da Emenda Parlamentar nº 04849.697000/1170-02, para atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3250-3121 -Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 12 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇO Nº 013/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade TOMADA DE PREÇO 0013/2018, cujo objeto 
é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DA ESCOLA PROFESSOARA MARIA DAS 
GRAÇAS, marcada para o dia 14/09/2018 às 11:00h (ABERTURA DE PROPOSTAS), fica adiada 
para o dia 24/09/2018, às 11:00h.   Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Link: Transparencia.

Cabedelo - PB, 12  de Setembro  de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Presidente da CPL 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00106/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de material esportivo, 
destinados às Escolas e Creches da Rede Municipal de Ensino para atender a demanda durante 
o ano letivo de 2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 12 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO DA NOVA DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO DE ACOR-
DO COM O ART 48 § 3º DA LEI Nº 8.666/93

  CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018
OBJETO: Concessão Onerosa dos serviços de Implantação, Operação, Manutenção e Geren-

ciamento do Sistema de estacionamento rotativo eletrônico pago de veículos nas vias e logradouros 
públicos do Município de Cajazeiras-PB, denominado “Zona Azul”. LICITANTE HABILITADO: R2 
SISTEMA EIRELI. . LICITANTE INABILITADO: BR-TIC INOVACOES TECNOLOGICAS LTDA. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão 
pública para abertura dos envelopes  PROPOSTA TÉCNICA será realizada no dia 21/09/2018, às 
10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Especial de Licitação, Avenida Joca Claudino, SS, Centro Administrativo, Bairro Joca 
Claudino, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: 
cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 12 de Setembro de 2018
JOSEFA VANOBIA FERREIRA NÓBREGA DE SOUZA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, CNPJ nº 08.886.947/0001-53, rua Manoel Batista So-

brinhosn, Centro, Curral Velho -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018, com o seu 
objeto Aquisição de fardamento para alunos da rede municipal de educação e outras secretarias 
pertencente ao município de Curral velho-PB, não compareceu nenhum participante, sendo con-
siderado como Licitação DESERTA. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Curral Velho - PB, 11 de Setembro de 2018.
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00024/2018, com o seu objeto Aquisição parcelada de material de expediente e escolar, desti-
nado a todas às secretarias da Prefeitura Municipal de CURRAL VELHO-PB e ao PDDE, a medida 
de suas necessidades, conforme especificação do edital. Com o licitante classificado em todas 
as fases deste certame sendo considerado HABILITADOa pessoa Jurídica: IVANILTO DA COSTA 
VIEIRA - CNPJ: 26.465.390/0001-69. Abre-se vista aos interessados do inteiro teor da decisão do 
Pregoeiro e Equipe de Apoio.Curral Velho-PB, 12 de Setembro de 2018.

CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS
Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO, TRABALHO E RENDA (SINE MUNICIPAL). FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 25014/2018. DOTAÇÃO: Convênio MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012 
SICONV 776784/2012 - 113310052021/3390.30/052. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: 
CT Nº 25065/2018 - 12.09.18 - MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO 
EIRELI-ME - R$ 1.796,42; CT Nº 25066/2018 - 12.09.18 - SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS 
DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 7.525,00; CT Nº 25067/2018 - 12.09.18 - TECMIX TECNOLOGIA 
COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP - R$ 36.589,44.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES 

DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO, TRABALHO E RENDA (SINE MUNICIPAL). FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 25014/2018. DOTAÇÃO: Convênio MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012 
SICONV 776784/2012 - 113310052021/3390.30/052. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande e: 
CT Nº 25065/2018 - 12.09.18 - MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO 
EIRELI-ME - R$ 1.796,42; CT Nº 25066/2018 - 12.09.18 - SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS 
DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 7.525,00; CT Nº 25067/2018 - 12.09.18 - TECMIX TECNOLOGIA 
COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP - R$ 36.589,44.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25014/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25014/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE EXPEDIENTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO, 
TRABALHO E RENDA (SINE MUNICIPAL); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO EIRELI-ME - R$ 
1.796,42; SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 7.525,00; 
TECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS LTDA - EPP - R$ 36.589,44.

Campina Grande - PB, 12 de Setembro de 2018
MAÉSIO TAVARES DE MELO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:30 horas do dia 27 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: LOCAÇÃO DE MOBILIA E ELETRO EM GERAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO PROGRAMA CRIANÇA FELIZ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Setembro de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00089/2018.
O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Guarabira, comunica aos interessados que o Pregão 

Presencial n.° 00089/2018, tendo como objeto: licitação do tipo menor preço para: Contratação 
de empresa no ramo especializada para executar os serviços de coleta, transporte, tratamento 
e outros dos resíduos da Saúde, conforme termo de referência que fica adiada a sessão pública 
para recebimento dos envelopes para o dia 27.09.2018 as 10h00min. Motivos: alterações no edital. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Maiores informações: 
no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@
guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946. 

Guarabira - PB, 12 de Setembro de 2018.
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 07.2018.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, o acréscimo na planilha inicial, acarretando 

assim no aditivo do valor contratado de R$ 28.752,10 (Vinte e Oito Mil Setecentos e Cinquenta e 
Dois Reais e Dez Centavos) ao inicialmente contratados no valor de R$ 968.060,71 (Novecentos e 
Sessenta e Oito Mil Sessenta Reais e Setenta e Um Centavos), conforme planilha de adequação 
em anexo, totalizando a importância de R$ 996.812,81 (Novecentos e Noventa e Seis Mil Oito-
centos e Doze Reais e Oitenta e Um Centavos), representados por um percentual de 2,97% (dois 
vírgula noventa e sete por cento), objetivando a Contratação de empresa prestação de serviços na 
execução na construção de uma Creche Proinfância – Tipo 2, na Rua Projetada, s/n – Conjunto 
Alto da Boa Vista – Guarabira/PB, conforme Termo de Compromisso nº PAC2 11459-2014 / FNDE, 
conforme material em anexo

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: RESIDENCE CONSTRUTORA E SERVIÇOS LTDA - EPP – CNPJ: 
18.024.639/0001-72- ANTONIO JUSTINO DE ARAÚJO NETO

JUSTIFICATIVA: No decorrer da execução da obra houve a necessidade de construção do moro 
de contorno não previsto inicialmente no contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 11/09/2018. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO

SEGUNDA CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 019/2018. OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 

PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PERMANENTES DESTINADO A SECRETA-
RIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE GURJÃO. NOTIFICAÇÃO: Fica notificada pela 
segunda vez a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência de inclusão no cadastro inadimplente de 
fornecedores desta municipalidade, e da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores: RITA DE ANDRADE VIEIRA - CNPJ 10.719.048/0001-08. INFOR-
MAÇÕES: na sede da CPL, Rua Vicente Borges Gurjão, nº 158 - Centro - Gurjão - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com.

Gurjão - PB, 12 de setembro de 2018.
HIGOR PEREIRA MORAIS- Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00041/2018, cujo o objetivo Aquisição de equipamentos e materiais permanentes atendendo a 
proposta n. 11463.951000/1170-04 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB. 
Sendo consideradas INABILITADAS a empresa: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, sendo con-
sideradas HABILITADAS as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS 
LTDA - ME; EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA; INTELIGENCIA COMERCIO DE 
EQUIPAMENTOS E SERVIÇOS EIRELI; JOSE NERGINO SOBREIRA; ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA e RITA DE ANDRADE VIEIRA. Abre-se vista aos 
interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Igaracy - PB, 31 de Agosto 
de 2018.  Obs: Republicado por incorreção

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00006/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2018, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE UM PRÉDIO EDIFICADO EM TERRENO URBANO, LOCALIZADO NA 
RUA PADRE LOURENÇO Nº 25, BAIRRO FREI DAMIÃO, QUADRA 4, LOTE 5, NO MUNICIPIO 
DE IGARACY-PB, DESTINADO A INSTALAÇÃO DA UNIDADE DO SISTEMA DE ATENDIMENTO 
MOVEL DE URGENCIA - SAMU 192 LOCAÇÃO DE UM PRÉDIO EDIFICADO EM TERRENO 
URBANO, LOCALIZADO NA RUA PADRE LOURENÇO Nº 25, BAIRRO FREI DAMIÃO, QUADRA 
4, LOTE 5, NO MUNICIPIO DE IGARACY-PB, DESTINADO A INSTALAÇÃO DA UNIDADE DO 
SISTEMA DE ATENDIMENTO MOVEL DE URGENCIA - SAMU 192; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: PATRICIA PAULLA LOPES LACERDA - R$ 3.200,00.

Igaracy - PB, 12 de Setembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00006/2018. OBJETO: LOCAÇÃO DE UM PRÉ-

DIO EDIFICADO EM TERRENO URBANO, LOCALIZADO NA RUA PADRE LOURENÇO Nº 25, 
BAIRRO FREI DAMIÃO, QUADRA 4, LOTE 5, NO MUNICIPIO DE IGARACY-PB, DESTINADO A 
INSTALAÇÃO DA UNIDADE DO SISTEMA DE ATENDIMENTO MOVEL DE URGENCIA - SAMU 
192 LOCAÇÃO DE UM PRÉDIO EDIFICADO EM TERRENO URBANO, LOCALIZADO NA RUA 
PADRE LOURENÇO Nº 25, BAIRRO FREI DAMIÃO, QUADRA 4, LOTE 5, NO MUNICIPIO DE 
IGARACY-PB, DESTINADO A INSTALAÇÃO DA UNIDADE DO SISTEMA DE ATENDIMENTO 
MOVEL DE URGENCIA - SAMU 192. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito 
Constitucional, em 12/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2018, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE VEICULOS COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTU-
DADNTES DA ZONA RURAL PARA AS ESCOLAS SITUADAS NA ZONA URBANA NO MUNICÍPIO 
DE IGARACY-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ERICA 
RAFAELA SOARES DA SILVA - R$ 10.692,00.

Igaracy - PB, 12 de Setembro de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00007/2018. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE VEICU-

LOS COM MOTORISTA PARA TRANSPORTE DE ESTUDADNTES DA ZONA RURAL PARA AS 
ESCOLAS SITUADAS NA ZONA URBANA NO MUNICÍPIO DE IGARACY-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 12/09/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00041/2018, cujo o objetivo Aquisição de equipamentos e materiais permanentes atendendo a 

proposta n. 11463.951000/1170-04 destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB. Sendo 
consideradas INABILITADAS a empresa: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, sendo consideradas 
HABILITADAS as empresas: BETA SOLUTION COMERCIO ELETRO ELETRONICOS LTDA - ME; 
EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA; INTELIGENCIA COMERCIO DE EQUIPA-
MENTOS E SERVIÇOS EIRELI; JOSE NERGINO SOBREIRA; ODONTOMED COMERCIO DE 
PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA e RITA DE ANDRADE VIEIRA. Abre-se vista aos 
interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Igaracy - PB, 31 de Agosto 
de 2018.  Obs: Republicado por incorreção

GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

AVISO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

A Prefeitura Municipal de Igaracy-PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, torna 
público a CONVOCAÇÃO da seguinte empresa: AP TECH INFORMATICA COMERCIO LTDA - 
CNPJ: 18.072.764/0001-58, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2018, para oferta lanches, 
no dia 19/09/2018 as 09:00 horas, na sede da Prefeitura na rua Pedro Lopes Brasileiro, sn, centro 
de Igaracy/PB.

Igaracy - PB, 11 de Setembro de 2018
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DO CREDENCIAMENTO

CREDENCIAMENTO Nº 002/2018 
CREDENCIAMENTO/INEXIGIBILIDADE

OBJETO: SERVIÇOS DE OFTALMOLOGIA, DENTRE ELES, CONSULTA PARA DIAGNÓSTICO/
AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA (FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPIMETRIA), ACOMPANHA-
MENTO E AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA POR FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPEMETRIA 
E TRATAMENTO OFTALMOLÓGICO DE PACIENTES PARA GLAUCOMA MONOCULAR E BINO-
CULAR EM TODAS AS LINHAS DE TRATAMENTO. 

Tendo em vista o cumprimento das exigências editalícias por parte do credenciado que abaixo 
subscrevem, homologo o presente procedimento nos termos do Edital de Credenciamento nº 
002/2018. 

E por estarem assim justas e acordadas, as partes firmam o presente Termo na data abaixo 
indicada, em 01 (uma) via. 

CREDENCIADO:
OFTALMOCLINICA SAULO FREIRE EIRELI-ME - CNPJ: 00.518.251/0001-62

Juarez Távora-PB, 11 de setembro de 2018
Maria Ana Farias dos Santos 

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO N.º 005/2018

RATIFICO E HOMOLOGO, por este termo, a ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 
005/2018, referente a contratação de empresa para AQUISIÇÃO DE ARES-CONDICIONADOS, 
para atender as necessidades do Instituto de Previdência do Município de João Pessoa, em favor 
da empresa VENDE TUDO MAGAZINE LTDA, CNPJ: 05.765.913/0001-12, tendo em vista os 
elementos que instruem o Processo Administrativo nº 9708/2018.

João Pessoa, 12 de setembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
EDITAL Nº 103 DE 10 DE SETEMBRO DE 2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria da Administração, no uso de 
suas atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, conforme MANDADO 
DE SEGURANÇA – PROCESSO Nº 0839258-74.2018.15,2001, GABRIELA AYRES FRAGOSO 
NASCIMENTO, classificada em 3º lugar para o cargo de BIOMÉDICO, no Concurso Publico Edital 
nº 01 de 30 de janeiro de 2018,  para posse do referido cargo, no prazo de 30 (trinta) dias conta-
dos da publicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do 
Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisica, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual 

do Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há 
seis (6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

q) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o can-
didato houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado 
o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

r) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assi-
nadas no ato da posse;

s) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 
natureza do vinculo e carga horária. 

João Pessoa, 10 de setembro de 2018
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/02.075

A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa, 
localizada na Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos Estados, João Pessoa, PB, vem através do seu 
Superintendente que com base no Parecer Anterior a Homologação Favorável da Assessoria Jurídica, 
comunica ao público em geral, em especial as empresas participantes da licitação em epígrafe, 
que HOMOLOGO o procedimento licitatório da TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2018, referente à 
SELEÇÃO DE EMPRESA PARA A EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALEPÍPEDOS E 
DRENAGEM DA RUA QUINTINO DOURADO MARANHÃO- TRECHO COMPREENDIDO ENTRE 
AS RUAS EUNICE WEAVER E PROJETADA, BAIRRO OITIZEIRO, EM JOÃO PESSOA-PB. E AD-
JUDICO a celebração do contrato em favor da empresa HOLD ENGENHARIA, INCORPORAÇÕES, 
PERÍCIAS E CONSULTORIAS LTDA-EPP, CNPJ 27.127.397/0001-33, com o seguinte valor: R$ 
70.224,76 (setenta mil duzentos e vinte e quatro reais e setenta e seis centavos). Com prazo de 
execução indicado no Cronograma Físico-Financeiro, contados a partir da data de expedição da 
Ordem de Serviço. Aproveitamos o ensejo para comunicar aos interessados que toda documentação 
se encontra a disposição dos interessados na Sala de Reunião da CPL/EMLUR. Maiores informações 
na sede da EMLUR, situada na Av. Minas Gerais, 177, Bairros dos Estados, João Pessoa-PB ou 
pelo fone: (083) 3214-7629.

João Pessoa, 12 de Setembro de 2018.
Lucius Fabiani de Vasconcelos Sousa

Superintendente – EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 07.503/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.113/2018
DATA DE ABERTURA: 26/09/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ÓTICAS PARA 

REPOSIÇÃO DO CONJUNTO DE PROCEDIMENTOS ENDOSCÓPICOS DE UROLOGIA
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeira, Sra. Cristiany 

Gabriely Gomes Pereira da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 735902 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h 
às 12h e das 13h às 17h,no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS/SUS/. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 12 de Setembro de 2018. 
Cristiany Gabriely Gomes Pereira da Silva

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33037/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33037/2018, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE, com Recursos 
próprios, a ser realizada no dia 15/10/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação de 
empresa especializada para REFORMA DAS PRAÇAS JOSÉ FERREIRA DA SILVA, localizada 
na rua João Ramalho, no bairro do Roger em João Pessoa e da PRAÇA ANTONIO GOMES DE 
SOUZA no Conjunto José Américo em João Pessoa. O Edital e seus anexos encontram-se à 
disposição dos interessados, no Portal da Transparência, no link http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-no-330372018-seplan. e de forma suplementar na sala de reunião 
da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º 
andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h e das 13:00 as 17:00h, onde 
poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação 
será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 12 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 07.503/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.113/2018
DATA DE ABERTURA: 26/09/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE ÓTICAS PARA 

REPOSIÇÃO DO CONJUNTO DE PROCEDIMENTOS ENDOSCÓPICOS DE UROLOGIA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sra. Cristiany 

Gabriely Gomes Pereira da Silva torna público, para conhecimento dos interessados, que fará 
licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à 
disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.
com.br, sob o número da chave 735902 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h 
às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fontes de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 12 de Setembro de 2018. 
Cristiany Gabriely Gomes Pereira da Silva

Pregoeira da CSL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 03.003-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 02-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
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com o resultado do Pregão Eletrônico 03.003/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE 
ALIMENTAÇÃO PARA OS EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS publica o extrato da Ata de Re-
gistro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura 
da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme 
fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: CLASSE A SERVIÇOS DE BUFFET E RECEPÇÕES, CNPJ: 06.103.305/0001-05,
ENDEREÇO: AV SANTA CATARINA, 1487 – BAIRRO DOS ESTADOS – JOÃO PESSOA- PB 
REFERENTE AOS LOTES I, II III.
VALOR TOTAL R$ R$ 110.569,00 (CENTO E DEZ MIL QUINHENTOS E SESSENTA NOVE 

REAIS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 03-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: JOSÉ DA SILVA ARAÚJO FILMAGEM – ME, CNPJ 04.829.970/0001-55,
ENDEREÇO: AV RUI BARBOSA, 674 SALA 02 – TORRE – JOÃO PESSOA - PB 
REFERENTE AOS LOTES 01, 02, 03, 04 e 05.
VALOR TOTAL R$ 25.260,00 (VINTE CINCO MIL DUZENTOS E SESSENTA REAIS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 04-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 08.067.371/0001-00
ENDEREÇO: AV JOSÉ AMERICO, 131 FUNDOS – CENTRO – SANTA RITA - PB 
REFERENTE AOS LOTES 06, 07, 08 e 09.
VALOR TOTAL R$ 57.188,00 ( CINQUENTA E SETE MIL CENTO E OITENTA E OITO REAIS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 05-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: HWJ LOCAÇÕES E SERVIÇOS LTDA CNPJ 04.203.988/0001-47
ENDEREÇO: PRAÇA ALCINDO LEITE, 01 – CEP 58.600-000 – SANTA LUZIA - PB 
REFERENTE AOS LOTES 10, 27, 28 e 29.
VALOR TOTAL R$ 358.800,35 (TREZENTOS E CINQUENTA E OITO MIL OITOCENTOS REAIS 

E TRINTA E CINCO CENTAVOS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 06-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: MARCOS ANTONIO MEIRA FILGUEIRA CNPJ: 08.600.611/0001-82
ENDEREÇO: RUA GASPAR DE LEMOS, 160 – ROGER – JOÃO PESSOA - PB 
REFERENTE AOS LOTES 11, 12, 17, 18, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 30 e 31.
VALOR TOTAL R$ 620.225,79 (SEISCENTOS E VINTE MIL DUZENTOS E VINTE CINCO REAIS 

E SETENTA E NOVE CENTAVOS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 06.006-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 07-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 06.006/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA LOCAÇÃO 
DE ARQUIBANCADAS, DISCIPLINADORES, BARRICADAS, BOX TRUSS, GERADORES DE 
ENERGIA, TENDAS, CAMARINS, STANDS, PALCO, TABLADO E PAVILHÃO, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DA FUNJOPE publica o extrato da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que 
o prazo de validade é de um ano contado da data da assinatura da mesma e deste extrato, tendo 
sua eficácia através da publicação em imprensa oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores 
abaixo relacionados. 

NOME: F5 SERVIÇOS PRODUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – ME CNPJ: 10.878.419/0001-02
ENDEREÇO: RUA MARIA DE LOURDES AGUIAR LOUREIRO, 393 – AP 201 – BAIRRO DO 

CATOLÉ- CAMPINA GRANDE - PB 
REFERENTE AOS LOTES 13, 14, 15, 16, 19, 32 e 33.
VALOR TOTAL R$ 229.217,99 ( DUZENTOS E VINTE NOVE MIL DUZENTOS E DEZESSETE 

REAIS E NOVENTA E NOVE CENTAVOS)
VIGÊNCIA: 12 DE SETEMBRO DE 2018 ATÉ 12 DE SETEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 12 de Setembro de 2018.
 Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 012/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 27 de Setembro de 2018 as 14:00 horas, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE PARA MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA DE DENTRO. A reunião ocorrerá 
na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, 
S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, 
no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou no site: www.lagoadedentro.pb.gov.br. 

Lagoa de Dentro, 12 de setembro de 2018.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 014/2018.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO torna público que fará realizar através do 
Pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 
alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade pregão pre-
sencial do tipo MENOR PREÇO, no dia 27 de setembro de 2018 as 11:00 horas, tendo como objetivo: 
AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO, 0KM, TIPO AMBULÂNCIA PARA SIMPLES REMOÇÃO, DESTINADO 
AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE LAGOA DE DENTRO. A reunião ocorrerá na sala da CPL 
no prédio sede da Prefeitura Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro 
– Lagoa de Dentro – PB. Maiores informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário 
de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.lagoadedentro.pb.gov.br.

Lagoa de Dentro-PB, 12 de setembro de 2018.
Adagilson Domingos da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº: 013/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA DE DENTRO, torna público que fará realizar através 
do pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 27 de Setembro de 2018 as 13:00 horas, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE DE ESTUDANTES DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Lagoa de Dentro, na Rua Alfredo Chaves, S/N, Centro – Lagoa de Dentro – PB. Maiores 
informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou no site: www.lagoadedentro.pb.gov.br. 

Lagoa de Dentro, 12 de setembro de 2018.
ADAGILSON DOMINGOS DA SILVA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

A Prefeita de Livramento/PB, no uso de suas atribuições legais,RESOLVE:HOMOLOGAR o 
resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 011/2018, que objetiva: Contratação de 
uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento de mobiliário escolar (Termo de compromisso Par 
Nº 201400795), conforme termo de referência; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):Pessoa jurídica: Aldo Fabrizio 

Dutra Dantas, CNPJ: 08.321.484/0001-82, Valor: R$ 20.157,00.Pessoa jurídica: Equipaco Moveis E 
EletrodomesticosLtda, CNPJ: 11.938.541/0001-81, Valor: R$ 26.448,44.Pessoa jurídica: Inteligencia 
Comercio De Equipamentos E Serviços Eireli, CNPJ: 08.060.934/0001-20, Valor: R$ 24.459,00.
Publique-se e cumpra-se.

 Livramento - PB, 19 de Junho de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 113/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 042/2018.
PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.
CONTRATADA:Inteligencia Comercio de Equipamentos e Serviços Eireli, CNPJ nº 

08.060.934/0001-20.
OBJETO: Prestar o fornecimento de mobiliário escolar (Termo de compromisso Par Nº 

201400795), referente aos itens: 16, 22, 25, 28, 31, 32, 33, 34, 37.
RECURSO: Próprios (Ordinários).
DOTAÇÃO: QDD/2018.
VALOR TOTAL CONTRATADO:R$ 24.459,00 (Vinte e quatro mil e quatrocentos e cinqüenta 

e nove reais).
VIGÊNCIA: 01 (Um) ano.
PARTES ASSINANTES: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante), e o Sr. Antônio Sucupira de 

Queiroga (Pela contratada).
Livramento/PB, 26 de junho de 2018.

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO

EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 112/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 042/2018.
PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.
CONTRATADA:Equipaco Moveis e EletrodomesticosLtda, CNPJ nº 11.938.541/0001-81.
OBJETO: Prestar o fornecimento de mobiliário escolar (Termo de compromisso Par Nº 

201400795), referente aos itens: 2, 4, 8, 12, 18, 19, 20, 24, 27, 30, 36, 38, 41.
RECURSO: Próprios (Ordinários).
DOTAÇÃO: QDD/2018.
VALOR TOTAL CONTRATADO: R$ 26.448,44 (Vinte e seis mil quatrocentos e quarenta e oito 

reais e quarenta e quatro centavos).
VIGÊNCIA: 01 (Um) ano.
PARTES ASSINANTES: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante), e o Sr. José Wellyson Lima 

Brito (Pela contratada).
Livramento/PB, 26 de junho de 2018.

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA VENDA Nº 111/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 042/2018.
PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Livramento/PB.
CONTRATADA: Aldo Fabrizio Dutra Dantas, CNPJ nº 08.321.484/0001-82.
OBJETO: Prestar o fornecimento de mobiliário escolar (Termo de compromisso Par Nº 

201400795), referente aos itens: 1, 3, 5, 9, 11, 14, 15, 26, 35, 39, 10, 42.
RECURSO: Próprios (Ordinários).
DOTAÇÃO: QDD/2018.
VALOR TOTAL CONTRATADO: R$ 20.157,00 (Vinte mil e cento e cinquenta e sete reais).
VIGÊNCIA: 01 (Um) ano.
PARTES ASSINANTES: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante), e o Sr. AdsomFabrizio Oliveira 

Dantas (Pela contratada).
Livramento/PB, 26 de junho de 2018.

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DEMATARACA

 EXTRATO DA RESCISÃO DE CONTRATO
OBJETO: Cancelara Aquisição de próteses dentarias destinadas a população carente do Mu-

nicípio de Mataraca-PB.
LICITANTE: Carlos Eduardo Sirino Carreira - ME.
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço n°.00001/2018
CONTRATO: N° 00007/2018-CPL DATADO DE 20.02.2018
DOS TERMOS DA RESCISÃO:Com base na cláusula décima segunda do respectivo contrato, 

fica o referido instrumento rescindido unilateralmente pela contratante, tudo previsto no artigo 65 e 
será rescindido, de pleno direito, conforme o disposto nos artigos 77, 78 e 79 da Lei Federal 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL DO PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 54.0.01/2018/CPL/PMM

RESCISÃO AO CONTRATO nº 54.0.01/2018
OBJETO DO CONTRATO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NA CRIAÇÃO/PRODUÇÃO DE ARTES E CONTEÚDOS PARA A DI-
VULGAÇÃO DE OBRAS/AÇÕES INSTITUCIONAIS NA PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO / CONTRATADO: W2K PUBLICIDADE 
LTDA. OBJETO: Rescisão amigável do Contrato Administrativo nº. 54.0.01/2018, que tem por objeto 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CRIAÇÃO/PRODUÇÃO DE ARTES E 
CONTEÚDOS PARA A DIVULGAÇÃO DE OBRAS/AÇÕES INSTITUCIONAIS NA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE MONTEIRO.

BASE LEGAL: Fundamento o art. 79, inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações poste-
riores e a Cláusula Decima Segunda do Contrato Primitivo. SIGNATÁRIOS: Anna Lorena de Farias 
Leite Nóbrega/FME e a empresa W2K PUBLICIDADE LTDA. 

DATA DA ASSINATURA: 12/09/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018, DO TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objeti-
vando a aquisição de materiais de limpeza, para atender as necessidades de diversas Secretarias 
do Município de Mogeiro, no dia 02/10/2018 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 27/09/2018. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1033.

 Mogeiro(PB), 11 de setembro de 2018.
ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
EXTRATO DE CONTRATO

 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.: 025/2018
TOMADA DE PREÇO  Nº: 04.009/2018
DO TIPO: MENOR PREÇO 
TERMO DE CONTRATO Nº: 225/2018
CONTATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB.
CONTRATADA: C3 ENGENHARIA LTDA-EPP (CNPJ: 20.198.694/0001-20)
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE OBRA REFE-

RENTE À OBRA DE CONCLUSÃO DE UMA CRECHE PROINFÂNCIA – TIPO B, LOCALIZADA NO 
LOTEAMENTO GERALDA DE MEDEIROS – PATOS-PB, CONFORME MEMORIAIS, PLANILHAS 
E PROJETOS, ANEXO AO PROCESSO ADMINISTRATIVO N 025/2018. 

VALOR: R$ 278.502,83 (DUZENTOS E SETENTA E OITO MIL, QUINHENTOS E DOIS REAIS 
E OITENTA E TRÊS CENTAVOS). 

PRAZO DE VALIDADE: O prazo para execução da obra é de 60 (sessenta) dias corridos, A 
vigência do contrato será de 180 (cento e oitenta) dias, com inicio em até 10 (dez) dias, contados 
a partir da emissão da ordem de serviço expedida pela secretaria municipal de infraestrutura. 

  DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: De acordo com o orçamento vigente, vinculado ao contrato de 
repasse: PAC2 5632/2013. 

FUNDAMENTO LEGAL:, Lei Federal nº. 8.666/93 e demais normas regulamentares aplicáveis 
à espécie.

Patos - Paraíba, 03 de setembro de 2018. 
Bonifácio Rocha de Medeiros 

Prefeito Interino 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB - PB, às 09h00min, do dia28 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Materiais de Construção diversos para atendimento das demandas da Administração Municipal 
até dezembro de 2018. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado.Email: administracao@piloezinhos.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3627 1040.

Pilõezinhos– PB, 12 de Setembro de 2018.
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 12:00 horas do dia 28 
de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS, DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER A DEMANDA DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS NO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS 
QUE COMPOEM A FROTA MUNICIPAL E AGREGADOS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONS-
TANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.
cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 12 de Setembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00001/2018 DOS CONTRATOS 00002/2018 , CELEBRADO 
PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DOS 
COMBUSTIVEIS(OLEO DIESEL S500 E OLEO DIESEL S10)

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 11 DE SETEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00001/2018 DOS CONTRATOS 00039/2018 , CELEBRADO 
PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DOS 
COMBUSTIVEIS(GASOLINA COMUM).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 11 DE SETEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA A CONSTRUÇÃO DE UMA PASSAGEM MOLHADA, EM VIA LOCALIZADA 
NA ZONA RURAL, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094. Edital: www.tce.pb.gov.br
Soledade - PB, 12 de Setembro de 2018

ADRIANO JÉSUS ARAÚJO DA SILVA
Presidente da Comissão 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO – LEILÃO Nº 001/2018
A Prefeitura Municipal de São João do Tigre, no uso das suas atribuições, comunica a homolo-

gação do presente processo, Objeto: ALIENAÇÃO DE VEÍCULOS NO ESTADO QUE SE ENCON-
TRAM, INSERVÍVEIS AO USO DESTA PREFEITURA. Arrematante Vencedor: IRAN QUEIROZ 
CABRAL JUNIOR; Lote 01; Valor global: R$ 13.200,00; Arrematante Vencedor: CARLOS ADRIANO 
SOLANO DOS SANTOS, Lote 02; Valor global: R$ 13.500,00; Arrematante Vencedor: MARCIANO 
FRANCISCO CORDEIRO Lote 03; Valor global: R$ 22.0000,00; Arrematante Vencedor: MARCIANO 
FRANCISCO CORDEIRO Lote 04; Valor global: R$ 250,00; Arrematante Vencedor: MARCIANO 
FRANCISCO CORDEIRO Lote 05; Valor global: R$ 1.100,00; Arrematante Vencedor: MARCIANO 
FRANCISCO CORDEIRO Lote 06; Valor global: R$ 1.300,00

03 de Setembro de 2018
JOSÉ MAUCÉLIO BARBOSA - Prefeito Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal da Administração

Comissão Especial do Processo Seletivo
 Aviso de Seleção

EDITAL n.º. 002/2018
(Processo Administrativo CEPS n.º. 009/2018)

 A Prefeitura de São João do Tigre (PB), por meio de sua Comissão Especial do Processo Se-
letivo Simplificado, torna pública a realização do Processo Seletivo Simplificado para contratação 
de pessoal, por tempo determinado, em regime especial de Direito Administrativo, consoante às 
normas contidas em Edital, para a seguinte função: 01) Enfermeiro Plantonista, com jornada de 12 
horas (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento de R$ 115,00 por plantão. 02) Farmacêutico, 
jornada de 20 horas semanais (01 vaga e cadastro de reserva) – vencimento mensal de R$ 1.200,00 
e Gratificações. 03) Cirurgião Dentista (Endodontista) – CEO, jornada de 40 horas semanais (01 
vaga e cadastro de reserva) – vencimento mensal de R$ 1.879,35 e Gratificações. 04) Cirurgião 
Dentista (Traumato-Buco-Maxilo-Facial) – CEO, jornada de 40 horas semanais (01 vaga e cadastro 
de reserva) –vencimento mensal de R$ 1.879,35 e Gratificações. As inscrições são gratuita, apenas 
presenciais e serão realizadas de 13 a 19 de Setembro de 2018, das 08h às 12h no Prédio da 
Prefeitura Municipal. Currículo e seus comprovantes devem ser entregues no ato.

São João do Tigre (PB), em 12 de Setembro do ano de 2018.
 Cyro Victor de Oliveira Medeiros

Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 0017/2018
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de gêneros alimentícios, 

destinados a manutenção do Fundo Municipal de Saúde de São Bentinho/PB. Data e local, às 
09:00 horas do dia 26/09/2018, na sala de reunião da CPL, na Rua Ernane Roque de Arruda, s/n, 
Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.licitacoes@gmail.com.

São Bentinho - PB, 12 de Setembro de 2018.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE  LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação (CPL), a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto
CONVITE  Nº 02/18-CEL
Registro CGE Nº 18-00764-3
1º certame-deserto
2º certame - fracassado

20/09/2018 15:00
Obras de Pavimentação em Paralelepípedo 
para melhoria de estradas vicinais - capinada, 
Mundo Novo e Boi Manso

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email cel@der.pb.gov.br, infor-
mando os dados da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e 
email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2885 e pelo referido e-mail.

João pessoa, 12 de setembro de 2018
Engº  Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação
.
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE CIMENTO, CAL E GESSO DO 

ESTADO DA PARAÍBA, Rua da República, 730 – Centro – João Pessoa/PB. EDITAL DE CON-
VOCAÇÃO – ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - Pelo presente ficam convocados os 
trabalhadores da INTERCEMENT S/A, para tomarem parte de uma Assembléia Geral Extraordi-
nária que será realizada no dia 18 de Setembro de 2018 na sede social desta entidade de classe 
com endereço acima mencionado, às 17h00 em primeira convocação com 2/3 dos trabalhadores 
presentes, e não havendo quorum a mesma será realizada uma hora após com qualquer núme-
ros de trabalhadores presentes, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) Leitura do 
Edital de Convocação; b) Discussão e aprovação da pauta de reivindicação de aumento salarial 
e/ou autorizar a Diretoria desta entidade de classe a  instaurar Dissídio Coletivo de aumento 
salarial.  João Pessoa, 12 de Setembro de 2018. Antônio Rocha de Oliveira – PRESIDENTE.

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CNPJ 09.112.236/0001-94
Extrato de Contrato -Tomada de Preço - n°001/2018
CONTRATO Nº: 001/2018 (TP 001/2018)
CONTRATANTE: Hospital Napoleão Laureano mantido pela Fundação Laureano
CONTRATADA: FJ SOARES CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA - ME
OBJETO: Reforma da Unidade de Saúde no Hospital Napoleão Laureano mantido pela Fundação 

Laureano, conforme Licitação na Modalidade Tomada de Preço (menor preço Global)  nº 001/2018.
VALOR R$: 304.396,90 (Trezentos e quatro mil trezentos e noventa e seis reais e noventa 

centavos)
João Pessoa, 12/08/2018.

José Henrique de Menezes Wanderley
Presidente da Comissão de Licitação

 
A empresa GENEAÇOINDUSTRIA METALÚRGICA LTDA , sob CNPJ nº 14.346.642/0001-51, torna 
publico que requereu a SEMABY- Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux, a licença de operação 
para fabricação de moveis com predominância de metal, situada a Rua Gustavo Maciel Monteiro, 
nº 96 no Centro da cidade de Bayeux- PB.

 
A empresa GENEAÇOINDUSTRIA METALÚRGICA LTDA , sob CNPJ nº 14.346.642/0001-51, torna 
publico que foi concedida pela SEMABY- Secretaria de Meio Ambiente de Bayeux, a licença de 
operação para fabricação de moveis com predominância de metal, situada a Rua Gustavo Maciel 
Monteiro, nº 96 no Centro da cidade de Bayeux- PB.

Responsável: Valdemar Paulino Neto
CPF: 016.349.324-39
Título/Valor – CBI – R$ 9.686,56
Protestante: Pasquali Parise e Gasparini JR 
Advogados
Apresentante: Pasquali Parise e Gasparini 
JR Advogados
Protocolo: 119709
Responsável: Rafela Pereira do Nascimento
CPF: 104.334.384-95
Título/Valor – DMI – R$ 490,00
Protestante: Escolinha Mundo Infantil
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 119575
Responsável: Sebastião Paulino da Silva
CPF: 808.451.503-91
Título/Valor – DM – R$ 102,43
Protestante: Municipio de Cajazeiras
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119591
Responsável: Maria Bethania de Jesus
CPF: 289.002.228-56
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119661 
Responsável: Thayanne Nathanne Guarita 
Mangueira

CPF: 014.711.604-08
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119636
Responsável: Zeneide dos Santos Silva
CPF: 047.725.014-30
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo:119639
Responsável: Luciana Mendes Lins
CPF: 025.671.374-08
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119632
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 13 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: José Diogo Mariano Meneses
CPF: 076.211.714-13
Instrumento de Crédito Nº 91.2009.2874 
OPERAÇÃO A900165801/001
DATADO 24/11/2009
Notificação Extra Judicial
Apresentante: Banco do Nordeste 
          Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 

de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 13 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SUCONOR S/A
 C.N.P.J.  no 12.726.493/0001-20

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
 CONVOCAÇÃO

São convidados os senhores acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 
que se realizará no dia 21 de setembro de 2018, às 09 (nove) horas, na sua sede social, na Rua 
Capitão José Rodrigues do Ó, nº 501 – Distrito Industrial de João Pessoa - PB, a fim de delibe-
rem sobre as seguintes ordens do dia: a) Renuncia da Diretoria; b) Eleição da nova Diretoria; c) 
Renuncia dos Membros do Conselho de Administração; d) Eleição dos Membros do Conselho de 
Administração; e) Alteração alguns dispositivos dos seus Estatuto Social Consolidado, conforme 
Ofício-2018/0486-0123 de 29 de março de 2018 do Banco do Nordeste; f) Alteração do Artigo 3º do 
Estatuto Social Consolidado; g) Tratar de outros assuntos de interesse social. João Pessoa - PB, 
11 de setembro de 2018. Ass. Roberto Carlos Nahas – Presidente do Conselho de Administração.
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